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7 Tagesordnung 

 

Beginn Tagesordnung: 14.00 Uhr 

 

Bgm.in Kahr: 

Ich darf Sie bitten, die Tagesordnung zur Hand zu nehmen. Wir haben jene Punkte, die 

das Nachtragsbudget betreffen, ja schon durchbesprochen in ihrer Reihenfolge, die 

natürlich auch zur Berichterstattung kommen. Jene Punkte, die en bloc abgestimmt 

werden, möchte mich bedanken hier bei allen Klubobleuten, dass das immer so 

vorbildhaft passiert, sind jene, und ich nehme jetzt alle Punkte, die en bloc abgestimmt 

werden: 

Das sind die Tagesordnungspunkte 3, 5, 7, 9, 10, 11, 13, 15 gegen die Stimmen der 

Neos, und 22. 
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en bloc: 

 

7.1 Stk. 3) A6‐053004/2023‐001  Rechtsbereinigung Vorschriften 
Subventionsrichtlinie: 
Willkommensgutschein sowie Gutschein 
Familienpass – „Klein hat’s fein“ 

 

Der Gemeindeart wolle beschließen: 

Die Richtlinie zur Förderung Willkommen in Graz und zum „Klein hat’s fein“ – 

Familienpass wird dem Gemeinderat auf Grund der Kompetenz hinsichtlich 

Subventionsrichtlinien zur Beschlussfassung vorgelegt. 

Der Richtlinientext ergibt sich aus dem Anhang, der einen integrierenden Bestandteil 

des Beschlusses bildet. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 

 

 

 

7.2 Stk. 5) A8‐17563/2006‐322  Bühnen Graz GmbH, 
Jahresabschluss 2021/2022 Einzel‐ u. 
Konzernabschluss; Generalversammlung,   
Stimmrechtsermächtigung für den 
Vertreter der Stadt Graz gem. § 87 Abs. 4 
des Statutes der Landeshauptstadt Graz 
1967 

 

Der Gemeinderat wolle gemäß § 87 Abs. 4 des Statutes der Landeshauptstadt Graz 

LGBl. 130/1967 i.d.F. LGBl. 118/2021, beschließen: 

Der Vertreter der Stadt Graz in der Bühnen Graz GmbH, Stadtrat Dr. Günter Riegler, 

wird ermächtigt, in der Generalversammlung der Bühnen Graz GmbH am 27.4.2023, 

vorbehaltlich einer gleichlautenden Beschlussfassung des Landes Steiermark, 

insbesondere folgenden Anträgen zuzustimmen: 



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 64  

1. Ad TOP 4: Die Generalversammlung stimmt der Genehmigung des 

Jahresabschlusses 2021/2022 der Bühnen Graz GmbH samt Lagebericht und des 

Konzernabschlusses samt Lagebericht zum 31.8.2022 und Entlastung des 

Geschäftsführers und des Aufsichtsrates und dem Gewinnvortrag auf neue 

Rechnung zu. 

 

2. Ad TOP 5: Die Generalversammlung stimmt der Wiederbesetzung der 

Abschlussprüfung durch die MOORE BG&P Wirtschaftsprüfung GmbH für das 

Wirtschaftsjahr 2022/2023 zu. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 

 

 

 

7.3 Stk. 7)A8‐205499/2022‐22  Stadtplanungsamt, 
Stadtbaudirektion . 
Budgetverschiebung in Höhe von 
€ 300.000,‐ im ICF für 2023  

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

Der Finanzierungs‐ und Ergebnishaushalt 2023 werden wie folgt geändert: 
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Dadurch vermindert sich der ICF‐Bereich des Stadtplanungsamtes um € 300.000,‐ und 

der ICF‐Bereich der Stadtbaudirektion erhöht sich um denselben Betrag. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 

 

 

 

7.4 Stk. 9) A8/4‐44959/2023  Moelkweg – Gehsteigerrichtung, 
Übertragung vom Öffentlichen Gut der 
Stadt Graz einer ca. 25 m2 großen 
Teilfläche des Gdst. Nr. 656 
sowie einer ca. 18 m2 großen Teilfläche des 
Gdst. Nr. 884, je EZ 50000, KG Waltendorf, 
in das Öffentliche Gut des Landes 
Steiermark   

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

1. Die unentgeltliche Übertragung einer ca. 25 m2 großen Teilfläche (Trennstück 

Nr. 1) des Gdst. Nr. 656, EZ 50000, KG Waltendorf sowie einer ca. 18 m2 großen 

Teilfläche (Trennstück Nr. 5) des Gdst. Nr. 884, EZ 50000, KG Waltendorf aus 

dem Öffentlichen Gut der Stadt Graz in das Eigentum des Landes Steiermark – 

Landesstraßenverwaltung, wird vorbehaltlich des dafür auch notwendigen 

Stadtsenatsbeschlusses genehmigt. 

 

2. Sämtliche mit der Übertragung in Verbindung stehende Kosten, Abgaben und 

Gebühren gehen zu alleinigen Lasten des Landes Steiermark. 

 

3. Die Herstellung der Grundbuchsordnung wird durch das Land Steiermark 

veranlasst. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 
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7.5 Stk. 10) A8/4‐76004/2021  Grillweg – Flächentausch,  
wertgleicher Grundtausch zwischen der 
Stadt Graz und der HT Domicilium, Objekt 
Grillweg BA 1 GmbH & CO KG   

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

‐ Die Stadt Graz tauscht und überträgt in das Eigentum der HT Domicilium Objekt 

Grillweg BA 1 GmbH & CO KG und diese übernimmt tauschweise in ihr Eigentum 

die im Übersichtsplan in blauer Farbe dargestellte Teilfläche des GST Nr. 299/32, 

KG Webling im Ausmaß von ca. 25 m2, vorbehaltlich des dafür auch 

notwendigen Stadtsenatsbeschlusses für die Auflassung dieser Fläche aus dem 

Öffentlichen Gut der Stadt Graz. 

 

‐ Die HAT Domicilium Objekt Grillweg BA 1 GmbH & CO KG tauscht und übergibt 

in das Eigentum der Stadt Graz und diese übernimmt tauschweise in ihr 

Eigentum die zwei im Übersichtsplan in oranger Farbe dargestellten Teilflächen 

des GST Nr. 299/11, KG Webling im Ausmaß von gesamt ca. 28 m2, vorbehaltlich 

des dafür auch notwendigen Stadtsenatsbeschlusses für die Übernahme dieser 

Flächen in das Öffentliche Gut der Stadt Graz.  

 

‐ Der gegenständliche Grundtausch erfolgt unbeschadet des verschiedenen 

Flächenausmaßes wertgleich. 

 

‐ Die angeführte Vereinbarung mitsamt Planbeilage bildet einen integrierenden 

Bestandteil dieses Beschlusses. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 
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7.6 Stk. 11) ABI‐012651/2018/0005  Rechtsbereinigung bzw. Anpassung von  
  ABI‐002631/2003/0324  Richtlinien   

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

Bei den genannten beiden Richtlinien erfolgt eine Rechtsbereinigung bzw. Anpassung 

zur Beschlussfassung. Die geänderte Fassung ergibt sich aus dem Anhang, der einen 

integrierenden Bestandteil des Beschlusses bildet: 

 

1. Die Richtlinie des Gemeinderates vom 7.7.2022, GZ: ABI‐012651/2018/0004, 

betreffend die Beitragsförderung für städtische und private Kinderbildungs‐ und 

‐betreuungseinrichtungen, geltende Fassung verlautbart im Amtsblatt der Stadt 

Graz Nr. 09/2022. 

 

2. Richtlinie des Gemeinderates vom 8.7.2021, GZ: ABI‐002631/2003/0303, 

betreffend die Trägerförderung für städtische und private 

Kinderbetreuungseinrichtungen (Einheitliches Tarifsystem). 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 

 

 

 

7.7 Stk. 13) Präs‐008983/2003/0063  Betriebsstatut Eigenbetrieb GGZ  
GGZ‐066142/2013/0009 

 

Der Gemeinderat wolle das beiliegende, einen integrierenden Bestandteil dieses 

Berichtes darstellende Betriebsstatut Eigenbetrieb GGZ nach § 85 Abs. 4 ff und § 86 

Statut der Landeshauptstadt Graz 1967 beschließen. 

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 
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7.8 Stk. 15) Präs. 011813/2009/0008  1.) Green Tech Cluster Styria GmbH ‐  
  Präs. 011670/2003/0022  Vertretung der Stadt Graz in der   
    Generalversammlung, 
    2.) ITG Informationstechnik Graz GmbH –  
    Vertretung der Stadt Graz im Aufsichtsrat    

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

1.) Als Vertretung der Stadt Graz in der Generalversammlung der Green Tech 

Cluster Styria GmbH wird anstelle von Frau Bgm.in‐Stv.in Mag.a Judith 

Schwentner nunmehr Herr GR DI David Ram bestellt. 

 

2.) Als Vertretung der Stadt Graz im Aufsichtsrat der ITG Informationstechnik Graz 

GmbH wird anstelle von Herrn Magistratsdirektor Mag. Martin Haidvogl 

nunmehr Frau Mag.a DIin Michaela Ferk bestellt. 

 

Der Antrag wurde mehrheitlich angenommen (gegen Neos). 
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7.9 Stk. 22) ABI‐020723/2013/0043  I. PG GRIPS 3 – Grazer Investitionspro‐ 
  A 8‐205500/2022‐09  gramm für den Pflichtschulausbau 3,  
      Vorhabensbeschlüsse Sanierungen  
      diverser Schulgebäude, Priorität 1 iHv.  
    6.433.600,‐ Euro inkl. USt., 
    (Punkte I‐1 bis 8), 
    II. GRIPS 3 – Grazer Investitionsprogramm  
    für den Pflichtschulausbau 3, 
    Programmmanagement und      
    Projektentwicklungen, 
    Vorhabensbeschlüsse (Punkte II‐2 bis 12), 
    III. Beschluss der Budgetumschichtung von  
    GRIPS 2 zu GRIPS 3 (für Punkt II), 
    IV. Budgetvorsorge in 2023 iHv. 400.000,‐  
    Euro (für I. Sanierungen)    

 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 
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Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 
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Berichterstatter: StR Eber (doppelte Redezeit) 

 

7.10 Stk. 21) A 8‐102185/2022‐14  Nachtragsvoranschlag 2023 
 

StR Eber: 

Liebe Frau Bürgermeisterin, liebe Frau Vizebürgermeisterin, liebe Kolleginnen und 

Kollegen im Stadtsenat und im Gemeinderat, sehr geehrte Damen und Herren! Ich darf 

in aller gebotenen Kürze in den nächsten Minuten Sie sozusagen ein bisschen 

mitnehmen in die Welt der Zahlen. Die Welt der Zahlen ist ja, davon gehe ich mit tiefer 

Überzeugung davon aus, für die meisten von uns eine der schönsten Welten, die wir 

uns vorstellen können. Es geht um den Nachtragsvoranschlag 2023, der heute dann 

hoffentlich auch beschlossen werden soll. Warum machen wir den, wo wir ja bereits 

im Juni 2022 ein Doppelbudget eben für 2022 und 2023 beschlossen haben? Wir leben 

in unsicheren Zeiten und krisenhaften Zeiten und diese Zeiten erfordern natürlich auch 

eine ständige Anpassung auf allen Ebenen. Wir haben einerseits zumindest den 

Höhepunkt der Corona‐Pandemie schon hinter uns, auch wenn wir noch mit durchaus 

finanziellen Auswirkungen dabei zu tun haben. Wir haben es gleichzeitig zu tun mit 

dem bekannten Konflikt in der Ukraine, mit den allseits bekannten Folgen, nicht nur 

die dramatischen Folgen im Land selbst, sondern auch international spürbare 

Auswirkungen mit der Inflation, die ja auf dem höchsten Stand seit Jahrzehnten ist, 

insbesondere in den Bereichen Energie und Baukosten und damit einhergehend 

natürlich auch Personalkosten und seit einigen Monaten bereits auch steigende 

Zinsen. Mit diesen Entwicklungen, vor allem in diesem Ausmaß, konnte vor einem Jahr 

wohl niemand rechnen. Dazu kommt, das möchte ich auch noch anführen, die 

demographische Entwicklung, mit der wir es in Graz, in Österreich zu tun haben. Diese 

erschwert es uns immer mehr, alle Stellen im Haus Graz, also sowohl im Magistrat als 

auch bei unseren Beteiligungen, mit dem entsprechenden Fachpersonal besetzen zu 

können. Ich bin der Meinung, dass uns dies nur gelingen wird, also all diese Stellen mit 

qualifiziertem Personal zu besetzen, wenn wir auf eine entsprechende qualifizierte 

oder zu qualifizierende Zuwanderung setzen. Das ist natürlich nicht der einzige Hebel 
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den wir in diesem Zusammenhang haben, aber ist wahrscheinlich hier als einer der 

notwendigen Hebel. Im Doppelbudget 2022/2023 haben wir ja bereits festgehalten 

und niedergeschrieben und beschlossen, dass es die Notwendigkeit von 

Konsolidierungsmaßnahmen geben wird und wir sind bereits letztes Jahr davon 

ausgegangen, dass es Maßnahmen brauchen wird, um unser Budget nachhaltig zu 

gestalten. Mit diesem hier nun vorliegenden Nachtragsvoranschlag reagieren wir nun 

auch auf die skizzierten aktuellen Entwicklungen. Ich möchte noch einmal in 

Erinnerung rufen, das Wirtschaftsforschungsinstitut hat ja oder bringt ja regelmäßig 

Quartalsberichte heraus und diese werden natürlich ständig adaptiert. Im März 2022 

wurde mit einem Wirtschaftswachstum von 3,9 Prozent für 2022 und 2,0 Prozent für 

2023 gerechnet, mittlerweile können wir davon ausgehen, dass das Wachstum für 

2022 4,7 Prozent rund betragen hat, gleichzeitig wurde die Prognose für 2023 auf nur 

mehr 0,3 Prozent gesenkt. Auch bei den Inflationsaussichten wurden Anpassungen 

notwendig. Im März 2022 erwartete das WIFO eine Inflationsrate von 5,8 Prozent für 

2022 und nur mehr 3,2 Prozent für das Jahr 2023. Wir wissen, wir haben seit 

September bis Februar 2023 zweistellige Inflationsraten, bei 2022 halten wir bei 8,6 

Prozent, für 2023 wird nunmehr mit 6,5 Prozent gerechnet und erst 2024 wird eine 

Inflationsrate von 3,2 Prozent erwartet, wobei das IHS hier noch etwas weniger 

optimistisch ist, sondern mit noch höheren Inflationsraten rechnet. Damit einher geht 

auch ein schneller steigendes Zinsniveau, der Hauptrefinanzierungssatz der 

Europäischen Zentralbank lag 2022 noch bei 0,6 Prozent durchschnittlich, nachdem 

fast 7 Jahre lang dieser Zinssatz bei 0 gelegen ist, und hat also den höchsten Stand seit 

über 10 Jahren erreicht. Für 2023 wird ein Durchschnittsrefinanzierungssatz von 3,6 

Prozent erwartet, im nächsten Jahr dann bereits bei 4,4 Prozent. All diese Faktoren 

haben natürlich Einfluss und Rückwirkungen auf unsere Stadt. Ein höherer Zinssatz 

verteuert unsere neuen Kredite, höhere Inflationen bedeutet natürlich höhere Kosten 

in unterschiedlichsten Bereichen und ein höheres Wirtschaftswachstum, im Gegenzug, 

erhöht natürlich die Erwartungen in Bezug auf die Ertragsanteile des Bundes sowie der 

Kommunalsteuer. 
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Im vorliegenden Nachtragsvoranschlag haben wir nun versucht, diese aktuellen 

Herausforderungen bestmöglich abzubilden.  

 

 

Power‐Point‐Präsentation: 

Sie sehen auf dieser Folie, die Stefan Herzog dankenswerterweise gestaltet hat, hier 

auch noch einmal wirklich, wie sich die Teuerungen für Graz auswirken und 

durchschlagen. Allein die Dieselkosten für unsere Busse, insbesondere bei den Grazer 

Linien, erhöhen sich von 5,4 Millionen Euro auf 8,7 Millionen Euro, ähnliche 

Steigerungen haben wir bei dem Strom für Straßenbahnen und überhaupt auch die 

Energiekosten für unsere Stadt. Wenn wir nun weiterschauen auf die nächste Folie, da 

kommen wir jetzt in den kommenden Folien zu einigen Kennzahlen für unser 

städtisches Budget, zunächst das Stadt Graz EBITDA, also vor Zinsen das Ergebnis, und 

hier sehen wir die Gegenüberstellung jeweils für 5 Jahre von 2023 bis 2027, ganz links 

die Zahlen, die wir im Voranschlag 2022/23 im letzten Jahr beschlossen haben. Im 

November hat es ja diese Sondergemeinderatssitzung zu den städtischen Finanzen 

gegeben, wo wir von massiven Verschlechterungen ausgegangen sind, allerdings sind 

dort noch überhaupt keine Gegenmaßnahmen natürlich eingepreist gewesen und 

nunmehr im Nachtragsvoranschlag. Ähnlich verhält es sich natürlich oder fast 

naturgemäß mit dem operativen Saldo, hier sehen Sie, dass sich der operative Saldo 

für 2023 von jetzt auf über 20 auf knapp 30 Millionen verbessert hat. Jetzt könnte man 

natürlich sagen, jetzt haben wir viele Diskussionen, viele durchaus auch 

Auseinandersetzungen in den letzten Monaten gehabt und das alles für 10 Millionen 

Euro Verbesserung, das ist ein mageres Ergebnis, aber tatsächlich stecken natürlich 

große Verschiebungen hinter diesen Zahlen, auf die wir später dann noch verweisen 

können. Hier nur so viel, auch hier ist es gelungen, den operativen Saldo zumindest 

einmal in ein deutliches Plus zu drehen. Im Vergleich dazu haben wir noch auf die Folie 

geworfen den Vergleich zum Nachtragsvoranschlag, den wir 2020, also vor 3 Jahren, 

beschlossen haben, wie dort der Ausblick gewesen ist auch für die Jahre 2020 bis 2025, 

also für die Mittelfristplanung, sind wir auch dort im Eindruck der krisenhaften 
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Erscheinungen durch die Pandemie und der massiven Auswirkungen auf die 

städtischen Finanzen von massiven Einbrüchen ausgegangen, die dann aber natürlich 

in dieser Art und Weise nicht gekommen sind. Und Sie wissen ja alle, gerade 2021 zum 

Beispiel, was hier mit minus 44 Millionen Euro noch angenommen wurde, hat sich 

deutlich positiver entwickelt und nächste Woche werden wir dann auch sehen, wenn 

der Rechnungsabschluss für 2022 vorliegt, dass wir auch hier deutlich besser 

aussteigen werden. Ich komme jetzt zur nächsten Folie, der konsolidierte Cashflow 

nach Zinsen und abzüglich der geplanten Tilgungen, auch wieder Millionen Euro für die 

nächsten Jahre. Auch hier sehen wir, dass sich die Zahlen ins Positive drehen werden 

mit einem Ausreißer im Jahr 2025 aus heutiger Sicht. Insgesamt kann man aber sagen, 

dass wir mit diesen Zahlen es geschafft haben, die Liquidität im Haus Graz, in der Stadt 

Graz, zu sichern und das bedeutet natürlich auch, dass wir Zinsentilgungen sehr gut 

bedienen werden können und dass wir mit diesen Ergebnissen letztlich dann auch 

einen Beitrag dazu leisten werden, um Investitionen sozusagen aus eigenem Vermögen 

auch bedienen zu können und stemmen zu können. Wie oder woraus ergeben sich nun 

diese aktuellen Verbesserungen? Wir haben, wie gesagt, natürlich auch im Bereich der 

Einnahmen, insbesondere der Bundesertragsanteile und der Kommunalsteuer, wo wir 

ja die größten mengenmäßigen Einnahmen haben, ist es zu sehr deutlichen 

Verbesserungen gekommen. Lassen Sie sich nicht beirren, das ist noch nicht die 

richtige Folie, aber sie wird bald kommen. Die Ertragsanteile haben sich gegenüber den 

Annahmen aus dem letzten Jahr von 430 Millionen auf 456 Millionen im abgelaufenen 

Jahr verbessert, das summiert sich dann über die Jahre auf ein Plus von knapp 175 

Millionen, natürlich immer unter dem Aspekt, muss man sagen, aus heutiger Sicht.  Sie 

sehen da beispielsweise, auch für 2023 war die Steuerschätzung noch eine solche, dass 

wir sogar mit einem leichten Minus rechnen mussten, einem Minus von 4 Millionen in 

etwa, zum Glück hat sich das etwas umgedreht; aufgrund der besseren 

Wirtschaftsentwicklung rechnen wir zumindest mit einem hauchdünnen Plus und auf 

Basis dieser doch leicht erhöhten Einnahmen steigen dann auch die Einnahmen in den 

folgenden Jahren noch etwas stärker an, und das ist natürlich ein ganz wesentlicher 

Beitrag zu unseren Budgets. Ähnlich verhält es sich bei der Kommunalsteuer. Sie 
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sehen, für 2020 wurde die Kommunalsteuer fast punktgenau geschätzt und erzielt. In 

den Folgejahren 2023 bis 2027 rechnen wir hier mit erhöhtem 

Kommunalsteueraufkommen und im Jahr 2027 kratzen wir dann bereits sozusagen an 

der 200‐Millionen‐Euro‐Marke. Ich kann mich gut erinnern, ich glaube, vor zwei, drei 

Jahren haben wir erstmals die 150 Millionen erreicht, und sogar das war ein 

außerordentlicher Erfolg, wo wir uns durchaus alle sehr gefreut haben und verwundert 

waren und gehofft haben, hoffentlich können wir dieses Ergebnis wieder einmal 

erreichen; aber wir sehen, auch in den nächsten Jahren scheint es noch übertroffen zu 

werden. In Summe also allein hier aus diesen beiden Positionen ergeben sich 

Verbesserungen von deutlich über 200 Millionen in der Mittelfristplanung für die 

nächsten fünf Jahre. Wie schaut es nun bei den Ausgaben aus? Alleine die 

Personalkosten fressen dieses Plus wieder auf, wiederum aus heutiger Sicht. Die 

Personalkosten steigen deutlich an, insbesondere dann natürlich, wenn die Inflation 

und die entsprechenden Gehaltsabschlüsse weiterhin so hoch bleiben, müssen wir 

davon ausgehen, dass diese gesamten Verbesserungen bei den Einnahmen aus den 

beiden Positionen durch die Personalkosten praktisch wieder aufgefressen werden. 

Das bedeutet aber natürlich auch, dass wir in den nächsten Jahren auch hier uns 

Maßnahmen einfallen lassen müssen, wie wir diese ein bisschen abfedern können. 

Hier noch angeführt die Energiekosten, damit man ein bisschen einen Eindruck 

bekommt. Fernwärme, Gas hat sich in etwa verdoppelt, Fernwärme allein von 2,6 auf 

5,2 Millionen Ausgaben, nur für die Stadt Graz wohlgemerkt. Auch die Stromkosten 

steigen um über 50 Prozent im laufenden Jahr. Ich darf nun zu den laufenden Budgets, 

laufenden Cashflow, kommen, den sogenannten früheren Eckwerten, wie es so schön 

heißt. Wir haben, ich möchte das kurz in Erinnerung rufen, im November ja eine 

Sondersitzung des Gemeinderates gehabt, wo wir quasi uns selbst beauftragt haben, 

dann auch, ich weiß gar nicht, ob mit Beschluss oder nicht, einen 

Nachtragsvoranschlag heute hier vorzulegen. Es hat dann die Finanzdirektion den 

Auftrag bekommen, zunächst einmal einen Fachvorschlag zu erstellen. Im Dezember 

wurden die entsprechenden Budgetblätter dann auch an die einzelnen 

Fachabteilungen verschickt, also mit neuen Zielvorgaben, die eben dazu dienen sollten, 
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das Budget unserer Stadt in Summe auch in diesen Bereichen verbessern zu helfen. Die 

Rückmeldungen der Fachabteilungen waren, ich sage einmal, grundsätzlich durchaus 

äußerst positiv, denn eigentlich alle haben erkannt, dass es notwendig ist, hier einen 

Beitrag zu leisten und mitzuhelfen, zu Verbesserungen zu kommen und haben auch 

sich wirklich bemüht, die Vorgaben der Finanzdirektion einzuhalten. Es hat natürlich 

sogar auch einige Abteilungen gegeben, die diese Vorgaben noch einmal übertroffen 

haben. Bei anderen Abteilungen war es natürlich naturgemäß schwieriger, 

beispielsweise wenn wir auf die Liste schauen, gleich das ABI. Auch hier hat dann die 

Fachabteilung gemeinsam mit der Finanzdirektion den Pfad erarbeitet, natürlich 

gerade im schulischen Bereich und alles, was dort hineinfällt, ist es natürlich 

außerordentlich schwierig, mit den Zahlen hinunter zu kommen, und so haben wir in 

diesem Zeitraum für die nächsten fünf Jahre doch mit einem deutlichen Plus etwa 

beim ABI zu rechnen. Hier aufgelistet sehen Sie die zwölf größten Abteilungen, wenn 

man so will. Das ABI ganz groß an erster Stelle, danach die Immobilienabteilung. Auch 

hier gibt es, vor allem auch aufgrund der gestiegenen Energiekosten, mehr Ausgaben 

oder die etwas darüber liegen, wie wir sie gewünscht haben. Ich möchte hinweisen, 

Sozialamt steht hier mit 6,9 Millionen minus für die nächsten fünf Jahre, das bedeutet 

selbstverständlich nicht, dass es hier zu irgendwelchen tatsächlichen Kürzungen oder 

Einsparungen im Sozialbereich kommt, sondern wir gehen davon aus, dass die 

Einnahmen, die das Sozialamt über die Beteiligung von Land und Bund, dass diese 

Einnahmen, die Kostenbeteiligungen steigen werden, stärker steigen werden, als wir 

das ursprünglich angesehen haben. Und weil also hier die Nettozahlen angeführt sind, 

kann man sagen, dass es tatsächlich zu weniger Ausgaben in Summe kommen wird. 

Was sind nun die nächsten Schritte, die wir uns vorgenommen haben? Bereits 

umgesetzt jedenfalls haben wir, habe ich schon vorher erwähnt, die Sicherung der 

Liquidität; das ist im Wesentlichen auch erreicht worden dadurch, dass wir finanziell 

relevante Beschlüsse, und derer haben wir ja nicht wenig, insbesondere im investiven 

Bereich, dass wir hier zurückhaltend und aufschiebend agieren und agieren müssen. 

Der Vorsitzende des Vorstands der Holding hat es in einer schönen Abkürzung 

zusammengefasst, RVS ist sozusagen die Devise: Reduzieren‐Verschieben‐Streichen, 
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was Investitionen anbelangt. Also überall dort, wo natürlich etwas nicht gestrichen 

werden kann, schaut man, dass man es zumindest finanziell etwas reduziert oder auch 

in die Zukunft etwas verschiebt. Wie gesagt, immer dort, wo es möglich ist. Es ist 

natürlich so, dass es Notwendigkeiten gibt, an denen wir nicht herumkommen, ich 

erinnere an die Fragestunde von der Frau Kollegin Reininghaus, die natürlich darauf 

hinweist, dass wir eben im schulischen Bereich einen Sanierungsbedarf natürlich 

immer wieder haben, da können wir nicht zuwarten und müssen natürlich gleich tätig 

werden. Die Erarbeitung eines Konsolidierungspfads mit dieser mittelfristigen 

Finanzplanung sind wir hier auf einem guten Weg. Wir haben natürlich auch da noch 

einiges vor uns, dazu dann kurz später, aber grundsätzlich ist es mit diesem Pfad 

möglich, unsere notwendigen Ausgaben im täglichen Bereich, den wir sozusagen 

haben, aber eben auch, was unsere Zinsen und Tilgungen anbelangt, diese gut zu 

bedienen. Ein wichtiger Punkt, den wir hier als umgesetzt angeführt haben, aber wo 

natürlich immer noch Nachschärfungen notwendig sind, das ist der ganze Bereich der 

Investitionen. Wir können Investitionen natürlich nur dann tätigen, wenn wir die 

erforderlichen Mittel dazu haben. Wenn wir sicherstellen können, dass wir Zinsen und 

Tilgungen tätigen können, und ganz wichtig, das ist ein Punkt, der bei der Diskussion 

um Investitionen leider manchmal ein bisschen zu kurz kommt, was sind auch die 

Folgekosten von Investitionen, was sind die Betreiberkosten, können wir auch diese 

gut in unseren Budgets unterbringen? Was sind die nächsten Arbeitsschritte, 

Arbeitspakete? Nur einige Punkte, die ich herausgreifen möchte aus dieser Liste, die 

ersten beiden Punkte: Verkehrsfinanzierungsvertrag, da geht es um das Abkommen, 

das die Stadt Graz mit der Holding Graz hat. Dieser Verkehrsfinanzierungsvertrag läuft 

noch bis 2025, allerdings ist es notwendig, dass wir bereits jetzt bzw. im April/Mai 

ungefähr mit den Verhandlungen für diesen Verkehrsfinanzierungsvertrag neu 

beginnen, um sicherstellen zu können, dass wir rund um den Sommer 2024 diese 

Verhandlungen abschließen werden können und hoffen natürlich, dass wir da zu einem 

guten Ergebnis kommen, um den öffentlichen Verkehr in der Stadt Graz langfristig 

sichern zu können. Die Überarbeitung der Service Level Agreements: Wir haben ja mit 

der Holding hier, oder insbesondere mit der Holding, hier einige Übereinkommen 
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gemacht, die natürlich jetzt fortgeschrieben werden. Allerdings ist es auch hier 

notwendig, möglichst kosteneffizient arbeiten zu müssen, zu können, zu wollen, wie 

auch immer. Jedenfalls geht es darum, einerseits festzustellen, in welchem Bereich des 

Hauses Graz findet die inhaltliche Steuerung statt und das ist natürlich ganz klar, bei 

den zuständigen Fachabteilungen, und wie können diese Vorgaben, die von den 

Fachabteilungen gemacht werden, möglichst kostengünstig dann auch tatsächlich von 

unseren Beteiligungen, von der Holding Graz umgesetzt werden? Auch hier wird es in 

den nächsten Wochen die entsprechenden Gespräche geben. Wir haben bei all diesen 

Zahlen, die wir vorgelegt haben, was das Haus Graz anbelangt, also unter Einbeziehung 

von der Holding insbesondere, die ja natürlich den größten Brocken ausmacht, aber 

natürlich auch der ganzen anderen Abteilungen, haben wir die Zahlen im Wesentlichen 

einmal fortgeschrieben. Das heißt, hier geht es in den kommenden Monaten darum, 

dass wir hier zu einer möglichst optimalen Kostenstruktur in den Beteiligungen auch 

kommen werden und das bedeutet, dass es hier bestenfalls noch Verbesserungen bei 

den Zahlen geben kann, aber natürlich wird man hier versuchen, einen gemeinsamen 

Weg zu finden. Ich möchte vielleicht doch an dieser Stelle vielleicht doch kurz 

berichten: Es war vor knapp zwei Wochen ein Medienbericht mit der Überschrift, mit 

der Fragestellung: „Geht die Holding Graz bereits im Jahr 2027 pleite?“. Ich möchte 

auch an dieser Stelle noch einmal sagen, nein, selbstverständlich geht sie nicht pleite. 

Warum? In der heutigen Mittelfristplanung, wenn man sich die für die Holding Graz 

anschaut, ist es so, dass 2027 die Holding ein negatives Eigenkapital aufweist. Das ist 

allerdings auch in der Vergangenheit immer wieder so gewesen, ist nichts Neues, und 

es hat natürlich immer Mittel und Wege gegeben, um negatives Eigenkapital oder ein 

Eigenkapital, das irgendwie in eine bedenkliche Nähe zu einem Reorganisierungsbedarf 

führen würde, zu verhindern, sei es über Großmutterzuschüsse, sei es über die 

Erhöhung des Verkehrsfinanzierungsvertrags, sei es über andere Zuschüsse. Und hier 

haben wir uns erst letzte Woche dann mit der Holding, also Finanzdirektion, 

Finanzreferenten mit der Holding zusammengesetzt, mit dem Gesamtvorstand, mit 

dem Aufsichtsratsvorsitzenden und auch mit dem Betriebsratsobmann, um hier zu 

einer klaren und vor allem gemeinsamen Lösung zu kommen. Und meines Erachtens 
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war das ein durchaus äußerst positives und konstruktives Gespräch, das dazu geführt 

hat, dass wir uns einig sind mit dem Weg, den wir gehen wollen, nämlich dass wir 

gemeinsam an Lösungen arbeiten und uns in Zukunft dann hoffentlich nicht mehr über 

Medien irgendetwas ausrichten, sondern im Gegenteil, dass wir, wie gesagt, 

gemeinsam Lösungen erarbeiten und diese dann auch gemeinsam vertreten und 

umsetzen. Einen Punkt habe ich noch, also eine Folie haben wir noch. Eine wesentliche 

Frage bei den Einnahmen der Stadt Graz, wie auch aller anderen Kommunen in 

Österreich, ist natürlich der sogenannte Finanzausgleich. Die 

Finanzausgleichsverhandlungen sind ja derzeit noch am Laufen. Aufgrund der 

Coronaepidemie wurden sie ja ausgesetzt und der bisherige Aufteilungsschlüssel 

einfach fortgesetzt. Aber im laufenden Jahr sollen diese Gespräche zwischen Bund, 

Ländern und Gemeinden zu einem Abschluss gebracht werden. Der Österreichische 

Städtebund hat hier, Graz natürlich auch, strebt dabei eine Reform an, die 

insbesondere der wachsenden Aufgabe von Kommunen in Österreich, also der 

Gemeinden und insbesondere der Städte, der Ballungszentren gerecht wird. Ich 

möchte drei Punkte hierbei nur in den Mittelpunkt stellen, die auch dem Städtebund in 

den Verhandlungen sehr wichtig sind. Das sind erstens Änderungen im vertikalen 

Finanzausgleich, dabei geht es vor allem um die Absicherung der kommunalen 

Daseinsvorsorge. Es geht darum, dass wir insbesondere bei Kindergärten, bei Schulen, 

im Sozialbereich und vor allem, wie bereits erwähnt, im öffentlichen Verkehr massive 

Kostensteigerungen haben, die Einnahmen in diesen Bereichen können allerdings nicht 

mithalten. Es geht zweitens um die Absicherung des laufenden Betriebs im 

Kinderbetreuungsbereich und bei den Ganztagsschulen. Hier hat der Städtebund drei 

Bereiche herausgearbeitet. Es geht einerseits darum, die geeigneten 

Finanzierungsinstrumente zu finden, es geht darum, Maßnahmen gegen den 

Personalmangel in diesen Bereichen zu finden und es geht insbesondere bei den 

Ganztagsschulen auch um eine Strukturreform, um eine Entflechtung bei den 

Kompetenzen bei den Ganztagsschulen. Drittens, und das ist auch ein ganz 

wesentlicher Punkt, es geht darum, geeignete Fördertöpfe für Investitionen in 

Klimaschutz und Klimawandelanpassung zu schaffen. Es ist ganz klar, die Städte sind 
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natürlich massiv betroffen auch vom Klimawandel und die Städte sind aber auch in 

Österreich bereit und willens, Maßnahmen gegen den Klimawandel zu treffen und 

auch Graz hat hier mit dem Klimaschutzplan ja bereits eine sehr gute Strategie 

erarbeitet. Was fehlt, sind eben noch die geeigneten Fördertöpfe; denn all diese 

Maßnahmen, die da auf uns zukommen und auf alle Städte zukommen, kosten 

natürlich immens viel Geld und da braucht es eine stärkere Finanzierung durch 

übergeordnete Stellen. Wenn es nun so ist, dass die österreichischen Kommunen 

höhere Beiträge aus den gemeinsamen Steuern des Bundes brauchen, dann bedeutet 

das für mich persönlich auch, dass sich die Einnahmen der öffentlichen Hand auch auf 

Bundesebene natürlich insgesamt erhöhen müssen. Und es passt natürlich dann auch 

wieder gut zusammen mit der Klimafrage. In einer mehrjährigen Studie an den 

Universitäten Duisburg, Essen in Deutschland und Greenwich, London, in 

Großbritannien, federführend die Herren Jakob Kapeller und Rafael Wildauer, kommt 

diese Studie also nun zum Schluss, dass eine progressive Vermögenssteuer in der EU 

jährlich rund 357 Milliarden Euro bringen würde, mithineingerechnet bei diesen 357 

Milliarden sind bereits mögliche Abwanderungs‐ und Hinterziehungseffekte. Wichtig in 

dem Zusammenhang, auch ein Freibetrag von bis zu 2 Millionen Euro ist hier bereits 

berücksichtigt. Diese Einnahmen werden notwendig sein, um Klimaziele zu erreichen 

und Ungleichheiten in der Vermögensverteilung abzubauen, denn exzessive 

Vermögenskonzentrationen sind letztlich ein fundamentales Problem für die 

Demokratie. Gleichzeitig möchte ich nur noch erwähnen, dass natürlich jene, die von 

Vermögenssteuern am stärksten betroffen wären, also die Reichsten in unserer 

Gesellschaft auch gleichzeitig jene sind, die den größten ökologischen Fußabdruck 

hinterlassen, das sei noch am Rande erwähnt. So, damit komme ich schon zum Schluss. 

Ich muss noch erwähnen, dass es in der Zeit vom 16. bis 29. März insgesamt zwei 

Einsichtnahmen vor Ort gegeben hat bei der öffentlichen Auflage des Budgets und dass 

es 357 Online‐Einsichten gegeben hat eben im gleichen Zeitraum bis gestern 

Mitternacht, und in diesem Zeitraum wurden auch zwei sogenannte Erinnerungen 

eingebracht. Das nur zur Information. Abschließend möchte ich, und das ist mir 

wirklich ein großes Anliegen, noch danke sagen, nämlich allen Mitarbeiterinnen und 
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Mitarbeitern der Finanz‐ und Vermögensdirektion unter der Leitung von Finanzdirektor 

Johannes Müller. (Appl.) Ich muss dazu vielleicht sagen, die haben es in den letzten 

Wochen natürlich besonders schwer und herausfordernd gehabt, weil sie ja 

gleichzeitig zu diesem Nachtragsvoranschlag noch den Rechnungsabschluss für 2022 

erstellen mussten und zusätzlich noch etwas geschwächt waren durch immer wieder 

auftauchende Krankenstände, die um diese Jahreszeit halt auch mehr oder weniger 

normal sind. Ich möchte auch danken allen Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleitern 

mit ihren jeweiligen Teams, insbesondere Stadtbaudirektor und Vertreter der 

Abteilungsleiterinitiative, so heißt das, ALI, den Herrn Werle, ich lasse die Titel immer 

weg. Danken möchte ich auch dem Herrn Magistratsdirektor Haidvogl, bei den 

Abteilungsleitern und Abteilungsleiterinnen möchte ich insbesondere meine besonders 

herausstreichen und erwähnen die Frau Heike Wolf‐Nikodem‐Eichenhardt, Gerald Nigl, 

Bettina Infeld‐Handl, Doris Jurschitsch, Thomas Baumgartner sowie auch den 

Stadtrechnungshofdirektor Windhaber mit seinem Team und natürlich auch alle 

Vorstände und Geschäftsführer und Geschäftsführerinnen unserer Beteiligungen und 

zuletzt, oder fast zuletzt, auch meinem Team in meinem Büro mit Stefan Herzog und 

bedanken möchte ich mich natürlich auch bei euch allen Kollegen und Kolleginnen im 

Gemeinderat und im Stadtsenat für die Zusammenarbeit, und ganz besonders danken 

möchte ich allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern im Haus Graz für ihren 

tagtäglichen Einsatz, damit Graz eine schöne, eine sichere, eine saubere und eine 

soziale Stadt bleibt. Danke. (Appl.) 

 

 

Originaltext des Antrages: 

Der Berichterstatter stellt den Antrag, der Gemeinderat wolle beschließen: 

Der Gemeinderat möge gemäß § 12 des Betriebsstatutes des GPS Eigenbetriebes das 

aktualisierte Budget 2023 und die damit einhergehende adaptierte Mittelfristplanung 

genehmigen. 

 

 



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 85  

Berichterstatter: KO GR Dreisiebner 

 

7.11 Stk. 2)  A1‐218288/2022‐5  Dienstpostenplan 2022/2023; 
  A8‐102185/2022‐12  Abänderung – ausgenommen StR  
    (Wirksamkeit: 1.4.2023)  

 

KO GR Dreisiebner: 

Geschätzte Frau Bürgermeisterin, geschätzte Mitglieder der Stadtregierung, Herr 

Finanzstadtrat und Personalstadtrat, liebe Kolleginnen und Kollegen, sehr geehrte 

Damen und Herren am Livestream. Keine Sorge, ich habe Power Point vorbereitet, es 

geht um die Änderung des Dienstpostenplanes 2022/2023, der hier mit dem Budget 

gemeinsam verhandelt und zum Beschluss gebracht werden soll, so zumindest die 

Anträge aus dem Ausschuss für Personal und Gendermainstreaming und Finanz‐ und 

Beteiligungsausschuss. Voriges Jahr in der Budgetgemeinderatssitzung am 23.6.2022 

wurde der Dienstpostenplan 2022/2023 beschlossen und per 1.7. in Geltung gebracht. 

Dieser Dienstpostenplan, damals beschlossen, bildete weiterhin ab, dass es einen 

steigenden Personalbedarf aufgrund der wachsenden Stadt, der Herausforderungen, 

mit der die Stadtverwaltung befasst ist, etc., gegeben hat. Auch diese Abänderung 

bedeutet, dass es eine Neuschaffung von 28 Dienstposten bei gleichzeitiger 

sogenannter Einziehung von vier freien Dienstposten mit sich bringen wird. Aktuell gibt 

es personelle Verstärkungen im Sozialamt mit elf Dienstposten, Gesundheitsamt mit 

sechs Dienstposten, bitte im Stück nachzulesen, da gibt es Projekte, die das auch 

umreißen, warum das so ist, sowie sechs Dienstposten für die Klimapionierstadt Graz, 

die vor allem in der Stadtbaudirektion angesiedelt sein sollen, so der Plan beschlossen 

wird, und weitere Dienstposten, fünf an der Zahl, für die Finanz‐ und 

Vermögensdirektion, Amt für Jugend und Familie, Kulturamt und Umweltamt. Außer 

diesen Neuschaffungen und Einziehungen, 28 und vier eingezogenen freien, wird es zu 

einer Aufwertung von 27 Dienstposten kommen, die aufgrund der Ergebnisse der 

Stellenneubewertungen eben gemacht werden sollte, so wir das so beschließen. Nicht 

enthalten ist die personelle Neuausrichtung des Stadtrechnungshofs, da folgt dann ein 

eigener Bericht und ich fasse damit zusammen, dass wir im Gegensatz zum jetzt noch 
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gültigen Dienstpostenplan in Zukunft 28 zusätzliche Dienstposten, 4 eingesparte 

Dienstposten, 27 Aufwertungen und 4 Abwertungen unbesetzter Dienstposten haben. 

Die Mehrkosten dafür werden sich jährlich um 1,4 Millionen Euro abbilden, diese sind 

im Budget dargestellt. Der Ausschuss für Personal und Gendermainstreaming sowie 

der Ausschuss für Finanzen, Beteiligungen und Immobilien haben sich vorberaten, 

meines Wissens einstimmig beschlossen, und somit stelle ich den Antrag, den 

Dienstpostenplan 2022/2023, Änderung, mit der Wirksamkeit vom 1.4.2023 in Kraft zu 

setzen. Ich bitte um Annahme. Die Anlagen des Stückes sind euch/Ihnen auch allen 

zugängig. Einen kurzen Dank noch an den Herrn Mag. Dr. Kalcher von der 

Personalabteilung, selbstverständlich auch an den Finanzdirektor Mag. Johannes 

Müller sowie an alle Abteilungsleiter:innen und Direktor:innen, die natürlich auf das 

eine oder andere verzichten mussten, was sie sich auch gut argumentierbar noch 

gewünscht hätten. Danke. (Appl.) 

 

 

Originaltext des Antrages: 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

Dem diesem Bericht angeschlossenen und einen integrierenden Bestandteil des 

Berichtes bildenden Entwurf des Dienstpostenplans 2022/2023 wird mit Wirksamkeit 

1.4.2023 zugestimmt: 

‐ Anlage 1: Dienstpostenplan 2022/2023 – Auflistung der Dienstposten nach 

Abteilungen 

‐ Anlage 2: Gesamtübersicht nach Hauptgruppen 

‐ Anlage 3: Übersicht Beamt:innen/Vertragsbedienstete (einschließlich Vergleich 

mit dem Vorjahr) 

‐ Anlage 4: Übersicht Pensionist:innen 
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Berichterstatter: GRin DIin (FH) Schlüsselberger 

 

7.12 Stk. 4)  A8‐102185/2022‐12  Dienstpostenplan 2022/2023; 
  A1‐218288/2022‐6  Abänderung – Stadtrechnungshof  
    (Wirksamkeit: 1.4.2023) 

 

 

GRin DIin (FH) Schlüsselberger:  

Liebe Stadtregierung, lieber Gemeinderat. Anschließend kann ich jetzt den 

Dienstpostenplan des Stadtrechnungshofs kurz präsentieren. Ein kurzes Stück mit 

langer Vorgeschichte. Endlich wird es Zeit, die dementsprechende Ausstattung des 

Stadtrechnungshofes vorzunehmen. Dementsprechend wird es zukünftig gemäß den 

zusätzlichen neuen Aufgaben 17 statt den bisherigen 10 Dienstposten geben und ich 

bitte hier um Zustimmung. Danke. (Appl.) 

 

 

Originaltext des Antrages: 

Der Gemeinderat wolle beschließen: 

Mit Wirksamkeit 1.4.2023 sind dem Stadtrechnungshof folgende Dienstposten 

zugeordnet: 

A VIII    1 DP 

A VII    4 DP 

A III‐VI   4 DP 

B VII    2 DP 

B VI    5 DP 

C V    1 DP 
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Berichterstatter: GR Mag. Dr. Kozina‐Voit 

 

7.13 Stk. 1)  GPS‐061085/2023/0002  GPS Nachtragshaushalt 2023 
 

GR Mag. Dr. Kozina‐Voit: 

Auch für die städtischen Eigenbetriebe/Beteiligungen sind ja Nachtragshaushalte zu 

erstellen. Wir haben hier eben den Wirtschaftsplan der GPS, der wurde ja im Juli 2022 

vom Gemeinderat beschlossen. Es gibt jetzt Änderungen der wirtschaftlichen 

Rahmenbedingungen wie Kollektivvertragsabschlüsse, Inflationserwartung, 

Baukostenindizes, Energiekostensteigerungen, das ist bekannt, die machen eben diese 

Adaptierungen auch hier notwendig, vor allem die Kollektivvertragsabschlüsse im 

Bewachungsgewerbe sind beim GPS ein wesentlicher Punkt. Es wurde daher das 

Doppelbudget für das Jahr 2023 angepasst und eben auch die Mittelfristplanungen für 

die Jahre 2024 bis 2027. Die genauen Zahlen liegen dem Stück bei, sowohl die Bilanz, 

Gewinn‐ und Verlustrechnung als auch Cashflow für 2023 und eben die 

Mittelfristplanung für 2024 bis 2027. Der Verwaltungsausschuss des Grazer Parkraum‐ 

und Sicherheitsservice stellt daher gemäß dem Betriebsstatut des Eigenbetriebs GPS 

den Antrag: Der Gemeinderat möge gemäß § 12 des Betriebsstatutes des GPS 

Eigenbetriebes das aktualisierte Budget 2023 und die damit einhergehende adaptierte 

Mittelfristplanung genehmigen. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

Originaltext des Antrages: 

Der Verwaltungsausschuss des Grazer Parkraum‐ und Sicherheitsservice stellt gemäß   

§ 5 des Betriebsstatutes des Eigenbetrieb GPS den Antrag: Der Gemeinderat möge 

gemäß § 12 des Betriebsstatutes des GPS Eigenbetriebes das aktualisierte Budget 2023 

und die damit einhergehende adaptierte Mittelfristplanung genehmigen. 
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Berichterstatter: GR Dr. Hackenberger 

 

7.14 Stk. 14) GGZ‐070224/2004/105  Wirtschaftsplan 2023/Nachtragsbudget 
 

GR Dr. Hackenberger: 

Sehr geehrte Stadtregierung, liebe Frau Bürgermeisterin, liebe Kolleginnen und 

Kollegen, liebe Zuschauer und Zuhörer. Nach § 12 des Organisationsstatutes der 

Geriatrischen Gesundheitszentren ist ein Wirtschaftsplan als Bestandteil des 

Voranschlages der Stadt Graz, in welchem er nur in seinem Finanzmittelbedarf 

aufscheint, vom Gemeinderat zu beschließen. Und auf Wunsch der Finanzdirektion 

wird das bereits am 17.11.2022 im Gemeinderat beschlossene Budget 2023 zur 

Beschlussfassung vorgelegt. Der Wirtschaftsplan umfasst im Wesentlichen die Plan‐, 

Gewinn‐ und Verlustrechnung sowie die Kapitalflussrechnung, also den Finanzplan. 

Kurz auf den Punkt gebracht muss man sagen, dass die mittelfristige Finanzplanung für 

2023 noch ein EBITDA in Höhe ca. 2 Millionen aufgewiesen hat durch die bekannten 

Katastrophen im Bereiche der Personalgestionierung, das heißt, dort ein wesentlicher 

Personalmangel mit der Folge, dass die Auslastungen nicht erreicht werden konnten, 

sieht der Wirtschaftsplan für 2023 ein negatives Ergebnis von 1.067.000 vor und der 

Zuschussbedarf ist um ca. 230.000,‐ Euro angestiegen. Der Verwaltungsausschuss der 

Geriatrischen Gesundheitszentren der Stadt Graz stellt daher den Antrag, der 

Gemeinderat wolle beschließen: den Wirtschaftsplan der Geriatrischen 

Gesundheitszentren der Stadt Graz für das Jahr 2023 mit einem Zuschussbedarf in 

Höhe von 730.000,‐ Euro, es wären vorher 500.000,‐ Euro gewesen. Bitte um 

Annahme. Danke. (Appl.) 
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Originaltext des Antrages: 

Der Verwaltungsausschuss der Geriatrischen Gesundheitszentren der Stadt Graz stellt 

daher gemäß § 12 (1) Organisationsstatut der GGZ den Antrag, der Gemeinderat wolle 

beschließen:  

Den Wirtschaftsplan der Geriatrischen Gesundheitszentren der Stadt Graz für das Jahr 

2023 mit einem Zuschussbedarf in Höhe von € 730.000. 

 

 

 

Berichterstatter: GRin DIin Aygan‐Romaner 

 

7.15 Stk. 18) WG‐39853/2016/0067  Nachtragsbudget Wohnen Graz 2023  
 

GRin DIin Aygan‐Romaner: 

Sehr geehrte Stadtregierung, liebe Gemeinderät:innen, liebe Zuschauer:innen. Ich darf 

aus dem Verwaltungsausschuss Wohnen berichten. Auch hier muss ein 

Wirtschaftsplan vom Gemeinderat genehmigt werden. Die aktuellen Entwicklungen 

(Inflation, Zinssteigerungen) haben es notwendig gemacht, das im Juni 2022 

beschlossene Budget für das Jahr 2023 zu überarbeiten und dem Gemeinderat erneut 

zur Beschlussfassung vorzulegen. Die Grundlagen für die Erstellung des 

Nachtragsbudgets und der adaptierten Mittelfristplanung 2024 bis 2027 des 

Eigenbetriebes Wohnen Graz waren die Zahlen der doppelten Buchhaltung des Jahres 

2022 sowie geltende Verträge und aktuelle Projekte. Die Planungen für die Jahre 2023 

bis 2027 umfassen im Wesentlichen die Plan‐, Gewinn‐ und Verlustrechnung, die Plan‐

Bilanz sowie die Cashflow‐Rechnung bzw. Finanzplan, welchem wiederum zahlreiche 

Teilpläne vorgeschaltet sind. Diese Teilpläne bzw. aus dem Wirtschaftsplan die 

Mittelfristplanung, Investitionsplanung und der Detailprojektplan Sanierungen sind 

dem Stück beigelegt, bitte bei Bedarf nachzulesen. Die genauen Zahlen zum 

Wirtschaftsjahr 2023 zur Mittelfristplanung sind auch im Stück nachzulesen. Das 

Investitionsbudget für noch nicht genehmigte neue Projekte wird erst nach der 



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 91  

jeweiligen Projektgenehmigung durch den Gemeinderat durch Umschichtung aus dem 

Investitionsfonds mit den konkreten Jahrestranchen in die Budget‐ bzw. 

Mittelfristplanungen übernommen. Und der Verwaltungsausschuss stellt daher den 

Antrag, der Gemeinderat wolle beschließen die Genehmigung des Nachtragsbudgets 

für das Jahr 2023 sowie der adaptierten Mittelfristplanung im Jahre 2025 bis 2027 des 

Eigenbetriebes Wohnen Graz. Dankesehr. (Appl.) 

 

 

Originaltext des Antrages: 

Der Verwaltungsausschuss stellt daher gemäß § 5 Abs. 2 des Betriebsstatutes 

Eigenbetrieb Wohnen Graz den Antrag, der Gemeinderat wolle beschließen: 

Genehmigung des Nachtragsbudgets für das Jahr 2023 sowie der adaptierten 

Mittelfristplanung für die Jahre 2024‐2027 des Eigenbetriebes Wohnen Graz. 

 

 

 

Diskussion der Tagesordnungspunkte 1, 2, 4, 14, 18, 21 

 

StR Dr. Riegler:  

Einen schönen guten Tag allseits. Man soll ja mit etwas Positivem beginnen, damit 

einmal eine gute Grundstimmung herrscht. Daher beginne ich mit etwas Positivem. Ich 

möchte dem Herrn Müller und seinem Team ganz herzlich danken für die durchaus 

solide Erarbeitung dieser Unterlagen, da ist handwerklich vieles, glaube ich, gut 

gelungen, auch das neue Design in blau/weiß statt früher gelb/weiß ist sehr schön, also 

das ist positiv. (Appl.) 

Einen Hingucker oder Hinhörer hat es auch gleich gegeben, da bin ich sehr gespannt, 

also dieses Minus 6,9 Millionen bei den Sozialausgaben, die sehe ich leider nirgends 

und habe wirklich jetzt die letzte Woche damit verbracht, bis spät in die Nacht die 

Unterlagen zu studieren. Ganz im Gegenteil, wenn man zum Beispiel die Unterlage 2a 

hernimmt, da sieht man eigentlich, dass im Sozialamt im Bereich der Frau 
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Bürgermeisterin von 7,9 Millionen auf 14,1 Millionen gleich einmal eine resche 

Verdoppelung erfolgt, detto beim Herrn Kollegen Krotzer von 5,4 Millionen 2021 auf 

9,3 Millionen 2023, also da habe ich nicht einmal die Zukunft reingegeben. Also wo die 

Einsparungen bei den Sozialausgaben genau passieren sollen oder abgebildet sind, das 

müsste man dann später noch besprechen. Und es kann auch bei den gesetzlichen 

Sozialausgaben nicht sein, weil wenn wir in die Unterlage 2b schauen, da steigen die 

Sozialausgaben eigentlich auch massiv von 203 Millionen im Jahr 2021/22 auf bis 258 

im Jahr 2027, also wo diese wundersame Einsparung herkommt, wir werden es noch 

sehen und hören.  

Einleitend vielleicht noch einmal kurz ein Rückblick. Wir hatten im November/ 

Dezember eine Planung am Tisch, bei der man immerhin gleich eine Schuldenlast, eine 

Planungsschuldenlast von 3,3 Milliarden Euro gesehen hat. Jetzt zu Ostern sind es auf 

einmal nur mehr 2,3 Milliarden. Also wir reden da von einer satten Milliarde auf oder 

ab. Ich erinnere mich gut, wie eben vor einigen Jahren der damalige 

Bundesfinanzminister Blümel wegen eines offensichtlichen Schreibfehlers seiner 

Abteilung im Finanzministerium da wochenlang durch die Medien gegeißelt wurde, 

mein Gott, der kann ja nicht budgetieren, der kennt sich nicht aus und so, da war es 

ein Schreibfehler, für den er herstehen hat müssen. Interessanterweise, dass da gleich 

einmal von 3 Monaten sich einmal die Schuldenlast von Juni auf November um 1 

Milliarde erhöht und dann gleich wieder innerhalb von 3 Monaten um 1 Milliarde 

reduziert. Das hat offenbar niemand besonders gestört, aber gut, das ist ja erfreulich, 

dass sie jetzt mit den Zahlen, Herr Kollege Eber, mit 2,3 Milliarden in etwa wieder dort 

liegen, wo sie ganz am Anfang angefangen haben, nämlich im November 2021 beim 

Kassasturz, den wir damals gemacht haben und der Herr Ehmann damals gesagt hat ja, 

das muss man sich ja anschauen, das stimmt ja alles nicht und das wird sicher ganz 

anders werden. Also zunächst einmal die Frage, was ist da das Finanzwunder, wie ist es 

gelungen dieses Osterwunder, dass plötzlich vom November, Dezember vorigen Jahres 

auf heuer Ostern 1 Milliarde weniger Schulden da ist und eigentlich alles plötzlich 

wieder ins Positive geht? Dafür gibt es in der BWL einen Fachausdruck, das ist der 

sogenannte Hockey‐Stick‐Effekt, also der Hockeyschläger, Sie wissen, der geht am 
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Anfang ja ein bisschen nach unten und dann nach oben, und so schaut auch das 

Budget aus, so schauen auch die Ergebnisse aus. Wir haben es ja in der Kleinen Zeitung 

schon gesehen vorgestern oder vorvorgestern, das ist so eine lachende Kurve, jetzt 

geht es einmal ordentlich bergab bis einschließlich nächstem Jahr, und dann, Prinzip 

Hoffnung, wird irgendwann die Sanierung kommen dank der Aufgabenkritik. Weil das 

Wort Aufgabenkritik ja des Öfteren heute schon gefallen ist. Ich habe dich damals 

2003/2004 als Rechnungshofdirektor mitbegleiten dürfen und ich kann euch allen 

sagen, wie Aufgabenkritik geht. Da kriegen nämlich dann alle Abteilungsvorstände und 

alle Beteiligungen ganz strikte Vorgaben, ihr müsst so und so viele Dienstposten 

einsparen. Zum Beispiel habe ich damals, der Herr Dr. Stöckl weiß es, im 

Stadtrechnungshof damals zwei Dienstposten sogar einsparen müssen, 

strukturbedingte Einziehungen von Dienstposten. Jetzt ist davon nicht mehr die Rede, 

jetzt werden die Dienstposten reihenweise ausgeweitet, 26 allgemein, 7 beim 

Stadtrechnungshof. Also, es wird jetzt einmal grundsätzlich die Ausgabenlast 

wesentlich erhöht. Das betrifft übrigens auch die Ausgaben aus dem Sozialbereich bei 

der Frau Kollegin Kahr; wenn Sie sich die Unterlage 2a anschauen, werden Sie sehen, 

ich habe es eh schon zitiert, dass sowohl die Sozialausgaben bei der Frau Kahr als auch 

beim Herrn Krotzer als auch die Planungsausgaben bei der Frau Vizebürgermeisterin 

Schwentner massiv ansteigen, bei allen anderen Regierungskollegen wird eingefroren, 

gibt es keine Erhöhungen oder sogar Kürzungen. Das bringt mich gleich zu einem 

weiteren Punkt. Es hat ja immer wieder geheißen und ich kann mich noch gut erinnern, 

im November/Dezember Sondersitzung, Kollege Eber, ja, es wird mit allen Kollegen 

gesprochen werden und wir werden einen Sanierungsplan, einen 

Haushaltskonsolidierungsplan vorlegen. Ich kann es heute ganz offen sagen, mit mir 

hat es kein politisches Gespräch gegeben. Kurt, mit dir? Auch nicht, der schüttelt auch 

den Kopf. Also politisch wurde seit drei Monaten mit niemandem geredet, dafür hat es 

gefühlt ungefähr fünf oder sechs unterschiedliche Excel Sheets gegeben mit 

unterschiedlichen Vorgaben seither. Ich habe mittlerweile wirklich verschiedene 

Farben, also das ist so ein großes A3‐Blatt, wo ich das Kultur‐ und das 

Wirtschaftsbudget immer wieder nebeneinander hinstelle, jedes Mal mit anderen 
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Farben. Es ist fast jede zweite Woche eine neue Vorgabe gekommen, mal rauf, mal 

runter. Ich sage, der Vorgang, wenn man wirklich Budgetkonsolidierung machen 

möchte und wenn man wirklich die Kollegen und die Kolleginnen von der 

Stadtregierung beteiligen möchte an einem Konsolidierungsplan, dieser Vorgang 

würde anders aussehen und würde eigentlich Partizipation, gemeinsamen 

Schulterschluss erfordern, das hat es bisher nicht gegeben. Weiterer Grund, warum 

das Budget auf einmal plötzlich wieder so gut ist, ist ganz klar, man braucht sich nur in 

den Beilagen und Anlagen das ganz in Ruhe anschauen, der Kollege Eber ist da ein 

bisschen flott drüber gegangen, er hat uns zwar gesagt, ja, die Ertragsanteile werden 

steigen, die Kommunalsteuern werden steigen, was der Kollege Eber nicht so betont 

hat, weil es ihm vielleicht ein bisschen unangenehm ist, ist, dass er vor allem kräftig bei 

den Kanalgebühren und bei den Müllgebühren zulangt. Das sage ich deswegen, weil 

die KPÖ ja jahrelang immer die selbsternannte Gebührenstopppartei war. Wir erinnern 

uns alle, war ständig plakatiert und im Stadtblatt: Gebührenstopp jetzt und gleich. Ich 

darf vorlesen: Die Kanalbenützungsgebühren waren in meinem letzten Jahr als 

Finanzstadtrat 50 Millionen, werden auf 69 Millionen, also um 19 Millionen, erhöht 

werden. Die Müllgebühren, die waren in meinem letzten Jahr als Finanzstadtrat 40 

Millionen Euro, werden auf 53 Millionen erhöht werden. Das heißt, Gebührenstopp 

war gestern, Gebührenstopp ist vorbei, die KPÖ hat jetzt die Zeichen der Zeit erkannt, 

so schnell kann es sich ändern, wenn man plötzlich in der Regierungsverantwortung 

ist. Auf einmal langt man zu, insbesondere bei den Ärmsten, bei jenen, die halt ihre 

Betriebsausgaben und Mieten und eben auch eben Haushaltsabgaben zahlen müssen. 

(Appl.) Gleichzeitig habt ihr aber natürlich eines gemacht, bei den Pensionen und bei 

den Personalaufwendungen habt ihr nicht ganz so stark gesteigert. Also während es 

bei den Ertragsanteilen, bei den Kommunalsteuern, übrigens auch bei den 

Parkgebühren, Frau Vizebürgermeisterin Schwentner, langt ihr anständig zu, die 

Parkraumgebühren waren in meinem letzten Jahr als Finanzstadtrat 17,5 Millionen, 

steigen auf 22 Millionen, das heißt, auch dort wieder ratsch, ratsch, einmal die Kassa 

durchrepetiert, 5 Millionen zusätzlich in der Kassa. Das heißt, es wird also relativ stark 

bei den Einnahmen erhöht, Ausgaben im Personal‐ und im Pensionsbereich lediglich 
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moderat mit sechs Prozent. Wer es nachrechnen möchte, Beilage 2c, da kann man die 

Entwicklung der Zahlen nachrechnen und aus diesem Delta macht ihr jetzt eine 

kurzzeitige Budgetsanierung. Ihr tut jetzt kurzzeitig einmal die Einnahmen kräftig 

erhöhen, die Ausgaben aus dem Personalbereich ein bisschen weniger, und bei allen 

Kollegen, mit Ausnahme von Kollegin Kahr und Kollegin Schwentner, wird das Budget 

eingefroren. Der Finanzdirektor spricht von umgelenkten Ergebnissen. Wenn man sich 

in den Prosateil des Budgets das durchliest, kann man das auch nachlesen, da wird 

gleich einmal gesagt, also die ganzen Beteiligungen, die ganzen Transfers, auch die 

SMA’s, die haben in der Kürze der Zeit, es sind ja nur 1 Jahr und 4 Monate bisher 

vergangen, die haben wir jetzt nicht gleich neu machen können, die machen wir dann 

2024/2025 neu. In der Zwischenzeit drehen wir mal die Sozialausgaben auf und dann 

später machen wir eine Aufgabenkritik und kürzen dann bei den Beteiligungen 

anständig. Apropos Beteiligungen: Die Kulturbeteiligungen werden eingefroren, also 

allen Kulturschaffenden da draußen, die zuschauen, sei gesagt, ob das jetzt das 

Kunsthaus, das Graz Museum, das Kindermuseum, es gibt überall entweder Flatrater, 

also sprich ohne Steigerung, so als ob es keine Teuerung gäbe, einzig und allein bei den 

Defiziten in den Linien und in der Holding da geht’s bergab, das wird auch benannt in 

dem Prosabericht. Da schreibt der Finanzstadtrat ja, ja, im Moment gibt es einmal eine 

negative Entwicklung, aber wir werden dann schon sehen und werden dann schon 

gegensteuern. Das ist einmal grundsätzlich die Entwicklung, die eigentlich nicht sehr 

positiv ist, dennoch hat man jetzt halt einmal es geschafft, auf Zeit zu spielen. Man 

macht jetzt, was man immer macht, man erhöht die Ausgaben gleich, man erhöht die 

Dienstposten gleich und irgendwann später wird dann in der Aufgabenkritik dann 

gespart werden. Ich würde vorschlagen, geht’s alle mit gutem Beispiel voran, sparen 

Sie alle auch im eigenen Bereich, das wäre dringend notwendig. Abschließend 

vielleicht noch gesagt, es ist überraschend, in meinem stärksten Jahr als Finanzreferent 

waren die Investitionen bei 190 Millionen Euro pro Jahr. Der jetzt vorliegende 

Mittelfristplan sieht erstaunlicherweise, und ich bin ehrlich gesagt ganz perplex, 

insgesamt Investitionen von 1,5 Milliarden vor, das heißt im stärksten Jahr 300 

Millionen Euro, 320 Millionen Euro Investments allein im Jahr 2024, und zwar schon 
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Nachverschiebungen. Ich kenne die Holding Graz und die Stadt Graz lange genug, um 

zu sagen, 300 Millionen Euro, das muss man erst einmal schaffen. Gleichzeitig wird 

aber überhaupt nicht und in keiner Weise dargelegt, wie die Finanzierung funktioniert. 

Wir haben immerhin jetzt seit einem Jahr und 4 Monaten kaum nennenswerte 

Investitionsfinanzierungen aufgenommen. Der Manfred Eber sagt es richtig, jetzt 

rennen uns die Zinsen davon, allerdings hätte man durchaus bis März/April/Mai/Juni 

2022 Finanzierungen sehr günstig bekommen können und wir würden uns daher 

Etliches an Zinsenlast ersparen. Ich schließe damit, dass ich sage, 2027 ist jetzt in 

dieser Mittelfristplanung wieder die Zinsenlast auf 68 Millionen gestiegen, das ist 

bemerkenswert, das ist fast eine Verdoppelung. Diese Verdoppelung hat eine einzige 

Ursache, nämlich den absoluten Stillstand, den es seit 1 ½ Jahren gibt, denn ihr habt 

1 ½ Jahre Zeit gehabt, euch um die Finanzierungen zu kümmern und habt es nicht 

gemacht. Und jetzt schlittern wir rein in eine Hochzinsphase, müssen für 1,2 Milliarden 

an Investitionen die entsprechenden Mittel aufbringen und das geschieht, wie du 

richtig erwähnt hast, Manfred, mit den jetzigen Refinanzierungssätzen von 3,6 bis 4,4 

Prozent. Also abschließend, wir werden diesem Budget nicht zustimmen können, es ist 

total einseitig und es ist auch nicht nach hinten raus irgendwie erkennbar, wie 

tatsächlich Sanierungsbeiträge im Rahmen einer Aufgabenkritik erfolgen können. 

Daher muss ich leider sagen, das Budget ist so für uns nicht annehmbar. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Ich habe nur eine große Bitte. Ich bin eh immer sehr tolerant beim Zeit‐Überziehen, ich 

bitte Sie die Zeit einzuhalten. 10 Minuten. 

 

 

GRin Katzensteiner: 

Hoher Stadtsenat, liebe Kolleginnen und Kollegen, geschätzte Zuseher:innen. Ich darf 

mich am Anfang auch gleich beim Finanzdirektor Johannes Müller und seinem Team 

bedanken, dass sie in relativ kurzer Zeit das umfangreiche Nachtragsbudget erstellt 
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haben. Warum es überhaupt nötig war, ein Nachtragsbudget vorzulegen, das hat der 

Herr Stadtrat Eber schon gut erläutert. Krisenhafte Zeiten machen Planungen schwer 

und so haben sich Annahmen in Bezug aufs Doppelbudget 2022/2023 als zu 

optimistisch oder auch zu pessimistisch dargestellt. Letztlich es ist jedoch gelungen, für 

das Jahr 2023 ein tragfähiges Nachtragsbudget zu erstellen, sodass die Liquidität der 

Stadt Graz gesichert ist und wichtige Investitionen getätigt werden können. Dabei 

gehen wir den eingeschlagenen Weg für ein soziales und ökologisches Graz weiter. Auf 

ersteren Aspekt möchte ich kurz eingehen: Im Gegensatz zur Bundesebene ist es in 

Graz gelungen, für die stadteigenen Wohnungen eine Mietpreisbremse einzuziehen, 

sodass die Mieten für die Mieter:innen dort um nur zwei Prozent steigen. Während 

bundesweit die Profite der Vermieter:innen mit Steuergeldern in Form von wenig 

effektiven Einmalzahlungen garantiert werden, sorgt die Stadt Graz dafür, dass die 

Preise im eigenen Wirkungsbereich nur moderat erhöht werden. Der 

Bezieher:innenkreis der SozialCard wurde ausgeweitet. Somit ist es künftig auch 

arbeitenden Menschen mit geringem Einkommen, die Wohnunterstützung beziehen, 

möglich, Leistungen der SozialCard in Anspruch zu nehmen. Ein wichtiges Instrument in 

Zeiten der Teuerung. Ein weiteres wichtiges Instrument in Zeiten, in denen viele 

Menschen nicht mehr wissen, wie sie das tägliche Leben bestreiten sollen, ist der Graz‐

hilft‐Fonds, der auch 2023 weitergeführt und auf 300.000,‐ Euro erhöht wird. Arbeit, 

von der man leben kann, ist der Schlüssel zu finanzieller Unabhängigkeit und 

gesellschaftlicher Teilhabe. Deshalb gibt es von der Stadt Graz und Pro Mente ein 

Projekt, bei dem psychisch kranke Menschen die Möglichkeit haben, in geschütztem 

Rahmen für ein paar Stunden die Woche einer fair entlohnten Tätigkeit nachzugehen. 

Dies bietet den Menschen die Möglichkeit eines Zuverdienstes, bringt Struktur in 

den Alltag und stärkt das Selbstbewusstsein. 

Diese und weitere Maßnahmen im sozialen Bereich stellen wichtige 

Hilfestellungen in schwierigen Zeiten für die Grazerinnen und Grazer dar. 

Besonders betroffen von den Teuerungen der letzten Zeit sind jene Menschen, 

denen es schon vor den massiven Preissteigerungen finanziell nicht gut gegangen 

ist. Mittlerweile kommt es aber auch zu sozialen Verwerfungen in Schichten, die 
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vor zwei, drei Jahren noch nicht damit gerechnet hätten. Hier versuchen wir, im 

Rahmen unserer Möglichkeiten zu helfen. Die großen Schrauben, wie tatsächlich 

inflationsdämpfende Maßnahmen, müssten dahingehend aber natürlich von der 

Bundesregierung gedreht werden. 

Aber nicht nur im Bereich Soziales werden wichtige Projekte und Investitionen 

vorangetrieben. Auch in andere wichtige Bereiche investiert die Koalition: 

Mit Investitionen in den Ausbau von Öffis und Radverkehrsinfrastruktur werden 

wichtige Weichen für eine ökologische Verkehrswende gestellt. Eine Reduktion des 

Individualverkehrs in unserer Stadt ist ein wichtiger Baustein, um unseren Beitrag 

zur Klimaneutralität zu leisten und die Stadt auch in Zukunft für die 

Bewohner:innen lebenswert zu machen. 

Der Internationale Frauentag ist noch nicht lange her und leider sieht man, dass es 

im Bereich der Gleichstellung von Mann und Frau noch Einiges zu tun gibt. Damit 

die vielfältigen Angebote, die es in unserer Stadt für die Mädchen und Frauen gibt, 

auch weiterhin gut abgesichert sind, wurden die Basisförderungen für 18 

Fraueneinrichtungen um zwölf Prozent erhöht. 

Ein weiteres wichtiges Anliegen ist uns natürlich die Bildung unserer Kinder, 

weshalb 44 Millionen Euro in die Hand genommen werden, um Schulen zu bauen 

und bestehende Schulen zu sanieren. Dabei ist es uns wichtig, dass alle Grazer 

Kinder, unabhängig vom Einkommen ihrer Eltern, die Chance haben, ihre 

Potentiale zu entfalten. 

Erhöht wurde auch das Kulturbudget, um einen Teuerungsausgleich bei den 

Subventionen zu ermöglichen und um die Einführung eines Fair‐Pay‐Konzeptes zu 

gewährleisten. 

Im Bereich der Elementarpädagogik konnten die Träger der Kinderbetreuung mit 

einem Teuerungsausgleich unterstützt werden. Zudem konnten Verbesserungen 

für die Beschäftigten in den städtischen Betreuungseinrichtungen auf den Weg 

gebracht werden. Einsteiger:innen erhalten ein höheres Gehalt und die 

Pädagog:innen und Betreuer:innen der städtischen Einrichtungen erhalten eine 

Prämie von 1.000 Euro. 
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Außerdem ist schon im Rahmen des Doppelbudgets 2022/23 beschlossen worden, 

der Abteilung Bildung und Integration 70 neue Dienstposten zur Verfügung zu 

stellen. Davon sind 54 Vollzeitäquivalente für Pädagog:innen und 

Kinderbetreuer:innen vorgesehen. 

Weitere wichtige Investitionen sind beispielsweise: 

der Neubau der Feuerwache Graz Ost oder die neue Zentralküche. 

All diese Investitionen sind letztlich auch gut für die städtische Wirtschaft. 

Investitionen in eine nachhaltige Verkehrsinfrastruktur sichern die Mobilität und 

helfen dabei, unsere Umwelt und somit die Grundlage unseres Wirtschaftens zu 

erhalten. Investitionen in die Elementarpädagogik und in die Schuldbildung legen 

den Grundstein für gut ausgebildete Mitarbeiter:innen von morgen. Ein gut 

ausgebautes soziales Sicherungssystem erhält die Kaufkraft der Menschen und 

sorgt für ein gutes Zusammenleben in unserer Stadt. All diese Investitionen 

schaffen somit ein gutes wirtschaftliches Umfeld und machen Graz zu einer 

lebenswerten Stadt. 

Ganz kurz möchte ich eingehen noch auf etwas, was der Herr Stadtrat Riegler vor 

mir gesagt hat, bezüglich es gäbe nur Erhöhungen im Bereich von der Frau 

Bürgermeisterin und Herrn Stadtrat Krotzer. Wie vorhin angesprochen, hat es auch 

im Kulturbereich Erhöhungen gegeben, im Vergleich zum Voranschlag 2022/2023 

wurde der laufende Cash Flow im Zeitraum 2023 bis 2027 um 21,6 Millionen Euro 

erhöht. Das Fachbudget wurde um 5,8 Millionen erhöht, ohne einen 

Teuerungsausgleich bei den Subventionen sowie die Einführung eines Fair‐Pay‐

Konzeptes zu gewährleisten. (Appl.) 

Auch hat es eine Erhöhung im ABI gegeben. Im Vergleich zum Voranschlag 

2022/2023 wurde der laufende Cashflow im Zeitraum 2023 bis 2027 um 56,3 

Millionen erhöht. Das ergibt sich eben aus den gestiegenen Personalkosten, und es 

gibt auch ein gestiegenes Fachbudget von 11,8 Millionen Euro. Damit sind eben 

auch inbegriffen 2 Millionen Euro als Teuerungsausgleich für die 

Kinderbetreuungsträger. Damit wurde im Budget 1:1 der Vorschlag des Amtes 

umgesetzt.  Kürzungen gab es tatsächlich auch: Im Bereich des Sports gab es eine 
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Verringerung des Fachbudgets um 1 Million Euro, da kamen aber auf Vorschlag der 

Finanzdirektion von Seiten des Sportamtes keine Einwendungen. Und im Bereich 

Wirtschaft, habe ich ja vorhin ja schon ausgeführt, warum die wichtigen 

Investitionen, die wir die tätigen, eben auch gut für die Wirtschaft sind, im Bereich 

des Wirtschaftsressorts kam es zu Kürzungen. Das resultiert allerdings daraus, dass 

jedes Jahr beträchtliche Beträge nicht verbraucht wurden und aufs Sparbuch 

gelangt sind. So sind allein im letzten Jahr wieder 960.000,‐ Euro auf das Sparbuch 

gelangt. Das sind fast zwanzig Prozent des Budgets von fünf Millionen Euro.  

Es ist uns auf jeden Fall gelungen, für das Jahr 2023 ein stabiles Nachtragsbudget 

zu erstellen. Das heißt aber nicht, dass wir uns darauf ausruhen werden. Die 

Koalition aus KPÖ, Grünen und SPÖ hat von ihren Vorgängern hohe Schulden und 

einen strukturell angeschlagenen Haushalt übernommen. Es gilt den nun 

eingeschlagenen Weg weiterzugehen und das Grazer Budget wieder auf einen 

langfristigen, stabilen Pfad zurückzuführen. Dazu wird es weitere Maßnahmen 

geben müssen, wie beispielsweise die vorhin schon erwähnte Aufgabenkritik, und 

es wird auch im Haus Graz darauf geschaut, wo sich Potenziale sowohl auf 

Einnahmen‐ als auch auf Ausgabenseite heben lassen. Dies wird aber keinesfalls zu 

Lasten der öffentlichen Daseinsvorsorge bei den Grazerinnen und Grazern 

passieren. Das Nachtragsbudget 2023 ist ein weiterer wichtiger Schritt in Richtung 

einer sozialen und ökologischen Stadt. Und das in alles andere als einfachen 

Zeiten. Vielen Dank. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr:  

Danke vielmals. Ich möchte mich nur bedanken für das Ausharren auf der Galerie. 

Einige hören schon sehr lange zu, darunter auch unser ehemaliger 

Gemeinderatskollege Mogel, herzlich willkommen. (Appl.) 
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GRin Slama: 

Sehr geehrte Frau Bürgermeisterin, sehr geehrte Frau Vizebürgermeisterin, sehr 

geehrte Stadtregierung, liebe Kolleginnen und Kollegen und natürlich liebe 

Zuseherinnen und Zuseher da oben, da unten und im Livestream. 

Mit dem nun vorliegenden Nachtragsvoranschlag 2023 haben wir es geschafft, ein 

Gleichgewicht zwischen einer unvermeidlichen Neuverschuldung und einem 

konsolidierten Budget einschließlich einer tragfähigen mittelfristigen Planung zu 

erstellen, und das trotz massiv gestiegener Aufwendungen. Ich sage das extra jetzt 

noch einmal, weil die Erreichung dieses Ziels, die Neuverschuldung der Stadt stabil 

zu halten, absolut nicht von selbst passiert. Es war da unglaublich viel Knowhow 

und Mühe, hier Spielräume zu finden und die notwendigen Einsparungen zu 

realisieren, ohne dabei die Qualität von Leistungen der Stadt zu gefährden. Es war 

eine unfassbar große Aufgabe und wird es wahrscheinlich auch noch für die 

nächsten Jahre bleiben, aber für diese bisherige Arbeit schulden wir dem Herrn 

Finanzdirektor Müller, Stadtrat Eber und den Teams der beiden einen großen Dank 

und viel Respekt. Ich lasse das mit dem Klatschen jetzt einmal sein, weil das haben 

wir zweimal gemacht, ich glaube, ihr fühlt euch wertgeschätzt. (Appl.) 

Das Budget einer Stadt ist in Zahlen gegossene Politik. Das ist ein Satz, den kennen 

wir alle, den haben wir alle gehört, aber er trifft es so gut. Weil in Wirklichkeit ist 

bei so einem Nachtragsvoranschlag, gerade im Budget, einfach diese große Frage, 

was für eine Art der Politik wollen wir machen, was sind die politischen Prioritäten, 

die wir hier setzen? Und in unserem Fall ist es absolut klar, wir wollen Zukunft 

gestalten und sicherstellen, dass es vor allem in Graz auch für weitere 

Generationen noch eine Zukunft gibt und eine lebenswerte Stadt gibt. Weil seit 

Jahrzehnten ist die drohende Klimakrise bekannt, wir wissen, was da vor sich geht, 

aber gesetzt wurden leider immer nur Babyschritte, wenn überhaupt, und wir 

wissen mittlerweile sehr, sehr gut, dass uns diese Babyschritte nichts mehr helfen. 

Die bringen uns nichts mehr und irgendwann stehen wir damit an. Und ich sage, 

die Kinder und Jugendlichen dieser Stadt haben es verdient, dass nicht bei ihrer 

Zukunft gespart wird, nur weil da eben vorher gewirtschaftet wurde. Genau jetzt 
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ist es unabdingbar, dass unsere Investitionen genau das sind: zukunftsweisend, 

langfristig und punktgenau. Wir können es uns nämlich nicht mehr leisten, an der 

Zukunft zu sparen. (Appl.) 

Und wenn wir uns jetzt die Ergebnisse aus dem Sommer des Zuhörens anschauen 

oder jegliche Wünsche aus den Jugendcafés oder die Forderungen des 

KinderParlaments, dann merken wir, dass die Kinder und Jugendlichen in dieser 

Stadt ein bisschen was verstanden haben, was noch nicht bei allen Erwachsenen 

durchgesickert ist, und zwar ohne eine klimagerechte Stadt überlassen wir unseren 

Kindern die volle Breitseite des Klimawandels. Deswegen erkläre ich euch jetzt erst 

einmal nicht, was wir Grünen uns für ein Zukunftsbild der Stadt gemacht haben 

oder was wir uns für Projekte wünschen, keine Sorge, ich werde das später noch 

machen, sondern sage euch mal ein paar Sachen ganz konkret, wo sich die 

gesamten Generationen, die den Klimawandel am meisten zu spüren bekommen 

werden, absolut einig waren. Und zwar sie wollen Parks, sie wollen Wälder, die 

angenehmen Schatten auf Spielplätze und Straßen werfen, damit man auch im 

Sommer noch auf der Straße unterwegs sein kann; sie wollen mehr Radwege und 

Öffis, damit es weniger Verkehr gibt und alle sicher von A nach B kommen können; 

sie wollen mehr Platz zum Gemütlich‐Sein und weniger Autos und Müll in der 

Stadt. Und wenn man das so hört, klingt das wie ein supercooler Ort. Aber wenn 

wir jetzt über die Langzeitwirkungen davon nachdenken, etwa Verkehr und 

Verkehrswende, weniger Autos und Stau bedeuten auch sichere Wege für Kinder 

und Jugendliche, die meisten zu Fuß, mit Rad oder Öffis unterwegs sind. Was zu 

Fuß und Öffis angeht, gilt das Gleiche für Senior:innen. Beim Rad geht es da ein 

bisschen zurück, sage ich ehrlicherweise. Es bedeutet aber auch weniger Abgase 

und Lärm, was wiederum weniger Gesundheitsrisiken bedeutet. Das schützt auch 

Familien mit niedrigem Einkommen, die hauptsächlich an stark befahrenen 

Straßen leben, obwohl viele davon gar kein eigenes Auto haben. Wenn dazu nun 

Radwege und der öffentliche Verkehr ausgebaut werden, bekämpfen wir aktiv 

Mobilitätsarmut, helfen dem Klima und machen Graz zugänglicher für alle 

Altersgruppen und alle Einkommensschichten, also quasi ein Win‐win für alle. 
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Ich bin selbst am Stadtrand von Graz aufgewachsen, auf einem Berg, wir hatten 

keine Öffi‐Anbindung, wir hatten keine Fahrradwege, das war ein bisschen zach, 

weil ich habe mit 17 ganz grundsätzlich einen Führerschein machen müssen, weil 

sonst wäre ich weder in die Schule noch heimgekommen, während meine Eltern 

beide Vollzeit gearbeitet haben. So ein Führerschein, ihr kennt das alle, der kostet 

viel Geld, das kostet viel Zeit, das ist in der Jugend jetzt nicht so leicht, beides zu 

beschaffen, und ich habe es auch nur geschafft durch die Hilfe meiner Eltern. Die 

Geschichte ist jetzt dabei ein bisschen, wenn man dieses Geld nicht hat, dann sitzt 

man dort oben fest. Ich weiß, ihr denkt euch gerade, coole Story, aber das ist halt 

nicht nur so eine persönliche Anekdote, ich war nicht die einzige Person, die dort 

gewohnt hat. Wir haben das in allen Grazer Randbezirken, dass unglaublich viele 

Jugendliche gezwungen werden eigentlich in diesen motorisierten Verkehr, weil 

sie anders nicht von A nach B kommen. (Appl.) 

Also mir wäre viel Geld, viel Zeit erspart geblieben und ganz Graz wäre ein 

weiteres stinkendes Auto für die paar Jahre erspart geblieben. Das heißt, wir 

können endlich von Anfang an dieses Mobilitätsverhalten modifizieren, indem wir 

einfach mit einer Verkehrswende jetzt beginnen, damit nicht in zehn Jahren 

wieder jemand wie ich dasteht und genau die gleiche Geschichte erzählt. 

Außerdem hat es den tollen Nebeneffekt, dass wir uns weniger Gedanken über 

Parkplätze machen müssen. (Appl.) 

Wir haben uns immer auf die Fahnen geheftet, unseren Focus für Investitionen auf 

die Verbesserung der Lebensqualität der Menschen hier zu legen und nicht auf 

Prestigeprojekte, die der Bevölkerung im Allgemeinen wenig bringen. Deswegen 

erkläre ich euch jetzt einmal, was diese Investitionen sind, von denen wir meinen, 

sie verbessern die Lebensqualität nachhaltig. Und zwar ein Öffi‐Ausbau, 

angefangen mit einer Innenstadtentlastungsstrecke Neutorgasse, falls es euch 

noch nicht aufgefallen ist, und eine neue Tram‐Linie sowie ein Ausbau der S‐Bahn, 

Radoffensive mit mehr Fahrradstraßen, Radrouten nach St. Peter, Lösungen für 

den Grieskai, und damit sich dieses Mobilitätsverhalten von Anfang an ändert, ein 

Pilotprojekt Fahrrad für jedes Kind, außerdem ein Gesamtkonzept zur 
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Verkehrsberuhigung, einen Klimaschutzplan, der wurde schon angemerkt, und 

Grünstadtplanung mit begrünter Innenstadt gewährt die Lebensqualität. Grüne 

Meilen, die werde ich jetzt nicht noch mal alle aufzählen, weil das haben wir, 

glaube ich, genügend gehört, und einen Bezirkssportplatz in Reininghaus. Aber 

auch andere Investitionen in die Zukunft sind weitergedacht, auch Investitionen in 

den Klimaschutz. Bildung und Zugang zu Informationen sind ausschlaggebend für 

die Meinungsbildung und Gestaltung des weiteren Lebens für junge Menschen und 

müssen den Grundstein für eine klimagerechte Zukunft bilden, in die wir alle 

mitnehmen können. Auch dafür sind, wie schon angekündigt wurde, natürlich ein 

paar Mittel da, und zwar der Beschluss der Mittelschule Smart City, der Baubeginn 

der Volksschule Reininghaus, außerdem der Ausbau von der Viktor‐Kaplan‐

Volksschule und der Graz Andritz Mittelschule. Außerdem, leider hat es mir die 

Dani jetzt schon vorweggenommen, Kinderbetreuung. Also alle im Livestream, an 

alle ehemaligen Schulkolleg:innen von mir, we did it, mehr Vollzeitäquivalente, 

Prämie, Zusatz. Außerdem natürlich Aufstockung von schulautonomen Mitteln für 

ein bisschen mehr Freiheit der Schulen an sich und Gestaltungsmöglichkeiten für 

Schüler:innen und das Go fürs Jugendzentrum EggenLend, mir persönlich sehr am 

Herzen liegend, damit die Jugendlichen dort nicht mehr in Containern sein 

müssen. (Appl.) 

Also ich glaube, ich habe ganz gut skizziert, wo wir eigentlich hinwollen, und zwar 

die Kinder von heute sollen als Jugendliche sehen, wie positiv die Stadt sich 

verändert hat und die Jugendlichen von heute sollen für ihre Kinder einmal alles 

vorfinden, was sie einmal gewollt hatten. Wir bestimmen ja heute über Zukunft, 

wir bestimmen heute darüber, ob die fünfjährigen Kinder in meiner 

Kindergartengruppe mit zehn Jahren zwischen parkenden Autos spielen oder in 

einem schönen Park, ob sie eine sichere kühle Allee zu diesem Park 

hinunterschlendern können oder ob sie wegen der rasenden Autos an die Hand 

genommen werden müssen, oder ob sie ganz aufs Rausgehen verzichten, weil es 

eh vierzig Grad in der Straße hat. Wir entscheiden darüber, ob sie gezwungen sein 

werden, einen PKW‐Führerschein zu machen, einfach weil keine Öffis dort sind, 
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oder ob sie es anders schaffen. Ich beende es jetzt mal mit Kinder haben Vertrauen 

in ihr städtisches Umfeld, in ein gutes Aufwachsen und Leben hier. Sie wissen ganz 

genau, was sie dafür brauchen und ihre Forderungen sind unsere Verantwortung. 

Wir bestimmen über ihre Zukunft und dieser Verantwortung werden wir in diesem 

Budget endlich gerecht. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Danke, liebe Frau Gemeinderätin fürs Einhalten der Zeit und den erfrischenden 

Beitrag.  

Es ist wohltuend, wenn jemand einmal einfach so spricht, wie man es eigentlich im 

Alltag tut. (Appl.) 

 

 

KO GR Mag. Pascuttini: 

Hohe Stadtregierung, sehr geehrte Damen und Herren Gemeinderäte, sehr 

geehrte Zuseher, sehr geehrte Medienvertreter, sehr geehrter Herr Finanzstadtrat, 

lieber Herr Finanzdirektor. Es ist ja heute ein bisschen Ihr Gemeinderat, schon 

wieder, könnte man sagen, weil die Periode läuft noch nicht so lange und wir 

haben schon wieder Budget‐Gemeinderat. Der 30. März, das letzte Mal im 

Dezember eine Sondersitzung, da haben wir dann alle ein bisschen Angst 

bekommen, davor im Sommer war alles noch gut. Ja, man muss sich wirklich 

fragen, wie kam es dazu, dass wir heute schon wieder Budget‐Gemeinderat 

haben? Und wenn Sie sich zurückerinnern, waren wir Ihnen gegenüber wirklich 

fair, weil wir haben damals dieses erste Budget, dieses provisorische Budget, 

mitgetragen, und haben gesagt, bitte nehmt euch die Zeit. Eine neue Regierung 

soll die Zeit haben, was aufzuarbeiten, was auszuarbeiten und sich eventuell etwas 

zu überlegen, in welche Richtung es gehen soll. Das haben wir damals eben 

mitgetragen, ja. Wir sind dann enttäuscht worden im Sommer, da hat sich schon 

abgezeichnet, dass dieses Budget nicht sonderlich alt werden wird. Keiner konnte 
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wissen, dass das, was im Juli beschlossen wurde, dann im Oktober in einer riesigen 

Krise sozusagen einmal implodiert oder explodiert ist, je nachdem, wie man es 

sieht. Was ich bei dieser Gelegenheit auch anmerken darf, ist, die Kommunikation 

war katastrophal. Gerade immer, und da können Sie mit Unternehmern sprechen 

oder mit Sanierungsexperten, gerade wenn sich eine gefährliche Situation 

abzeichnet, ist die Kommunikation das Wichtigste, damit dann alle nicht plötzlich 

aufgeschreckt durch die Gegend laufen. Also die Kommunikation war wirklich 

katastrophal. Das hatte auch, muss ich ehrlicherweise sagen, damit zu tun, dass die 

Stelle in der Finanzdirektion nicht optimal besetzt war und da kommt jetzt mein 

Lob, Herr Finanzstadtrat, das muss ich wirklich sagen, Sie haben es nämlich 

geschafft, was viele Fußballvereine nicht schaffen, Sie haben es geschafft durch 

den Trainerwechsel da wieder einen positiven Spin reinzubekommen, den 

positiven Spin bitte nicht überbewerten, Sie haben es geschafft, den Abstieg zu 

verhindern; jetzt haben wir statt dem zwölften Platz den elften Platz, und hinter 

uns ist noch immer der, der gern mitwechseln würde, damit er nicht absteigt. Aber 

Sie haben es geschafft durch diese Besetzung, durch diesen Finanzdirektor Müller, 

ein bisschen die handwerkliche Arbeit, ja die ist wirklich besser geworden, das 

muss man sagen. Das ist auch jetzt als Lob an Sie zu verstehen, weil als Politiker 

geht es nicht darum, ob Sie das verstehen, was wir da heute präsentieren, sondern 

dass Sie die richtigen Menschen auswählen, die dann arbeiten. Sie können es, Sie 

müssen kein Finanzexperte sein, Sie müssen kein Budgetexperte sein, Sie müssen 

im Endeffekt nur die richtigen Leute hinsetzen. Der Herr Finanzdirektor, der 

aktuelle, ist ein guter. Wir haben heute wieder Budgetgemeinderat und da haben 

wir uns wirklich vorab überlegt, was machen wir heute? Werden wir wieder plump 

kritisieren, die Opposition ist dagegen, die Regierung ist dafür natürlich, 

gegenseitig erzählen wir uns irgendwelche Unwahrheiten, ich muss schon 

dazusagen, wenn ich der Kollegin Slama zuhöre, jetzt ist sie, glaube ich, nicht da, 

dann denke ich mir oft, in welcher Stadt lebt sie denn? Die Kinder spielen zwischen 

den Parkplätzen, alles ist dystopisch, eine Betonwüste, 40 Grad. (Appl.)  



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 107  

Zum Glück wohne ich dort nicht in dieser Stadt, in der sie gelebt hat, zum Glück in 

Graz, da ist es ja sehr schön. 

Ja eben wieder Budgetgemeinderat, wir haben uns etwas überlegt und haben 

Ihnen, Herr Finanzstadtrat, vorab zwölf Punkte übermittelt, wo wir gesagt haben, 

na gut, als Oppositionspartei wollen wir mitarbeiten an der Budgeterstellung, 

vielleicht noch die Zustimmung geben, auch wenn das uns sehr schwer gefallen 

wäre, und Sie haben von diesen zwölf Punkten zumindest einen erfüllt. Man hat 

einmal früher über das Budget gesprochen, da bin ich Ihnen auch sehr dankbar 

dafür, dass Sie das gemacht haben, möchte ich auch nicht unerwähnt lassen. Eins 

von zwölf, das ist aber leider negativ, wenn man es gesamt betrachtet, weil elf 

Punkte bleiben eigentlich unbeantwortet, unkommentiert, und wir wären heute 

gerne hier gestanden und hätten gesagt, naja, sieben von zwölf, acht von zwölf, 

neun von zwölf, das wäre gut gewesen, vielleicht hätten wir zugestimmt. So ist es 

leider nur ein Punkt von zwölf gewesen, auf den Sie eingegangen sind, sehr, sehr 

schade, aber, das Gute daran, diese zwölf Punkte oder diese elf von zwölf bleiben 

ja voll inhaltlich aufrecht, also Sie haben jetzt in den nächsten Monaten Zeit, sich 

diese zwölf Punkte wieder anzuschauen und das eine oder andere umzusetzen; 

weil was da drin war, war schon ganz gut, das hätte der Stadt gut getan, wenn man 

das jetzt ein bisschen bearbeitet hätte und wenn man uns zumindest zugesichert 

hätte, dass man es angeht. Darauf werde ich später noch ein bisschen eingehen, 

was es eben mit diesen zwölf Punkt auf sich hat. Ja, was ist dieses 

Nachtragsbudget heute? Der Kollege Riegler hat das ganz treffend formuliert, Sie 

gewinnen Zeit. Es ist wieder ein bisschen ein Rausschieben, Sie gewinnen Zeit, Sie 

können jetzt wieder ein paar Monate weiter sich was überlegen. Und ich möchte 

da schon etwas sagen, wir graben sehr gerne in den Archiven, diese 

Konsolidierungsmaßnahmen, ich kann sie nicht mehr hören, weil die nehmen Sie 

immer wieder in den Mund, um zu sagen, na jetzt kommen sie jetzt die 

Konsolidierungsmaßnahmen, jetzt dann demnächst, im nächsten Quartal und dann 

sind sie wirklich da. 
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Ich habe noch etwas vorbereitet: Dass nötige Schritte eingeleitet werden müssen, 

um sich budgetäre Spielräume zu schaffen, sei schon Anfang dieses Jahres 

festgestanden. Der Artikel ist aus dem Jahr 2022. 

Uns war nach dem erfolgten Kassasturz im März sofort ersichtlich, dass Schritte 

gesetzt werden müssen, damit das Budget des Hauses Graz wieder in die richtigen 

Bahnen gelenkt wird. Deswegen haben wir bereits im beschlossenen 

Doppelbudget im Juni Konsolidierungsmaßnahmen verankert. „Ein umfangreiches 

Maßnahmenbündel ist bereits in Arbeit und wird spätestens mit 1. Quartal 2023 

vorgestellt“, sagt Finanzstadtrat Eber gegenüber dem Standard. Jetzt ist das erste 

Quartal vorbei und wir hören noch immer von den Konsolidierungsmaßnahmen, 

aber nicht nur von Konsolidierungsmaßnahmen hören wir, sondern auch von 

vielen, vielen neuen Luftschlössern, die Sie aufbauen. In den letzten Wochen habe 

ich mir die Augen gerieben. Also die Stadt ist finanziell ein bisschen klamm, 

Zukunft unsicher, aber plötzlich zaubern wir das neue Stadion aus dem Hut. Da 

kommt das neue Stadion plötzlich, beim Einkaufscenter drauf oder völlig groß und 

alles, spielt alle Stücke; da stelle ich mir schon die Frage, wie soll denn das 

finanziert werden? Und wenn ich jetzt die Gelegenheit hätte, den Finanzdirektor 

zu fragen, wie finanzieren wir das, ich glaube, hätte er den Saal nicht schon 

verlassen, würde er spätestens jetzt gehen, weil das ist ein Wahnsinn, das ist ein 

Luftschloss. Gerne lade ich jeden im Gemeinderat dazu ein auf ein Würstl und ein 

Bier, wenn dieses zweite Stadion jemals steht, das ist eine Wette, die verliere ich 

wahrscheinlich nicht unter dieser Regierung. Was ist mit der Holding? Sie tun das 

dann so lapidar ab, ist halt das Eigenkapital irgendwann negativ. Wir haben schon, 

wenn wir ins Insolvenzrecht schauen, zwei Insolvenztatbestände, wo man dann die 

Insolvenz auch anmelden muss. Das ist die Zahlungsunfähigkeit, gut, das werdet 

ihr im Griff haben, hoffentlich, aber das Negative Eigenkapital, da muss man schon 

einmal schauen, woraus ergibt sich diese rechnerische Überschuldung, da muss es 

eine Fortbestehensprognose geben und das wird dann alles sehr, sehr spannend, 

also wie sich das dann in Luft auflösen soll. Der Eigenbetrieb Wohnen, der hat ein 

ganz ein tolles Statut, wo er beschreibt, was er ist und was er eben nicht ist. Er ist 
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kein Sozialbetrieb, muss man auch sagen. Wenn man sagt, okay, man will jetzt 

über Eigenbetrieb Wohnen reine Sozialpolitik abwickeln, koste es, was es wolle, 

dann muss man das halt auch umschreiben, das ist auch ein wichtiger Punkt, den 

man nicht vergessen darf.  

Den Verkehrsbereich, ich habe wirklich zustimmend genickt, wie die Kollegin 

Slama gesagt hat, die Randbezirke sind schlecht angebunden und da gibt es 

Stadtteile, die sind ganz, ganz miserabel angebunden. Ja völlig zu Recht hat sie das 

gesagt, da habe ich auch genickt; nur die Frage ist, was macht ihr dagegen, liebe 

Koalition, gegen diese schlechte Anbindung der Randbezirke? Ich kann mich 

erinnern, im Sommer 2019 sind wir gesessen, eine hochkarätige Runde in der 

Pfarre Raach, hat leider nicht geholfen der göttliche Segen, und da hat die 

damalige Verkehrsstadträtin Kahr gesagt, ja die Busse, die fahren jetzt öfters in die 

Raach, damit ihr nicht gezwungen seid, mit dem Auto zu fahren.  

Da habe ich gedacht, das wird gut werden, ja was wollten die Anrainer? Nicht den 

Bus alle fünf Minuten, sondern zu wichtigen Zeiten einen Bus mehr, bis heute nicht 

umgesetzt, passiert nicht. Was haben wir letztes Jahr geredet, ich erinnere mich, 

der nächste Sondergemeinderat, den wir hatten, zum Verkehr. Da haben wir 

geredet, ja was wir nicht alles bauen, die S‐Bahn kurz, die S‐Bahn lang, die U‐Bahn 

vielleicht auch noch? Also, Graz wird einen Vollausbau im Verkehr bekommen, das 

war wirklich die S‐Bahn, danke, da haben Sie sich dann schlussendlich darauf 

geeinigt um 3,2 Milliarden Euro. Ich habe damals gesagt, wie wollt ihr das 

finanzieren? Jaja, das wird dann schon gehen, der Bund wird etwas dazuzahlen, 

irgendwo kommt das Geld schon her. Das ist alles auf Sand gebaut. Wenn man sich 

anschaut die Straßenbahnen, die man dringend kaufen müsste, werden immer 

teurer, weil jetzt wieder zugewartet wird. Man spricht sich eigentlich gegen die 

Vorschläge der Holding aus, also bitte kauft sie jetzt, besser wird es nicht, nana, 

wir warten zu, wir schreiben neu aus, das ist nicht gut. 

Die Remise, wenn ich der Kleinen Zeitung glauben kann, ist die nicht einmal 

verankert in diesen Investitionen. Also zu den Rekordinvestitionen, die der Herr 

Riegler entdeckt hat, kommen noch 211 Millionen dazu. Also ihr seid überhaupt 
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die an Investitionsmitteln bestausgestattete Regierung überhaupt. Ich fürchte nur, 

das sind alles ziemlich viele Luftschlösser. Dort, wo man was einsparen könnte, wo 

man wirklich sagen könnte, okay, da machen wir sofort einmal ein, zwei Millionen 

gut, habe ich heute schon aufgezählt, die Burgruine Gösting, ja da wird nichts 

gemacht oder sehr wenig gemacht, da warten wir zu, da starten wir besser einmal 

rein in das Jahr, machen erst nächstes Jahr etwas. 

Generell muss man sagen, wenn man sich die einzelnen Koalitionspartner 

anschaut, die KPÖ, und da wisst ihr, da stehe ich nicht so fern, was euer soziales 

Engagement betrifft, man soll auf die Menschen nicht vergessen, denen es nicht 

gut geht, keine Frage, da tretet ihr bei mir offene Türen ein. Nur mir kommt oft 

vor, ihr wollt diese Armut erhalten und verwalten, damit man sich so die 

Wählerklientele in Zukunft erhält, anstatt dass man sagt, okay, gut, Problem 

erkannt, wir machen etwas dagegen, dass diese Menschen irgendwann auch das 

werden, was wir gerne hätten in dieser Stadt, nämlich Steuerzahler, Leute, denen 

es gut geht, die sagen, okay, ich kann von meinem wirtschaftlichen Eigenerfolg 

etwas abgeben, damit eben alle etwas davon haben. Das wäre doch ein Weg, der 

ein guter wäre, das sehe ich nicht ganz, vielleicht braucht es da ein bisschen mehr 

von euch, damit das wirklich auch in diese Richtung geht. 

Bei den grünen Koalitionspartnern, da sehe ich, da werden jetzt die Parkplätze 

gestrichen und wieder, sanierungsrechtlich ganz spannend, machen Sie etwas, Sie 

streichen die Parkplätze, Frau Kollegin Schwentner und Sie wollen aber die 

Einnahmen daraus lukrieren.  

Also der Kollege Eber würde eigentlich gerne stille Reserven aufdecken, der sagt, 

nein, Moment, was nicht berücksichtigt ist, sind unsere Parkplätze und die 

Mehreinnahmen und die Kostensteigerungen. Aber die Frau Schwentner will diese 

stillen Reserven zusammenstreichen, das geht sich dann auch nicht aus, da wird 

man nicht daraus etwas sanieren können, das geht nicht. Zur SPÖ habe ich schon 

etwas gesagt, das war das Stadion, mehr fällt mir auch gerade zu diesem 

Koalitionspartner nicht ein.  
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Wenn wir zurückkommen auf die Punkte, die ich am Anfang schon angesprochen 

habe, dann ist das eigentlich zu verstehen als kostenloses Tool für die 

Stadtregierung, um eine Budgetkonsolidierung durchzuführen. Ich möchte nur 

zwei Punkte rausgreifen, was wir schon vor wenigen Wochen euch dargelegt 

haben: zentrale Aufgabenbereiche, Beschränkung der Ausgaben und Subventionen 

auf zentrale Aufgabenbereiche einer Stadt. Das wäre etwas, wo man wirklich 

etwas sparen kann. Gebühren und Abgabenlast für die Bewohner der Stadt 

reduzieren, Analyse der Ausgabensituation, nicht immer nur mehr, mehr, mehr. 

Und wenn man sich anschaut, ich bin ja fast erschrocken, wie dann wieder das alte 

Lieblingsmodell aus dem Hut gezaubert worden ist, nämlich die 

Vermögenssteuern. Am besten ist, wenn man eh schon nicht zusammenkommt 

mit den Ausgaben, dass man noch mehr Steuern einführt, der Finanzstadtrat hat 

von den Vermögenssteuern gesprochen, die er zum Glück in Graz nicht einführen 

kann, wo ich mir denke, dass ist nicht das richtige Instrument. Was er brauchen 

würde, wäre einmal eine wirkliche Durchforstung der Ausgabensituation, dass man 

sich einmal anschaut, ja, wofür gibt denn die Stadt eigentlich Geld aus? Kurzum, 

wir werden diesem Budgetentwurf nicht zustimmen, das muss ich einmal an dieser 

Stelle zu eurer Enttäuschung sagen, aber, und damit schließen wir mit etwas 

Positivem, ich finde schade, dass einzelne Punkte nicht extra zur Abstimmung 

gelangen, weil einige Sachen hätten wir mitgetragen. Die sind sogar gut; wenn ich 

sagen darf, die Ausgabenbindung herabzusetzen, eine gute Geschichte. Dass man 

sagt, na gut, nicht die jetzige Stadtregierung bindet sich wieder für fünf Jahre und 

beschränkt zukünftige Stadtregierungen, ist ein guter Punkt. Auch die 

Aufgabenkritik hätten wir nur zu gern mitbeschlossen, um euch einen Beschluss 

aufs Auge zu drücken, zu sagen, hey, ihr müsst euch wirklich darum kümmern, 

diese Ausgaben einmal ehrlich zu bewerten. Jetzt könnt ihr natürlich sagen, wir 

waren beim Budget nicht dabei, wir lehnen auch diese Dinge ab. Das möchte ich 

nicht gesagt wissen, Ausgabenbindung ist gut, Abgabenkritik ist gut, das Budget 

alles in allem, ja, es ist, was es ist, es ist ein Gewinn für euch, ein bisschen eine 
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Zeit, das geht sich nicht aus, und wir sehen uns zum nächsten Budgetgemeinderat 

Juni/September/Oktober, ihr ladet mich ein und ich komme, dankeschön. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Sie müssen kommen, lieber Herr Klubobmann. 

 

 

GRin Leban‐Ibrakovic: 

Sehr geehrter Herr Stadtrat, der jetzt leider nicht im Raum ist. Sehr geehrte 

Stadtsenatsmitglieder, sehr geehrte Gäste und vor allem liebe Kollegen und 

Kolleginnen. Ja, ich bin schon seit Anbeginn Mitglied des Finanzausschusses und 

darf daher die ganze Budgetdebatte schon länger aus der Nähe verfolgen und ich 

möchte da gleich beim Herrn Pascuttini kurz anschließen. Ich möchte da auch 

meine Rede eher in die Zukunft richten, weil von der Vergangenheit haben wir 

jetzt schon sehr viel gehört. Ich würde vielleicht auch ein bisschen die Hoffnung 

hier schüren, weil es kommt ja sehr, sehr bald das nächste Budget, und vielleicht 

können ja da einige Ideen auch aufgegriffen werden. Weil für mich ist so ein 

korrektes und vor allem in die Zukunft gerichtetes Budget wirklich das Herzstück 

der Stadt. Und so unterschiedlich wir auch alle in unseren Weltanschauungen sind, 

haben wir, denke ich, zumindest die meisten von uns, eine gemeinsame Vision, wir 

wollen eine lebenswerte Stadt für möglichst alle Bürgerinnen und Bürger, wir 

wollen eine inklusive Stadt, das heißt, dass alle an der Gesellschaft teilhaben 

können, wir wollen Barrierefreiheit und wir wollen sozusagen zukunftsfit, klimafit 

und alle diese Schlagworte, das wollen wir sein, also das sehe ich auch hier im 

Gemeinderat. Allerdings unterscheiden sich die Wege und Ideen, wie wir diese 

Vision erreichen maßgeblich, das heißt, jeder hat so andere Vorstellungen und ich 

bin an sich immer sehr, sehr offen für neue Ideen, aber dann erwarte ich mir 

wirklich ein ganzheitliches Konzept, ich erwarte mir ausgezeichnete Argumente 

und vor allem ich erwarte mir eine realistische Planung. Und das ist jetzt vielleicht 
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auch meine Erfahrung als Unternehmerin, ich bin nie angestellt gewesen, ich war 

von sozusagen Jugend auf immer Unternehmerin und musste daher mein Budget, 

meine Ausgaben und auch meine Einnahmen gut planen, ich habe auch keine 

Unterstützung bekommen und deswegen würde ich die Sache auch ein bisschen 

vielleicht von einem Punkt angehen. Ich habe mich nicht immer nur mit Sparen 

und mit Einsparungen und Kürzungen beschäftigt, sondern ich habe einmal als 

erstes auch mir angeschaut, woher kommen die Einnahmen, das heißt, woher 

kommt überhaupt das Budget, das ich ausgeben möchte? Und da haben wir heute 

schon oft gehört, das ist ein großer Punkt, die Kommunalsteuer, die ist wirklich 

auch, wenn ich mir jetzt die Zahlen sozusagen als irgendwie doch Laie anschaue, 

dann springt das sofort hinaus, wer zahlt das? Das zahlen die 

Wirtschaftstreibenden dieser Stadt, das zahlen die Unternehmer und 

Unternehmerinnen und wie mein Vorredner bereits in der Frage formuliert hat, es 

gibt durchaus ganz, ganz große Herausforderungen in der Wirtschaft, vor allem in 

den lokalen, kleinen Wirtschaftsbetrieben, und deswegen gibt es dann ein paar 

Punkte, die mir da nicht schlüssig sind, und ein Punkt ist eben, wenn ich das jetzt 

sehe, also ich hätte mehr Einnahmen, warum kürze ich dann das 

Wirtschaftsbudget? Jetzt wurde gerade in einer vorherigen Rede mir eine Antwort 

gegeben, das heißt ein Argument, und zwar ab 2024 wird das Wirtschaftsbudget 

runtergefahren, und da wurde mir jetzt eine Antwort gegeben, ja das Sparbuch, 

also es ist mir etwas übergeblieben und das hat man jetzt aufs Sparbuch gelegt 

und deswegen kürzt man das. Wenn ich mir jetzt aber die Zahlen vom Sparbuch 

anschaue, dann sehe ich, dass das Sparbuch in der Wirtschaftsabteilung relativ 

gering ist. Wenn ich jetzt ich jetzt die Sparbücher zum Bespiel im Sozialamt 

anschaue, also da sehe ich jetzt die Zahl von 5.800.000 und ein bisschen was, beim 

Wirtschaftsressort sind es 311.000, also ich sehe da jetzt nicht ganz die 

Argumentation bzw. das wäre dann vielleicht auch noch eine Frage, die man gerne 

beantworten kann. Des Weiteren eben Parkplätze und die Einnahmen daraus sind 

auch schon angesprochen worden. Das wird jetzt immer gut promotet, dass der 

Individualverkehr sich reduzieren soll, dass sich vor allem auch die Parkplätze 
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reduzieren sollen, wie sich dann die Einnahmen dermaßen erhöhen, kann ich mir 

dann nur durch eine Teuerung erklären. Also für mich sind da diese Dinge nicht 

stimmig. Das Gleiche ist ein bisschen beim Flughafen, es wurde auch der Flughafen 

mit einem sehr großen Überschuss ausgewiesen, obwohl verschiedene Menschen, 

auch jetzt hier von der Regierung, eigentlich den Flughafen nicht mehr so gut 

beflogen werden wollen sehen, wie auch der Herr Dreisiebner zum Beispiel 

getwittert hat, dass da nur mehr Touristencharter in Zukunft landen werden, und 

dann aber ein großer Überschuss erwartet wird. Also das ist für mich auch nicht 

ganz stimmig, wie das zustande kommen soll. Aber, wie gesagt, die Solidarität in 

unserer Gesellschaft muss das Ziel sein. Also ich bin da ganz dafür und ich habe 

auch immer in meinem Unternehmen so gelebt. Das heißt, wenn wir Geld übrig 

gehabt haben, wir haben es immer in soziale Bereiche und vor allem in 

Sozialprojekte gesteckt, und ich sehe das auch sehr positiv, diesen Bereich 

auszuweiten, aber nicht auszuweiten in einem Gießkannenprinzip, sondern es soll 

eine Selbsthilfe sein, das heißt Hilfe zur Selbsthilfe (Appl.), und deswegen so ein 

paar Punkte, die ich so gerne als Hoffnung in die Zukunft hier noch einmal kundtun 

möchte: Ja, wir sind für Hilfe dort, wo Hilfe benötigt wird, denn, wie gesagt, 

Solidarität muss das Ziel unserer Gesellschaft sein. Allerdings ist es auch wichtig, 

diese Rahmenbedingungen zu fördern, dass eben Menschen nicht auf Hilfe 

angewiesen sind, sondern dass sie eben aus dieser Hilfe wieder schnellstmöglich 

hinauskommen. Deswegen hat Bildung, Talenteförderung und alles, was 

dazugehört, um eben Kinder, Jugendliche zu ermutigen, selbständig und ein 

selbstbestimmtes Leben zu führen, absolut Priorität, um dann auch in Zukunft 

auch Geld zu sparen, das muss man ja auch wieder so sehen. Inklusion, wichtiger 

Punkt, der sicher auch wichtig ist, um eben diese Menschen aus dieser 

Abhängigkeit zu bringen. Eine gesunde und florierende Wirtschaft, haben wir 

schon gehört, bringt Einnahmen, das heißt, da ist sicher gut auch vielleicht als 

Investition, das nicht zu vernachlässigen und vor allem dann auch die Einnahmen 

der Stadt zu stützen (Appl.). Wir sehen auch alle Diskussionen zum Verkehr und Co 

ein bisschen mehr in den innovativen Lösungen, das heißt, der Forschungsstandort 
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Graz ist ein wichtiger und zeigt auch, dass er sehr gute innovative Lösungen für die 

Zukunft hervorbringt. Und in unserer Gesellschaft, so wie wir sie jetzt auch 

schätzen, nämlich mit all den Möglichkeiten, werden innovative Lösungen sicher 

auch unsere Zukunft bedeuten und deswegen ist es da, meiner Meinung nach, 

auch sehr wichtig, noch einmal genauer hinzuschauen und das auch im Budget zu 

verankern. Und last but not least ein Bereich, mit dem ich mich sehr gut auskenne, 

nämlich Bewegung und Sport, die Gesundheit, die ja nicht nur ein glücklicheres 

Leben ermöglichen, und wir haben heute den Bericht von Let’s Go Graz auf 

unseren Plätzen liegen gehabt, und ich war da wirklich auch sehr eingebunden in 

dieser Bewegung und habe gesehen, was das alles mit den Leuten macht, wie 

Familien auf einmal mehr Bewegung machen, wie Kinder motiviert werden, wie 

auch Kinder vor allem aus jenen Familien motiviert werden, die sonst keine 

Möglichkeit haben und die von den Eltern oft nicht unterstützt werden, Sport zu 

betreiben. Und diese Förderung der Gesundheit mündet für mich immer in 

Prävention und Prävention bedeutet für mich auch, in Sport und Bewegung, in 

mentale und körperliche Gesundheit zu investieren, weil das auch schlussendlich 

weniger Geld kostet dann im Alter, weil wir fitter, agiler auch natürlich altern und 

dadurch auch würdevoller altern und auch das Gesundheitssystem dadurch und 

unsere Stadt Geld spart. Und deswegen würde ich mich freuen, wenn das Budget 

vielleicht auch nicht gekürzt wird, sondern in Zukunft und auch mit dem neuen 

Budget auch darüber nachgedacht wird, in diesen Bereichen mehr zu investieren. 

Herzlichen Dank. (Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner übernimmt den Vorsitz (15.45 Uhr). 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Ich wollte heute eigentlich gar nicht, weil ich, wie Sie gesehen haben, nicht 

stimmlich ganz auf der Höhe bin, jetzt habe ich aber schon genug solche Zuckerl 
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gelutscht, dass es eh geht und vor allem, weil natürlich ein paar Gedanken heute 

da waren als Beitrag, wo es mir wichtig ist, etwas dazu zu sagen. 

Und zwar habe ich keine vorbereitete Rede, sondern möchte ein paar Gedanken 

sagen. Ich habe heute Vormittag eine beeindruckende Dankesrede vom Herrn 

Professor List gehört, der zwei Sachen ganz wesentlich da hervorgestrichen hat. 

Erstens einmal, das knüpft durchaus an Ihre Wortmeldung an, Frau 

Gemeinderätin, der Solidarität, und sozusagen, dass man alleine nichts schafft, 

sondern dass man nur gemeinsam es schafft, notwendig und wichtig ist, braucht 

aber, um das auch zu schaffen, Rahmen, weil natürlich der sich leichter tut oder 

der gesund ist, der eine gute Ausbildung hinter sich hat, dem es finanziell 

einigermaßen gut geht, der familiäres Hinterland gehabt hat, der tut sich leichter 

zu geben oder auch da zu sein, sich einzubringen in der Gesellschaft, wie das 

vollkommen richtig heißt und der auch gut und wichtig ist, wir haben ja auch 

davon, von dieser Ehrenamtlichkeit. Umgekehrt wissen Sie aber auch, und es sind 

ja keine Erfindungen unserer Koalition, sondern das sind Berichte, Expertisen, und 

wie man heute eben gehört haben, Forschung, Wissenschaft, die gibt es im 

technischen Bereich, die gibt’s aber natürlich auch zu vielen 

gesellschaftspolitischen Fragen, und da sind einige Bereiche, und die haben selbst 

nur einen kleinen Auszug über den Bericht der sozialen Lage in Graz, das kannst du 

hochmultiplizieren auf die Steiermark, du kannst es auch österreichweit auslegen, 

der Befund ist aber eines, ganz klar, die Teuerung und davor schon die Pandemie 

und noch davor, das muss man ja auch sagen, es hat ja schon eine längere 

Geschichte gegeben, hat alles in Summe dazu geführt, dass ein großer Teil der 

Menschen die, und da reden wir nicht von Allerärmsten der Ärmsten, weil wenn 

wir über die anfangen zu diskutieren, wäre das sowieso ein Witz, weil ich wenn ich 

jemanden, der eh nichts übrig hat mehr zum Leben, dem ich das noch zu neidisch 

bin, um es salopp zu sagen, oder über diese Punkte zu diskutieren, dann hat das 

alles gar nichts mit menschlicher Politik zu tun. Ich rede nicht einmal über 

Sozialpolitik, weil den Leuten zipft das eh an, dass wir dauernd über das so reden, 

weil sie sich selbst genieren, in dieser Situation zu sein. Und ich erlebe das täglich 
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und nicht erst seit gestern, nicht seit einem Jahr, sondern seit Jahrzehnten, ein 

Großteil der Leute, die arbeiten schwer bei uns, fällt das überhaupt nicht leicht, 

irgendwelche Hilfestellungen oder Beratungen wo auch immer anzunehmen und 

die sind eigentlich immer ärger, weil natürlich eine größere Gruppe auch da 

wegbricht, das bisher gut gegangen ist, die sich leichter getan haben und deshalb 

ist natürlich, wenn man so locker sagt, ja das Sozialbudget verdoppelt sich von 7 

auf 14 Millionen, wobei das nicht ganz genau ist, aber ist völlig egal, soll es so sein. 

Da muss man auch dazusagen, in welchem Zeitraum, natürlich vom Zeitraum 2023 

bis 2027, und das hat vor allem auch damit zu tun, dass wir unseren Hausaufgaben 

nachkommen müssen, weil es bisher zum Beispiel beim Sozialamt kein eigenes 

Wohnungsreferat gegeben hat. Wir haben die Wohnungslosenhilfe und ich hoffe, 

wir müssen sie nicht so oft in Anspruch nehmen, wie ich befürchte, nicht weil ich 

es mir wünsche, aber wir müssen gewappnet sein. Die Lebensqualität in Graz ist 

eben deshalb auch so hoch, weil wir immer auch, Gott sei Dank, gut gewappnet 

waren, eben nicht abwarten, bis es schon zu spät ist, sondern uns rechtzeitig auch 

so positionieren und aufstellen, dass, wenn jemand Rat und Hilfe braucht, wir auch 

ihm geben können. Und dazu gehören eben auch eigene vier Wände, weil es gibt, 

noch einmal, nichts Schlimmeres, als wie seine vier Wände zu verlieren und diese 

Gefahr ist bei vielen größer geworden. Reden Sie mit 

Wohnungsloseneinrichtungen, reden Sie mit der Wohnungssicherungsstelle, Sie 

können steiermarkweit reden mit Leuten, das hat sich verdreifacht diese 

Problematik. Und da ist eine Schiene natürlich das Sozialamt, aber nicht nur, die 

zweite Schiene, auf die wir einen Einfluss haben, ist natürlich das Wohnungsamt 

und Wohnen Graz. Und da zu sagen, dass wir kein Sozialverein sind, Herr 

Klubobmann Pascuttini ist jetzt, glaube ich, nicht da, selbstverständlich ist Wohnen 

Graz eines der wichtigsten sozialpolitischen Aufgabenfelder, die wir in der Stadt 

Graz haben, weil unsere oberste Verpflichtung ist, bezahlbaren Wohnraum für die 

Menschen zu sichern und auch auszubauen. Das heißt, Grundstücke ankaufen, das 

heißt, weitere Wohnungen zu errichten, damit viele berufstätige Leute auch einen 

Anspruch auf dauerhaften, bezahlbaren Wohnraum haben, das ist eine 
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Kernaufgabe der Kommune. Und da geben uns viele Städte und Gemeinden Recht, 

auch konservativ geführte Gemeinderäte geben uns da Recht, auch in der 

Einschätzung, dass es besser ist, die Mieten einzufrieren oder nur gering 

anzuheben als wie sie in einem so starken Ausmaß weiterzugehen, wie das der 

Bund macht. Und ich will die Maschinerie gar nicht weitergeben, hören Sie sich 

einfach den wirklich konservativen unabhängigen Wirtschaftsforscher Felbermayr, 

der das in den letzten Wochen und Tagen auf und ab predigt, was in unserer 

Gesellschaft inflationsdämmend ist und wir müssen da eingreifen, und er geht 

sogar so weit, der überholt uns vielleicht sogar als KPÖ da, der ganz dezidiert sagt, 

dass in bestimmten Bereichen es auch notwendig und wichtig sein wird, amtliche 

Preisregelungen bei Lebensmitteln einzuführen, so wie das Frankreich macht. Das 

sagen nicht wir, das sagen durchaus konservative Wirtschaftsforscher, weil es um 

die Stabilität und die Kaufkraft unserer Gesellschaft geht. Und wenn wir ihnen 

immer mehr und mehr abverlangen, und da finde ich das schon absurd, Frau 

Gemeinderätin, wenn Sie sagen, mit dem Gießkannenprinzip, wir arbeiten nicht 

mit dem Gießkannenprinzip, wir sind eben genau für das Gegenteil. Der Bund 

macht das jetzt gerade, weil diese Einmalzahlung von 500 Euro, die jetzt über die 

Gemeinden ausgezahlt werden sollen, wissen Sie, was das für ein bürokratischer 

Aufwand wieder ist? Alle haben sich gefürchtet, wie sie das gehört haben, nicht, 

dass die Leute das Geld kriegen, Gott behüte, wenn sie es dann überhaupt kriegen, 

weil einfach die Fehlerquote bei diesen viel zu hoch ist. Die Leute müssen wieder 

das ganze letzte Jahr, die Einkommensnachweise, Sie wissen, wie die 

Einkommensbiographien sich ändern, das ist ja eigentlich alles ein Witz. Man 

macht ja die Leute eigentlich mit diesen Einmalzahlungen zu unmöglichen 

Bittstellern die ganze Zeit, das ist eigentlich eine falsche Politik, aber da könnten 

wir jetzt noch so lange reden. Ich glaube, das würde Sinn machen, wenn man das 

einmal in einem eigenen, tatsächlich Sozialausschuss, wo man zusammen mit 

Wohnen Graz zusammenkommen, und damit Sie einmal Argumente, und noch 

einmal, nicht mich müssen Sie sich dann anhören, da laden wir auch Leute ein, die 

sich tagtäglich mit der Materie beschäftigen, da können wir auch Konservative 
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einladen, weil die es mittlerweile begriffen haben, nämlich und da bin ich wieder 

heute beim Vormittag, wenn man sich die Expertise von Menschen, die sich 

tagtäglich wissenschaftlich und gesellschaftspolitisch auch damit beschäftigen, wir 

müssen da nicht einen politischen Schlagabtausch abführen, wo wir hinmüssen. 

Das ist ja ganz klar, wir müssen die sozialpolitischen Parameter im Bildungsbereich, 

in Gesundheit, auch natürlich im Sport, klar, da sind wir völlig d’accord, 

Breitensport ausbauen, anstatt irgendwelche Großevents im Sport, weg damit die 

Gelder, dort brauchen wir es nicht ausgeben, investieren in unsere Einrichtungen 

da vor Ort. In der Linie sind wir völlig d’accord mit dem Thomas Rajakovics und 

Kurt Hohensinner und, noch einmal, weil die liebe Judith wird heute sicher, denke 

ich, noch dazu sich genug äußern, aber selbstverständlich der ganze Bereich der 

Mobilität und dass wir eine Umwelt vorfinden, die den Namen auch verdient, da 

müssen wir alles investieren in diese Richtung, das ist ein Gebot der Stunde. (Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – Bgm.in Kahr übernimmt den Vorsitz (15.55 Uhr). 

 

 

GR Günter Wagner: 

Sehr geehrte Frau Bürgermeisterin, sehr geehrte Mitglieder des Stadtsenates, 

werte Kolleginnen und Kollegen, liebe Zuseher, lieber Finanzstadtrat. Ja, wieder 

einmal stehen wir da, um ein Budget, den Nachtragsvoranschlag, zu diskutieren 

und es ist auch davon auszugehen, dass mit den Stimmen der Koalition dies auch 

heute beschlossen wird. Der Alexis hat zuerst schon ausgeführt, zuletzt hat er 

sechs Monate Schonfrist, sage ich einmal, bekommen, um ein ordentliches Budget 

zustande zu bringen, das hat sich jetzt schon ausgedehnt auf 1 ½ Jahre, mal sehen, 

wie lange es diesmal halten wird und wann wir dann zur nächsten Budgetsitzung 

dann zusammenkommen. Im Vorfeld zu dieser Sitzung hat es bereits Diskussionen 

und den Wunsch der Koalitionsparteien gegeben, die Redezeiten, statt der 

doppelten Redezeit nur die normale Redezeit einzuhalten. Ich hoffe, nicht aus dem 
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Beweggrund heraus, weil man befürchtet, dass wir sonst heute länger über das 

Budget reden als es dann eigentlich schlussendlich überhaupt halten wird. Das 

Osterwunder ist von Günter Riegler auch schon angesprochen worden, eine 

Milliarde auf, eine Milliarde ab, das ist eigentlich alles nicht so ganz genau, da 

geht’s ja nur um ein paar Kommastellen. Es ist richtig, dass das Ergebnis unterm 

Strich jetzt auf den ersten Blick ein anderes ist, die Prioritätensetzung der Koalition 

leider eben nicht, die Einnahmenseite freut sich über deutlich bessere Entwicklung 

in vielen Bereichen, wo man gar nicht selber wirklich was dafür kann und einem 

das einfach glücklicherweise in die Hände gefallen ist, das sind die Ertragsanteile in 

den Kommunalsteuereinnahmen. An der Ausgabenseite werden 2025 

Investitionen in vielen wichtigen Bereichen allerdings rückgestellt, zurückgefahren, 

und da wird es über kurz oder lang auch zu einem Investitionsstau kommen, und 

das holt uns alle ein. Preiserhöhungen, Zinserhöhungen, und da möchte ich nur 

einen Punkt als Beispiel rausnehmen, da reden wir jetzt zum Beispiel von der 

Tram‐Remise, die wir hätten bauen wollen vor 1 ½ Jahren. 1 ½ Jahre hat man die 

jetzt nicht gebaut und Zusatzkosten in einer Größenordnung von 60 Millionen 

werden dazu entstehen. Ja, so war es nicht geplant, dass 60 Millionen mehr 

rauskommen, aber es ist leider so passiert. Solche Dinge werden uns mit weiterem 

Aufschub natürlich in vielen Projekten dann widerfahren, es ist nicht davon 

auszugehen, dass sich die Lage da wesentlich verbessert. Während in den Budgets 

von KPÖ und Grüne Zuwächse in teilweise Millionenhöhe da, erfreulicherweise für 

euch natürlich, sich wiederfinden, werden andere Bereiche ausgehungert. Und da 

möchte ich als Beispiel eben den Sport herausgreifen. Warum? Weil das mir 

einfach persönlich ein großes Anliegen ist, Graz die Sporthauptstadt, davon ist im 

Budget wirklich wenig zu sehen. Da spreche ich aber nicht einmal von den 

vollmundig angekündigten zwei Stadien, wobei da würde sich, wenn es euch echt 

wichtig wäre, nur ein Planungskostenanteil wirklich direkt im Budget abbilden. Tut 

es aber nicht, das ist ein Luftschloss hat der Alexis gesagt; also bei dieser 

budgetären Situation können wir uns ein Stadion aus Pappendeckeln maximal 

bauen und dann sind wir schon ziemlich fertig. Aber bleiben wir beim Stadion. 



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 121  

Seitens des Landes ist da angeblich bereits Geld geflossen eben für diesen Ausbau 

des VIP‐Bereiches. Wo ist das Geld, wann wird das eingesetzt, wann wird da 

endlich irgendetwas passieren? Wahrscheinlich warten wir auch noch länger, bis 

es dann noch teurer wird und wir schlussendlich dann gar nichts mehr machen 

brauchen, weil wir es uns schlichtweg nicht mehr leisten können. Die Grazer 

Bundesligisten, ausgenommen der Fußball, von der Teuerungswelle wirklich hart 

getroffen, haben seit Oktober auf einen Termin gewartet und auf Unterstützung 

der Frau Bürgermeisterin und vom Herrn Finanzstadtrat, eine Abordnung der 

Vereine hat dann vom Oktober bis in den Jänner dann doch einen Termin 

bekommen, ist aber dann auf Referentenebene abgespeist worden, ans Land 

verwiesen worden. Es hat dann zwar das Sportressort da ein bisschen eine 

Unterstützung auch gegeben, aber das fehlt natürlich dann an anderer Stelle. Weil 

wenn ich es dann einem gebe, dann muss ich es wem anderen wieder 

wegnehmen, und vor allem in diesem Bereich ist es eine Zukunftsinvestition und in 

diesem Bereich ist ohnehin zu wenig Geld da. Das macht sich auch schon an dem 

Trainermangel teilweise bemerkbar. Für zehn bis zwölf Euro will sich ja keiner 

mehr hinstellen, sich diese Arbeit antun. Sehr viel Arbeit passiert durch Ehrenamt, 

dort ist es ja selbstverständlich, das sind ja alles so liebe Leute, die müssen alle 

ehrenamtlich arbeiten. Es ist schön, dass sie es tun und danke dafür, aber 

Selbstverständlichkeit ist das nicht. Man muss einfach mehr investieren, da auch 

diese Trainer eben immer mehr Ausbildungen machen müssen, da wird ja immer 

mehr gefordert und dementsprechend muss ich das auch irgendwo abgelten. Denn 

wir haben im letzten Jahr bereits im Juli teilweise Aufnahmestopps bei gewissen 

Sportarten gehabt, wo es etliche Kinder und Jugendliche gegeben hätte, die da 

wirklich noch gerne mitgemacht hätten und das wäre eigentlich das, was sich die 

Kinder auch in Graz und die Jugendlichen in Graz wünschen und vorstellen und 

das, was man auch irgendwo finanzieren und bereitstellen sollte. Und, wie gesagt, 

das Bild einer Stadt Graz, das die Kollegin Slama zuerst gezeichnet hat, der 

trostlosen Betonwüste mit lauter parkenden Autos, ich bin auch beim Alexis, also 

da möchte ich nicht wohnen, da wohne ich nicht, und so nehme ich die Stadt nicht 



öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 30. März 2023 

Seite 122  

wahr, so schlimm ist es tatsächlich nicht, das wäre mit relativ einfachen 

Mechanismen dann doch machbar, da einiges zu verbessern. Bürgerbeteiligungen, 

immer ein großes Thema, den hat es sogar gegeben den Beteiligungsprozess, und 

zwar, was die Kirchnerkaserne angeht. Da ist es ja darum gegangen, was Mädchen 

sich im Sport wünschen, sie haben sich dort eine Rollschuh‐ oder Inlineskatebahn 

gewünscht. Man hat sie zwar gefragt, aber finanzieren und bauen tun wir nichts. 

Also irgendwie ist das keine Bürgerbeteiligung, das ist blanker Hohn und sonst ist 

das überhaupt nichts. Bleiben wir bei den Skatern. Skater‐Infrastruktur am 

Grünanger, Wahlkampf 2021, Gemeinderäte und Gemeinderätinnen von der SPÖ, 

KPÖ, alle haben sie da wild die Werbetrommel gerührt, bis heute ist im Budget 

davon nichts zu sehen und es wird auch somit keine Skateranlage am Grünanger 

zum Sehen sein. Renovierung der LUV‐Anlage, der Ausbau vom ASVÖ, 

Modernisierung und thermische Sanierung der Gaußgasse, also da sind einige 

Punkte, die man da aufgreifen muss, die sich im Budget so nicht finden, auch mit 

diesen Mitteln so nicht, schon gar nicht mit den heutigen Kosten, umsetzen lassen 

werden. Graz wird so in einen Rückstau geraten, in einen Infrastruktur‐Rückstau 

und das werden wir dann recht lange ausbaden müssen. Ihr habt zwar im 

Wahlkampf den Sport sehr hochgelobt und euch für den Sport ausgesprochen, im 

Budget zeigt sich ein ganz anderes Bild, nicht einmal die Inflation wird 

entsprechend berücksichtigt. Die Wertschätzung sollte nicht nur ein 

Lippenbekenntnis sein, sondern es sollte sich auch irgendwo im Geld in dem Fall 

auswirken und dem Sportamt die Möglichkeit geben, sich in Graz auch 

entsprechend zu entwickeln. Aber nun zu einem anderen Thema, der 

Einnahmenseite, weil das ist ja eigentlich neben den Ausgaben die wohl wichtigere 

Stellschraube, an der man teils schon auch drehen kann. Und da spreche ich aber 

nicht von den zahlreichen Gebührenerhöhungen, an denen dreht es ja eh gewaltig, 

Müll, Kanal, das wird nach oben geschraubt, als gäbe es kein  

Morgen. Bei den Ertragsanteilen natürlich kann man das nicht, ist auch klar, da 

geht es ein bisschen schwer, aber Sie haben das selber in der Wortmeldung 

festgestellt, eine super Einnahmenquelle ist die Kommunalsteuer für die Stadt 
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Graz und die ist ja besser ausgefallen, weil die Wirtschaft auch besser funktioniert 

hat, ein besseres Ergebnis abgeliefert hat. Und das ist auf jeden Fall den 

Unternehmern in Graz zuzuschreiben und nicht dieser Koalition, und an dieser 

Stelle ein herzliches Danke an die Grazer Unternehmer und Wirtschaftstreibenden, 

die für das tolle Ergebnis auch verantwortlich sind. Was wäre eigentlich sinnvoll, 

um die Einnahmenseite da weiter zu verbessern? Ja genau dort zu investieren, in 

dem Bereich zu investieren, die Unternehmer noch besser zu unterstützen, um die 

Wirtschaftsleistung voranzutreiben, weil dann kommt da an Kommunalsteuer am 

Tagesende wieder mehr herein. Aber egal, wo man in dem Budget hinschaut, das 

Gegenteil ist das, was man wiederfindet. Bereich Wirtschaft und Tourismus, auch 

von 2021 auf 2022 schon eine Kürzung von 900.000 Euro, die erfahren 2023 auf 

2024 noch einmal 300.000, obwohl man weiß, dass sich mit dem Geldbetrag 

natürlich durch die Inflation ja viel weniger umsetzen lasst, man kriegt ja für dieses 

Geld viel weniger. Auch im Förderbereich wird da zurückgeschraubt werden 

müssen. Da geht es zum Beispiel dann um Baustellenförderungen, Neutorgasse 

wird uns da uns länger beschäftigen. Nicht nur im Budget, sondern auch im 

Handel, ich nehme jetzt einmal die Parkplatzvernichtung in Graz. Momentan tut 

man möglichst alles, um es der Wirtschaft auch möglichst schwer zu machen, da 

bessere Ergebnisse einzufahren und ich finde es dann insgesamt auch ganz lustig, 

weil wir am Anfang in der Fragestunde von Herrn Kollegen Kozina‐Voit eine Frage 

an Herrn Wirtschaftsstadtrat hören, wo es eben darum geht, was tut er für die 

Wirtschaft, wie können wir die weiter unterstützen? Ganz einfach, indem wir dem 

Bereich einfach Geld geben, weil dann können wir mehr unterstützen, das ist gar 

nicht so schwierig. Aber da erkennt man erst einmal deutlich, wie viel wert in Geld 

die Wirtschaft der Koalition ist. Das Budget, in Zahlen gegossene Politik. Den Satz 

hören wir zum Glück immer wieder, in dem Fall aber eine Politik ohne 

Eigeninitiative und aktives Handeln, wo es darum geht, die Einnahmenseite zu 

verbessern, und zwar nicht auf Kosten der Armen in den Gebühren und bei der 

Ausgabenseite dann einfach Einsparungen zugunsten ideologisch behafteter 
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Projekte. Dem Budget in dieser Art können wir natürlich nicht zustimmen. Danke. 

(Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – StR Eber übernimmt den Vorsitz (16.03 Uhr). 

 

 

Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner: 

Ich wollte bei der Frau Bürgermeisterin anschließen, aber kann jetzt gerne beim Herrn 

Kollegen Wagner anschließen; aber vielleicht bei dem, was wir am Vormittag gehört 

haben vom mit der Ehrenbürgerschaft ausgezeichneten Herrn List, mit dem hat die 

Frau Bürgermeisterin ja auch in ihrem Statement aufgehört und vielleicht waren nur 

wenige da von der FPÖ, also da gibt es ja nur einen von der FPÖ, vom KFG, glaube ich, 

auch nur eine Person, der Herr Pascuttini nicht oder zwei, wie auch immer, auf jeden 

Fall war auch da Thema die größte Herausforderung, die nicht nur Unternehmen in 

dieser Zeit haben, sondern eben die Städte und wir alle weltweit, das ist die Klimakrise. 

Und das Reagieren auf die Klimakrise ist das, was wir uns zur Aufgabe gestellt haben, 

eben nicht nur in der Stadt, sondern österreichweit. Heute in der Früh hat mein Tag 

begonnen mit einem Kickoff zur Klimapionierstadt Graz, zehn Städte österreichweit 

waren anwesend im Grazer Rathaus und haben sich getroffen, um diese Partnerschaft 

zu begründen und gemeinsam den Weg zu beschreiten, nämlich Klimapionierstädte zu 

sein in all dem, was es bedeutet. Nämlich auszutauschen, wie wir die Klimaziele 

erreichen, wie wir eine klimagerechte Zukunft gestalten und wie wir voneinander 

lernen können diesbezüglich. Wir können lernen, eine Partnerschaft zwischen dem 

Bund und den Städten, und das ist insofern wichtig, weil wir ja auch vom 

Bundesrechnungshof sehr viel mitbekommen dieser Tage und das möchte ich hier 

gerne am Anfang zitieren, weil das oft jetzt so als esoterische Stimme der Zukunft 

hingestellt wird, was es zu tun gibt. Auch der Bundesrechnungshof hat uns unlängst, 

und ich lese es jetzt wirklich vor, weil das ist kein grünes Hirngespinst, jeder kennt den 

Bundesrechnungshof, allerdings braucht es noch weitere Maßnahmen, um die 
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Klimaziele bis 2040 zu erreichen. Der Rechnungshof empfiehlt dem 

Klimaschutzministerium und den Ländern Oberösterreich, Steiermark, Tirol sowie den 

Städten Graz, Innsbruck und Linz neben Angebotsverbesserungen im öffentlichen 

Verkehr und der Bereitstellung attraktiver öffentlicher Mobilitätsangebote und 

Dienstleistungen auch Push‐Maßnahmen, zum Beispiel Tempobeschränkungen, 

partielle oder temporäre Fahrverbote, Citymaut‐Systeme, Begegnungszonen, 

Fußgängerzonen zur Reduktion des motorisierten Individualverkehrs zu setzen und die 

Wirkungen angebotsseitiger Maßnahmen zu unterstützen. Was machen wir in Graz? 

Am Beispiel Neutorlinie, genau das. Wir investieren in den öffentlichen Verkehr 

massiv, um die Stadt zu entlasten vom motorisierten Individualverkehr, weil wir das 

tun müssen für die Zukunft. Wir müssen den Stadtraum zukunftsfit gestalten, wir 

müssen Bäume setzen, wir müssen Wassermöglichkeiten geben, wir müssen die Stadt 

abkühlen, damit sich die Menschen frei bewegen können und auch leben können in 

der Stadt in Zukunft und das ist keine Dystopie, sondern das ist einfach eine klare 

realistische Aussicht in die Zukunft, die wir gemeinsam bewältigen müssen, und das 

müssen wir angehen. (Appl.) 

Wir haben die Stimme der Zukunft heute von der Anna Slama gehört, der Kollegin, wir 

haben sie aber auch, und ich habe damals Nicken und Einverständnis von allen 

Stadtsenatsmitgliedern geortet, wir hatten Besuch in der Stadtregierungssitzung vom 

Kinder‐ und Jugendreferat, die referiert haben über 600 Grazer Kinder, die uns als 

Politik mitgegeben haben, was sie sich von der Zukunft dieser Stadt erwarten. Und was 

ist es? Das ist eine autofreie Stadt, das ist begrünte Stadt, die wünschen sich Bäume, 

sie wünschen sich Spielplätze, die barrierefrei sind, auch was für ältere Kinder, aber es 

war immer und in jeder Karte, die wir bekommen haben, war die Begrünung der Stadt. 

Die Zukunft der Stadt kann nur so ausschauen und meine Aufgabe, unsere Aufgabe, ist 

es, genau die sozial‐ und klimagerecht zu gestalten. Das gibt uns auch der 

Stadtrechnungshof mit, wir haben heute noch das Stück drauf, „Was geht Graz das 

Klima an?“, das war ein bisschen zynisch erwähnt, was braucht der Stadtrechnungshof 

jetzt noch Personal? Wir brauchen das Personal genau, um das auch zu monitoren. 

Gott sei Dank schauen sich die Rechnungshöfe mittlerweile auch das 
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Treibhausgasbudget an, das ist nämlich ein zusätzliches extrem zukunftsrelevantes 

Budget und ich bin sehr dankbar dafür, dass das jetzt auch State of the Art ist von den 

Rechnungshöfen im Bund, Land und Stadt. Wie gesagt, die Neutorlinie mit dem 

Neutorviertel ist genau stellvertretend für das, was wir in der Zukunft vorhaben, 

nämlich trotz der angespannten Situation im Budget Investitionen in eine 

klimagerechte Zukunft zu machen, dafür braucht es Mut und Innovationsbereitschaft, 

das haben wir. Wir diskutieren viel, wir müssen darüber diskutieren, weil es tatsächlich 

um einen Paradigmenwechsel geht und um eine Transformation der Städte. Wir haben 

immer die Frage, haben wir genug Bäume, Grünraum, Fuß‐ und Radwege, um die 

aktive Mobilität zu fördern, den öffentlichen Verkehr und den Grünraum? Und dafür, 

ja, müssen wir jeden Cent umdrehen, jeden Cent. Es war jetzt gerade die Skater‐Anlage 

das Thema, wir müssen uns überlegen, was wir uns leisten können, was nicht. 

Unumgänglich ist die Verkehrswende, es sind über zwanzig Prozent der CO2‐

Emissionen unserer Stadt durch den Verkehr verursacht, deshalb müssen wir da 

ansetzen. Und deswegen ist die gute Infrastruktur, die wir planen, sicher die im 

öffentlichen Verkehr, wir haben fix oben die Planungskosten für die Südwestlinie, also 

die Linie 8. Der Herr Pascuttini, der jetzt da ist, er fordert nicht umsonst sehr oft ein, 

dass der Nahverkehrsknoten in Gösting ausgebaut wird und dass wir endlich in die 

Richtung planen, dafür braucht es noch viele Schritte, aber die gehen wir jetzt an. 

Lange hat es gedauert, aber damit einhergehend die Umgestaltung vom Griesplatz, wir 

setzen die Radoffensive fort mit fünf Millionen Euro im Jahr und da gehen wir Schritt 

für Schritt vor und da passiert noch einiges. Wir planen Grüne Meilen, ich habe heute 

schon die Möglichkeit gehabt, das auszuführen und erzähle gerne, wie gesagt, mehr 

darüber. Und jetzt wird es ernst mit dem Klimaschutzplan 2. Wir bereiten den vor für 

April, was nämlich das bedeutet in Bezug auf die Maßnahmen aller Abteilungen des 

Hauses Graz, also nicht nur der Magistrat, und da bin ich sehr dankbar, dass der 

Magistratsdirektor auch das massiv unterstützt, sondern in Bezug auf alle 

Beteiligungen der Stadt gibt es Maßnahmen, um die ersten Schritte in Richtung 

Klimaneutralität zu setzen. Und die Ziele, die wir uns gesetzt haben gemeinsam hier, 

einstimmig, klimaneutral zu werden 2030 und klimaneutral zu werden als Stadt Graz 
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2040, das heißt entscheidende Schritte und Maßnahmen zu setzen. Wir machen aber 

auch sozusagen scheinbar vermeintlich kleine Dinge, die die Zwischenräume in unserer 

Stadt massiv aufwerten, wie das Setzen von Bäumen, eben die Grünen Meilen, um die 

Lebensqualität zu erhöhen. Wir haben heute ein schönes Stück, wo auch die ÖVP 

gestern sehr skeptisch war in Bezug auf den Baumschutz und den Erhalt des 

Grünraums, das wundert mich sehr, wir werden es noch später diskutieren; warum die 

ÖVP da ablehnend ist, ist gar nicht nachvollziehbar. Wir fördern Stadtteilprojekte dort, 

wo es um Stadtteilentwicklung geht, weil das ganz wichtig ist, dass sich in den 

Stadtteilen da Klimagerechtigkeit entwickeln kann; wir haben die Initiative 

Lebenswertes Graz im Stadtsenat beschlossen, leider auch ohne Unterstützung der 

ÖVP, die machen sich Gedanken für den Bezirk Andritz und die Zukunft. Wir haben 

Stadtteilgarten vor Ort, den wir unterstützen, Annenviertel, das Stadtlabor, genau die, 

die die Entwicklung der Zukunft der Stadt massiv vorantreiben und das machen wir 

genau Bottom‐up, weil immer wieder jetzt das Wort Bürger:innenbeteiligung 

Partizipation fällt, genau das unterstützen wir fast in jedem Projekt. In diesem Sinn bin 

ich froh, dass die Stadt, die Rechnungshöfe darauf schauen, dass das 

Treibhausgasbudget eine relevante Größe ist, die eben in unserem Umgang mit dem 

Budget insgesamt einfließt und ich bin dankbar für die jungen Stimmen, die uns darauf 

hinweisen, wo es langgeht. Danke. (Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner übernimmt den Vorsitz (16.13 Uhr). 

 

 

GRin Reininghaus: 

Wir werden dem Nachtragsvoranschlag auch nicht zustimmen. Ich möchte auch 

erklären, warum. Es sind drei Punkte, die mich, uns, dazu veranlassen, die möchte 

ich Ihnen ganz kurz vorstellen. Der erste Punkt ist der, dass dieser 

Nachtragsvoranschlag zwar sehr operativ den Saldo verbessert und die Liquidität 

sichert, allerdings wieder auf neue Schulden aufbaut. Das heißt, der Schuldenstand 
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der Stadt Graz wird weiterhin kräftig anwachsen und wer zahlt die Schulden? Na 

sicherlich nicht wir als Gemeinderat, sicherlich nicht Sie als Stadtregierung, 

sondern die Kinder unserer Kinder, obwohl die ja wirklich gar nichts dafürkönnen. 

Und Kosten auf nächste Generationen zu verschieben, das lehne ich generell ab 

und natürlich auch für den Gemeinderat ab. Schulden, apropos, Herr Stadtrat 

Riegler, ich muss Ihnen was sagen: Hätte die Stadtregierung nicht von der 

ÖVP/FPÖ Koalition diesen Riesen‐Schuldenberg geerbt, stünde Graz heute auch 

besser da. Ich möchte das nur einmal gesagt haben, weil Sie tun ja so, als wären da 

lauter unvernünftige Menschen am Werk. (Appl.) Das war einmal der erste Punkt. 

Der zweite Punkt, den ich kritisiere, ist die unfertige Aufgabenkritik. Das haben wir 

heute eh schon x‐mal gehört, auch das haben Sie in die Zukunft geschoben und, 

wenn vielleicht die Zuschauer zu Hause an den Livestreams noch gar nicht so 

genau wissen, was Aufgabenkritik bedeutet, das ist ganz einfach erklärt, das ist 

nichts anderes als die Umsetzung eines Sparkurses durch das gesamt Haus der 

Stadt Graz und mit Zweck versehen natürlich, das Budget zu stabilisieren und auch 

konsolidiert zu halten. Ist nicht passiert, die Aufgabenkritik wurde nicht 

abgeschlossen. Somit liegt für mich nichts Substanzielles vor und ich meine, dass 

man da alleine mit Zahlentricks keine Optimierung in der Realität schaffen. So, das 

ist der zweite Punkt, und der dritte Punkt, wieder das Herzensthema der Neos, die 

Bildung. Die Bildung kommt natürlich in diesem Budget überhaupt wieder viel zu 

kurz, vor allem die Elementarpädagogik in Graz. Sie kennen doch seit Jahren die 

Forderungen der Neos, die da einen Rechtsanspruch für ein flächendeckendes 

Kinderbetreuungsangebot ab dem ersten Jahr oder Geburtstag fordern, die 

Verbesserung des Fachkräfte‐Kind‐Schlüssels, die Beseitigung des Personalmangels 

durch attraktivere Rahmenbedingungen, die Verkleinerung der Gruppengrößen, 

haben Sie alles schon x‐mal gehört, eine gerechte Entlohnung der 

Elementarpädagog:innen, eine Imagekampagne für diesen wichtigen Berufsstand, 

ja, und es bräuchte auch dringend Vorschläge für die Erhöhung der 

Planungssicherheit für Eltern ab Vormerkung für einen Kinderbetreuungsplatz 

sowie generelle Vorschläge zur besseren Vereinbarkeit von Beruf und Familie. Das 
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wären die wichtigen Punkte gewesen, die wir Neos gerne erledigt gesehen hätten 

oder zumindest mal einen Beginn (unverständlich!) in Ihrer Legislaturperiode. Das 

ist nicht da, alles schade, und aufgrund dieser drei Punkte, die mir fehlen, werden 

wir dem Budget nicht zustimmen. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

StR Mag. Krotzer: 

Liebe Frau Bürgermeisterin‐Stellvertreterin, werte Kolleginnen und Kollegen der 

Stadtregierung, werte Gemeinderätinnen und Gemeinderäte, liebe Zuseher:innen 

auf der Galerie und am Livestream. Ich darf beginnen mit einem großen 

Dankeschön an den Finanzstadtrat, an den Finanzdirektor und natürlich das 

gesamte Team der Finanzdirektion, dass wir eben heute diesen 

Nachtragsvoranschlag haben, dass wir dieses Budget haben und dass sozusagen 

dieses Budget uns auch die Grundlage bietet für die weitere Arbeit. Ich darf die 

Gelegenheit nutzen, um einen kleinen Überblick zu geben über die Aufgaben, die 

wir seither erledigt haben und die wir weiter bearbeiten in den Ressorts, für die 

ich zuständig sein darf, das heißt, eben die Bereiche Gesundheit, Pflege, 

Integration, Arbeit und Beschäftigung sowie die Geriatrischen Gesundheitszentren. 

Eines möchte ich vorwegstellen, es ist unsere politische Leitlinie, die ist es und die 

bleibt es, dass wir Graz für die Bürgerinnen und Bürger unserer Stadt als Stadt an 

der Seite der Menschen wahrnehmbar machen wollen und weiter stärken wollen. 

Die Herausforderungen seit der letzten Budgetsitzung im Sommer vergangenen 

Jahres sind nicht geringer geworden, die massive Teuerung, aber auch die 

zunehmend spürbare krisenhafte Situation im Gesundheits‐ und im Pflegewesen 

sind Dinge, die viele Menschen unserer Stadt spüren. Das sind Herausforderungen, 

wo wir gegensteuern wollen, wo immer uns das als Stadt Graz möglich ist. Darum 

möchte ich beginnen mit unserer zentralen bewährten Anlaufstelle, der 

Pflegedrehscheibe. Nachdem wir hier die Dienstposten aufstocken konnten, ist es 

uns gelungen, diese eben auch mit qualifiziertem Personal zu besetzen. Im 

vergangenen Jahr war es so möglich, dass wir 11.000 telefonische Anfragen und 
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2.000 persönliche Beratungen für pflegebedürftige Menschen bzw. für pflegende 

Angehörige durchführen konnten, also Sie sehen schon, das sind enorme Mengen 

und ist eine ganz wichtige Hilfeleistung. Eine weitere wichtige Tätigkeit unserer 

Kolleginnen und Kollegen sind die Heimkontrollen. Und Sie kennen auch die 

Debatte, die wir hier haben mit dem Land Steiermark, ich bin dazu in Gesprächen 

mit dem Landeshauptmann und der Landesrätin, dass wir eben diese 

Kontrolltätigkeit in ihrer vorbildlich durchgeführten Art und Weise bei der Stadt 

Graz behalten können und die Rückmeldungen stimmen zumindest etwas positiv, 

weil für alle unbestritten Graz hier beispielgebend für die ganze Steiermark ist. Ein 

besonders erfreulicher Punkt ist die Tatsache, dass unser Grazer 

Klient:innentarifmodell, das heißt, mit dem wir in der Hauskrankenpflege die 

Mindestpension für die betroffenen Personen absichern, aktuell 1.053 Euro, dass 

dieses Modell mit 1. Juli 2023 in der ganzen Steiermark ausgerollt wird und dort 

übernommen wird, das ist etwas, was den Betroffenen sehr hilft, das aber 

gleichzeitig natürlich auch die öffentlichen Finanzen schont, weil klarerweise die 

Betreuung zu Hause wesentlich kostengünstiger ist als ein Heimplatz. Und, 

nachdem wir ja über das Budget reden, ein besonders positiver Nebeneffekt dabei 

ist, dass künftig die Kosten dafür auch vom Land Steiermark übernommen werden 

in der Höhe von rund 300.000 Euro jährlich. Im Herbst 2022 haben wir vom Grazer 

Sozialamt auch das Grazer alterspsychiatrische Modell vorstellen dürfen und 

dieses ist unser Kompass für die nächsten Jahre, wie wir die Pflegelandschaft in 

Graz weiter stärken wollen, weiter ausbauen wollen. Und den besonderen Focus 

legen wir hier auf die Bereiche sozialpsychiatrische Hilfe im Alltag bzw. auch die 

stundenweise Betreuung für pflegende Angehörige, ganz ein wichtiger Bereich, zur 

Entlastung von Menschen, die eben Angehörige mit demenziellen Erkrankungen 

betreuen. Ganz wichtig auch unser Personalpaket für die Beschäftigten in den 

Pflegewohnheimen der Geriatrischen Gesundheitszentren. Wir haben das ja im 

Herbst hier erfreulicherweise einstimmig beschließen können, womit wir für die 

Beschäftigten von den Diplomierten bis zu den Heimhilfen eine Aufstockung der 

Gehälter haben; das ist nicht das Einzige, was wir bei den GGZ machen, ein neues 
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Dienstzeitmodell, das geblockte Arbeitszeiten sozusagen und damit auch längere 

Freizeitblöcke vorsieht, ein digitales Dokumentationsunterstützungssystem 

namens „ilvi“ oder eben auch die Administrationsassistenz zur Entlastung von 

Pflegekräften. Das Haus Esther kennen vermutlich die meisten, in der 

Bethlehemgasse, wo man jetzt unter einem Dach die Pflegedrehscheibe, aber auch 

das Referat für Heimkosten haben und eben auch viele Angebote für 

altersgerechte Assistenzsysteme. Eine wirklich erfreuliche Nachricht haben wir 

diese Woche erhalten, und zwar haben wir sowohl im Gesundheitsamt als auch im 

Sozialamt Post bekommen von der Gesundheit Österreich GmbH und haben dort 

den Zuschlag bekommen für insgesamt vier Community‐Nurses, insbesondere für 

dich, liebe Sissi, diese Information. Wir freuen uns wirklich sehr, wir waren 

hartnäckig dran und haben jetzt eben die Zusage erhalten, gehen jetzt eben auch 

entsprechend auf Personalsuche und freuen uns, wenn wir dann noch vor dem 

Sommer in den Bezirken Lend und Gries eben dieses Angebot verstärken können, 

präventive Hausbesuche bei älteren Personen durchführen können. Angesiedelt 

werden drei von den vier Community‐Nurses im neu entstehenden Projekt 

Gesundheitsdrehscheibe in der Annenstraße 28, das Form annimmt und das wir 

auch noch vor dem Sommer eröffnen wollen. Das Team, das dort tätig ist, hat 

schon viele Erfahrungen gemacht im Rahmen auch der kommunalen 

Impfkampagne, die wir im vergangenen zweiten Halbjahr durchgeführt haben, den 

entsprechenden Bericht haben Sie ja heute auf Ihren Plätzen vorgefunden. Jetzt 

muss ich schnell durchatmen und schauen, dass ich die letzten drei Minuten nutze, 

um durch das Programm zu kommen. Wichtig natürlich unbestritten die Impfstelle 

der Stadt Graz, 25.000 Impfungen werden hier jedes Jahr durchgeführt, fast zehn 

Prozent der Grazer Bevölkerung nutzen das und wie wichtig diese Stelle ist, haben 

ja gerade auch die letzten Masernausbrüche im Februar gezeigt; am kommenden 

Montag gibt es wieder einen zusätzlichen Termin in den Osterferien, damit es 

entsprechend eingenommen werden kann. Zu den Projekten Arbeit und 

Beschäftigung. Auch hier gibt es sehr, sehr viele langjährige Projekte, die wir 

fortsetzen, aber ich freue mich auch, dass wir neue Projekte starten können. 
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Zuletzt vergangene Woche haben wir vorstellen dürfen das Projekt Zuverdienst, 

ein Beschäftigungsprogramm für Menschen mit psychischen Erkrankungen. Auch 

ein neues Projekt ist hier in der Pipeline, das Projekt „Pflege ist mehr, ein 

Orientierungsmonat“ für Menschen, die sich für Pflegeberufe interessieren, die wir 

in den nächsten Wochen vorstellen können. Der Personalmangel in der Pflege ist 

und bleibt die größte Herausforderung in meinem Bereich, ich kann es ganz offen 

so sagen, und wir versuchen, hier viele kleine und größere Maßnahmen zu setzen 

im Rahmen der Möglichkeiten, die wir als Stadt Graz haben. Und wir hoffen auch 

sehr stark, dass diese vielen Akzente, die wir seitens der Stadt setzen, dass die 

auch Bewegung reinbringen beim Land Steiermark, wo ja die eigentliche 

Zuständigkeit dafür liegt, dass hier viele hoffentlich erfolgreiche kleine Projekte 

dann auch auf Landesebene durchgeführt werden oder fortgesetzt werden, damit 

hier größere Würfe gelingen können. Ganz zum Schluss komme ich noch zum 

Bereich Integration. Auch hier ist es uns ein ganz ein großes Anliegen, dass wir 

Deutschkursangebote für Kinder, für Jugendliche und für erwachsene Menschen in 

unserer Stadt ausbauen, dass wir sprachliche Barrieren, die einfach ganz vielfach 

auch soziale Barrieren bedeuten, dass wir die möglichst beseitigen, dass wir dieses 

Kursangebot entsprechend ausweiten. Eine konkrete Zahl, im vergangenen Jahr 

haben die Plätze in den Grazer Sommerschulen, das heißt ein Betreuungsangebot 

für Kinder und Jugendliche, um 210 Plätze ausbauen können und eben das wollen 

wir in diesem Jahr weiter ausbauen, weil wir es für ganz wichtig erachten. Damit 

lasst mich meine Stimme eh schon fast im Stich, die Zeit auch. Ein allerletzter 

Punkt: Wir werden ja auch im April dann das Integrationsleitbild hier im 

Gemeinderat hoffentlich beschließen, es wird aktuell eben auch in den Klubs 

präsentiert, diskutiert, im Migrant:innenbeirat, Menschenrechtsbeirat, und 

sozusagen diese Leitlinie „Graz sind wir alle“ wollen wir folgen, entsprechend dem 

dürfen wir auch in den nächsten Wochen wieder zu Veranstaltungen einladen, 

insbesondere auch wieder am 18. Juni zum „Fest für alle“ in der Grazer 

Seifenfabrik. Mir bleibt ein Dankeschön allen Beteiligten, selbstverständlich allen 
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Kolleginnen und Kollegen in den Ämtern und Referaten, für die ich zuständig sein 

darf, und damit verabschiede ich mich. (Appl.) 

 

 

Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner: 

Fast punktgenau. 

 

 

StRin Schönbacher: 

Ja, mein Kollege, Klubobmann Alexis Pascuttini, hat ja schon einige Gründe dafür 

genannt, warum wir diesem Budget nicht zustimmen werden. Allerdings sind wir 

natürlich bereit mitzuarbeiten, nicht nur, dass wir aktiv Fragen stellen, sondern wir 

arbeiten natürlich für eine Stabilität, weil es so wichtig ist, dass wir zukünftig auch 

Investitionen machen können, die ja auch für bessere Lebensqualität für alle 

Bewohner in Graz wichtig sind. Meine Devise ist immer, sparsam zu arbeiten, aber 

wirklich effektiv Innovationen zuzulassen, aber sie müssen einfach zielgerichtet 

sein, weil wir müssen uns überlegen, wenn wir weniger Geld haben, wo soll die 

Reise hingehen, wofür haben wir tatsächlich ein Geld und welche Ergebnisse 

wollen wir damit erreichen? Das ist mir immer sehr wichtig in meiner Arbeit, dass 

ich mir das immer vor Augen halte, weil im Budget geht es ja wirklich auch nicht 

um unser eigenes Geld, sondern ja um Steuergeld, und da ist es schon wichtig, 

dass man natürlich auf die Bevölkerung hört und auch die Fragen so beantworten 

kann, dass hier auch die Bevölkerung den Mehrwert daraus sieht. Ich habe in der 

letzten Budgetrede, die ja nicht allzu lange her ist, ja schon erwähnt, dass meine 

Ämter, eben das Bürger:innenamt und das Veterinärreferat sind; in beiden 

Referaten habe ich ein sehr kleines Budget, aber trotzdem machen wir 

Einsparungen, weil wir natürlich einsehen, dass es wichtig ist, da einen Beitrag zu 

leisten. Ich möchte heute ganz kurz erläutern, dass es auch mit einem kleinen 

Budget möglich ist, Großes zu bewirken, nämlich, dass man sparsam arbeiten 

kann, aber trotzdem effektiv und innovativ sein kann, und das möchte ich an drei 
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Beispielen erläutern: Und zwar das erste ist eben neu die kostenlose Beratung auf 

der Hundewiese, mein zweites Beispiel ist die Rehkitz‐Drohne, die Sie 

wahrscheinlich schon kennen, und das dritte Beispiel wird ein Pilotprojekt sein, 

und zwar dieses Pilotprojekt soll eine natürliche Reduktion der Taubenpopulation 

in Graz bewirken. Ja, und zwar im Bereich des Tierschutzes gibt es ja wirklich sehr, 

sehr viele innovative Ideen, und hier können wir mit wenig Geld und ein paar 

Ehrenamtlichen sehr viel bewirken, was wirklich schön ist. Ich war ja lange auf der 

Suche nach einer Tiertrainerin für die Beratung auf der Hundewiese, was sich sehr 

schwierig gestaltet hat, obwohl ich alle Hundewiesen, alle Hundesportplätze 

besucht habe und auch sehr viele Tiertrainer besucht habe. Aber alle 

Ehrenamtlichen sind an den Grenzen ihrer Leistbarkeit, weil sie ja einen Beruf auch 

noch nebenbei haben, und die guten Tiertrainer, die wir in Graz haben, sind alle 

ziemlich ausgelastet. Aber trotzdem konnten wir eine hervorragende Tiertrainerin 

gewinnen, die sich die Zeit nimmt, sonntags diese Beratung auf den Hundewiesen 

zu machen. Wir haben den ersten Block auf dem Rosenhain bei der Hundewiese, 

der ist schon vorbei, sind jetzt gerade am Oeverseepark in der Hundewiese und sie 

nimmt sich wirklich sehr viel Zeit für die Hundebesitzer, sie schaut sich an, wo gibt 

es Streitpotential zwischen den Hunden, wie kann man das schlichten; sie bringt 

eben den Hundebesitzern bei, wenn sie so wollen, dass sie einfache Dinge am 

Verhalten ihres Hundes erkennen, sodass einfach ein besseres Miteinander da ist, 

sodass mehr Hundebesitzer die Hundewiese auch nutzen können und sodass auch 

für die Anwohner zukünftig dann auch weniger gebellt wird, weil es einfach 

weniger Konfliktpotential gibt. Also das ist meiner Meinung nach eine sehr 

unkomplizierte Art und Weise, wie man sparsam, aber trotzdem sehr viel 

gemeinsam bewirken kann. Das zweite Beispiel, eben die Rehkitz‐Drohne, da 

arbeiten wir eben auch mit vielen Personen zusammen. Auf der einen Seite mit 

den Landwirten, die ja betroffen sind, weil sie dieses Angebot der Rehkitz‐Drohne 

vor der Mahd des langen Grases im Mai und Juni annehmen können, dass eben 

mit der Rehkitz‐Drohne der Wärmebildkamera erkannt wird, wo liegt ein Rehkitz, 

das dann auf sanfte Art und Weise aus der Wiese entfernt werden kann und 
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unmittelbar danach mäht dann der Bauer schon das Gras. Also ich war live dabei, 

das ist wirklich sehr interessant zu sehen, wie schnell auch so eine Mahd gehen 

kann und es ist einfach wunderbar, auch für die Ehrenamtlichen, dass sie da 

mithelfen können. Das sind so schöne Erfahrungen, wie man auch ein Rehkitz 

rettet, wie man einfach zum Erhalt der Tierwelt beitragen kann und hier arbeiten 

wir eben, wie gesagt, mit den Landwirten, mit den Jägern und Ehrenamtlichen 

zusammen und das ist meiner Meinung nach wirklich eine wichtige Initiative, um 

auch den Bürgern die Natur und die Tierwelt näherbringen zu können. Dann haben 

wir ein Taubenprojekt geplant. Und zwar da gibt es Taubenschützer, da schlägt 

wirklich das Herz dieser Taubenschützer für die Tauben, und wir haben gemeinsam 

ein Projekt ausgearbeitet, dass wir einen Standort für einen Taubenkobel 

gefunden haben, das war recht schwierig, aber wir haben einen gefunden, und 

zwar bei der landwirtschaftlichen Fachschule in Grottenhof. Der Herr Direktor ist 

uns da sehr entgegengekommen, auch die Mitarbeiter, also die Schüler werden 

uns helfen, diesen Taubenkobel aufzustellen. Der Taubenkobel dient eben dazu, 

dass die Tauben richtig gefüttert werden, sodass eben der Taubenkot nicht auf den 

Balkonen dann landet, sondern dann auch dort abgesondert wird, dort gereinigt 

werden kann; dort werden die Tauben auch ihre Eier legen, das heißt, die Eier 

werden dann gegen Gipseier ausgetauscht und somit reduziert man die Population 

und das ist eine Möglichkeit, sodass man sehr, sehr schnell die Erfolge sieht, und 

auch hier arbeiten wir, wie Sie sehen, mit sehr vielen Stellen zusammen und das ist 

ein Projekt, ein Herzensprojekt, das sehr wenig kostet, aber im Endeffekt viele an 

einem Strang ziehen lässt und bestimmt dann auch einen guten Erfolg bringen 

wird. Also Sie sehen, mit einem sehr kleinen Budget kann man auch 

serviceorientiert arbeiten und neue Projekte auf den Weg und auf Schiene 

bringen, das ist mir eben wirklich sehr wichtig. Ich weiß natürlich, dass man das 

nicht in allen Bereichen umsetzen kann, aber es sollte uns trotzdem immer das 

Bewusstsein da sein, dass wir eben für die Grazer arbeiten, dass wir miteinander 

arbeiten müssen und dass die Grazer, die Leistung erbringen wollen, das tun 

dürfen, aber dass wir natürlich auch die Leistung erbringen müssen. Da möchte ich 
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das Beispiel Bürgerbeteiligung nennen. Weil wenn ich die Bürger zu einer 

Beteiligung aufrufe, dann muss ich mich aber auch damit zufrieden geben, was die 

Bürger meinen und darf dann nicht nur das herauspicken, was mir dann gefällt, 

sondern es sollten sich dann alle schon gehört fühlen und auch das, was dann 

versprochen wird, jetzt nicht so einseitig sein, auch wenn man manchmal über 

seinen Schatten springen muss. Weil wenn man das nicht will, dann ist es besser, 

man macht keine Bürgerbeteiligung, weil das nämlich sonst wirklich einen großen 

Unmut macht und das hat man anhand von einigen Beispielen in letzter Zeit eh 

schon gesehen, wo sich eben Bürgerinitiativen gegründet haben, die sehr, sehr, 

sehr verärgert sind. Ja, mein zweites Amt ist eben das Bürger:innenamt. Hier ist 

natürlich weniger Spielraum, weil sehr viele hoheitliche Aufgaben gemacht werden 

müssen, neben Reisepässen, Personalausweisen etc. Aber trotzdem konnten wir 

eben die Öffnung der Hochzeiten zu Exklusivhochzeiten bewirken und da arbeiten 

wir mit vielen zusammen, nämlich mit den Brautpaaren, aber auch mit 

Unternehmern, Hotels, Lokalen und vielen anderen, und es wird zum Glück schon 

sehr, sehr gut angenommen, die Nachfrage ist recht groß, und ich finde es ist 

einfach schön, dass wir alle gemeinsam dann den Brautpaaren den schönsten Tag 

im Leben bereiten können. Und das war mir ein großes Anliegen, dass wirklich ein 

jeder diese Möglichkeit auch annehmen kann und nicht nur der, der sich das 

leisten kann, weil es einfach wichtig ist, dass man sich lange daran erinnert und ich 

hoffe, dass das einen positiven Effekt auch für die Stadt dann haben wird. Ja, wenn 

wir zusammenarbeiten und unsere Gesellschaft stärken, wenn wir an vielen 

Projekten arbeiten, wenn wir die Bürger mitarbeiten lassen, dann werden viele 

Dinge sparsam und effektiv sein. Aber auch ganz wichtig ist es, dass wir uns auf 

unsere Kernaufgaben konzentrieren und nicht Aufgaben des Bundes zum Beispiel 

übernehmen, weil mir fällt in den Sitzungen immer wieder auf, dass wir Projekte 

haben, die meiner Meinung nach der Bund finanzieren müsste und dass wir als 

Stadt vieles übernehmen, das sehr, sehr viel Geld kostet und wo es uns dann oft 

gar nicht möglich ist mehr herauszufinden, ob dann tatsächlich die Ziele auch 

erreicht worden sind. Ich möchte als Beispiel einen Verein hernehmen, zum 
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Beispiel, wo ich genau hinterfragt habe in der Stadtsenatssitzung, was ist das Ziel 

dieses Vereins und wird dieses Ziel erreicht oder funktioniert das? Es konnte mir 

vom zuständigen Stadtsenatsreferenten außer einem Lächeln keine Antwort 

gegeben werden, er hat dann gesagt, ich soll diesen Verein doch besuchen. Ich 

versuche auch seit 14 Tagen, diesen Verein zu besuchen, ist aber fast nicht 

möglich. Wir haben jetzt nach fünf Anläufen versucht, die Anfrage per WhatsApp 

zu schicken, damit der Obmann dieses Vereins in sein Übersetzungsprogramm 

hineingeben kann, was ich tatsächlich möchte, und mittlerweile hat er mir einen 

Onlinetermin angeboten, was mir aber einfach zu wenig ist. Ich bleibe da natürlich 

dran, aber das nenne ich nicht effektiv und zielgerichtet, weil wenn ich da Geld 

dafür investiere, dann muss ich auch hinterfragen dürfen, was ist das Ziel und dann 

muss das auch leicht möglich sein und deswegen finde ich es schon wirklich 

wichtig, dass man da gut zusammenarbeitet und dass man das aber auch ganz 

genau abfragt, wofür man da sein Subventionsbudget tatsächlich ausgibt. Ich 

arbeite so, wenn jeder Verein, der bei mir um eine Subvention ansucht, den lerne 

ich persönlich kennen, die besuche ich, ich schaue mir an, was machen sie 

tatsächlich, für wen sind sie da, und wenn dann ein guter Konsens da ist, dann 

bekommen sie diese Förderung, wenn es möglich ist; und diesen Zugang würde ich 

mir auch von meinen Stadtsenatskollegen wirklich sehr, sehr wünschen. Ich weiß 

zwar, dass viele wirklich große Ressorts haben und dass es da sehr viele Vereine 

gibt, aber vielleicht schaut man sich einfach die Vereine genauer an, die einmal 

größere Summen bekommen, und arbeitet sich dann nach unten zu denen, die 

kleinere Summen bekommen, einfach durch, das wäre vielleicht ein gutes System, 

das ich jetzt als ehemalige Wirtschaftstreibende empfehlen kann, um einfach 

zukünftig einen Erfolg zu haben, aber auch, um die Stellschrauben zu setzen. Es 

gibt wahrscheinlich gute Projekte, die vielleicht Ziele haben, die sie nicht erreichen 

und da kann man ja dann auch wieder etwas nachschärfen bei diesen Zielen. Zu 

guter Letzt, ich sehe gerade, ich habe die Zeit schon ganz leicht überzogen, möchte 

ich mich natürlich zum Abschluss bei meinen Ressorts sehr bedanken, und zwar 

stellvertretend fürs Veterinärreferat bedanke ich mich bei der Frau Dr. Winter und 
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stellvertretend fürs Bürger:innenamt bedanke ich mich sehr bei der Frau Dr. 

Emberger‐Baumgartner für ihre wertvolle und kompetente Arbeit und es ist mir 

immer ein Vergnügen, mit ihnen zusammenzuarbeiten. (Appl.) 

 

 

Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner: 

Ich darf, wenn ich es richtig verstanden habe, die vierte Klasse der HAK 

Deutschlandsberg begrüßen. (Appl.) 

 

 

CO GRin Gmeinbauer: 

Sehr geehrte Stadtregierung, liebe Kolleginnen und Kollegen, liebe Gäste auf der 

Galerie, liebe Zuhörer:innen. Ich würde gerne wieder sachlich aufs Budget 

zurückführen, freue mich aber, wenn für einige Stadtsenatsreferentinnen 

und ‐referenten die Budgetlage passt, da gibt es ein paar Problemchen dann 

weniger. Es ist mir ein Anliegen, dass ich wieder zurückführe und würde gerne 

über einen der größten Arbeitgeber in Graz sprechen, nämlich die Holding Graz, 

die immerhin über 3.000 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter einen Job bietet und 

darüber hinaus eines der eloquentesten Unternehmen bzw. kommunalen 

Unternehmen in Österreich ist und täglich nicht nur für uns Menschen, sondern 

eben auch für die Unternehmen in Graz ihre Dienstleistungen professionell 

anbieten. Der Zentralbetriebsratsvorsitzende, meinem Klubobmann‐Kollegen 

Michi Ehmann besser bekannt, Horst Schachner, hat kürzlich in der 

Aufsichtsratssitzung Folgendes gesagt, und ich zitiere: „So schlecht, wie wir jetzt 

ausschauen, haben wir noch nie ausgeschaut. Sollten die Einsparungen so 

durchgeboxt werden, ist die Holding im Jahr 2027 mit der Eigenkapitalquote im 

Minus, damit müssen wir Konkurs anmelden.“ So schwarz möchte ich es jetzt nicht 

aufnehmen, wie es der Herr Vorsitzende gesagt hat, aber, und das wäre für die 

nächste Fragestunde eine Frage an unseren Herrn Finanzstadtrat, der ja heute in 

seinen Ausführungen angekündigt hat, sollte eine negative Eigenkapitalquote 
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passieren, dann weiß er, das zu verhindern. Er hat uns heute aber noch nicht sagen 

können oder hat noch nicht gesagt, wie er das zu verhindern weiß und da bin ich 

schon sehr gespannt, denn, wenn man das Nachtragsbudget aufmerksam liest, 

kann man auch nachlesen, dass nach Ostern diesen Jahres 2023 Verhandlungen 

bzw. Arbeiten aufgenommen werden, wo neue Regeln zur Steuerung und 

Finanzierung des ÖPNV, die auch die Frage des Kapitalerhalts klären werden, und 

da bin ich schon gespannt über den Ausgang dieser neuen Richtlinien und 

Steuerungsmaßnahmen. Die Auswirkungen allerdings, sollte da nichts Positives 

gelingen, werden uns heuer aber schon sichtbar einholen, denn alleine im Bereich 

Stadtraum, Abfall und Abwasser sollen laut derzeitigen Zahlen 46 Millionen bei der 

Holding eingespart werden. Das bedeutet nicht weniger, dass die einst 

lebenswerteste Stadt Europas unter den Top ten und unter dieser jetzigen 

Stadtregierungsführung deutlich ungepflegter werden wird, nämlich ein bisschen 

schmutziger. Beinahe unfassbar, dass gleichzeitig die Müll‐ und Kanalgebühren 

unter der ehemaligen Gebührenstopp‐Partei KPÖ, noch tatkräftig, ein Wahlslogan 

von ihnen, der ihnen auch zum Sieg wahrscheinlich geholfen hat, jetzt die 

Bevölkerung wieder intensiv belastet, indem sie sehr wohl den Gebührenstopp 

aufheben und man kann ja auch nachlesen, was ihnen diese Erhöhung bis 2027 in 

Ihr Sozialbudget wahrscheinlich auch einbringen wird. Aber gut, dass die 

Menschen dann nicht mehr in unsere etwas verschmutzte Innenstadt kommen 

werden, denn unsere Vizebürgermeisterin weiß das auch zu verhindern, indem Sie 

uns durch ihre derzeitige Kampagnisierung unsere Parkplätze wegnimmt und 

gleichzeitig, wie wir heute lesen durften, dürfen die, die es sich noch leisten 

können und einen Parkplatz erwerben werden, zukünftig dafür kräftiger ins 

Geldbörserl langen müssen. Wenn wir so weitermachen wie bisher wird die 

Holding keine neuen Straßenbahnen einkaufen können, denn sie werden dann 

welche verkaufen müssen und somit ist auch der beschlossene Umbau der Remise, 

wie schon von einem Kollegen von mir angesprochen, mit einer Kostensteigerung 

und jetzt mit einem Gesamtbudget derzeit von 80 Millionen veranschlagt, 

wahrscheinlich auch ein Luftschloss, denn verschleppt worden ist diese 
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Baustartverzögerung, natürlich gut gemeint, und da bin ich die Letzte, wenn man 

ein bevorstehendes Projekt nicht vielleicht noch wertvoller machen könnte, aber 

wie wir es gesehen haben in Renderings in den Medien, dass man auf der Remise 

oben ein begrüntes Dach mit einem Gastgarten und mit einem Windrad und 

vielleicht ein paar Obstbäume noch versehen möchte, weiß ich nicht, ob das zu 

den Sparmaßnahmen in anderen Bereichen dann konform einhergeht für diese 

Stadt. Mir fiele eigentlich noch einiges ein, was man auch mit diesen 

veranschlagten 80 Millionen machten könnte, wenn man absieht von diesen 

Dachausbauten. Aber wie wir auch gehört haben in den letzten Tagen, gibt es auch 

die Vision, dass man eventuell ein zweites Fußballstadion auf das Dach eines 

Einkaufscenters, und da muss ich schon wieder zurückkommen zur Holding, 

vielleicht sollte man doch andenken, dass man den Verkehrsfinanzierungsvertrag 

die kommenden Jahre nicht halbiert, sondern wieder zur Gänze einzahlt, damit wir 

auch unsere zukünftige Entlastungsstrecke mit den Straßenbahnen befahren 

können, die wir eigentlich durch eine Ausschreibung, und bedauerlicherweise liegt 

ja nur mehr ein Angebot am Tisch, dem wir aber auch noch nicht zustimmen 

konnten, weil uns auch dahingehend die Mittel fehlen, aber vielleicht sollte man 

dahingehend noch einmal umdenken. Von daher möchte ich den O‐Ton von 

unserem Finanzstadtrat noch einmal aufgreifen, der zum Schluss mit seiner 

Budgetrede geschlossen hat, dass das alles im Sinne unserer schönen, sicheren 

und sauberen Stadt zugutekommt. Dem kann ich mich bedauerlicherweise nicht 

anschließen, wenn dieses Nachtragsbudget heute so beschlossen wird und meine 

Fraktion wird dem auch nicht zustimmen und ich möchte gleich dalassen und 

möchte dazusagen, ich möchte nicht Recht haben, dass wir dieses 

Nachtragsbudget auch in zwei oder drei Monaten bedauerlicherweise vielleicht 

noch einmal auch machen müssen, damit wir gewisse Investitionen tätigen können 

und die Zeit überholt uns sowieso, denn ehe wir heute beschlossen haben, was zu 

beschließen ist, wird man sich ja dann eh schon wieder zusammensetzen, um das 

zukünftige Budget 2024 zu Papier zu bringen und ich kann nur hoffen, dass es 

dieser Regierung gelingt, dass man dann ein Budget zu Papier bringt, das kein 
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Nachtragsbudget und somit diese Zeit, die wir heute hier einbringen müssen, nicht 

nachzuziehen ist. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

Bgm.in‐Stv.in Mag.a Schwentner: 

Ich würde gerne etwas richtigstellen. Es klingt zwar gut, ist aber nur reine Polemik, 

weil eine Begrünung des Daches der geplanten Remise und PV‐Anlagen darauf 

verzögern genau gar nichts, sondern ist entstanden aufgrund der massiven Kritik 

von vielen Stadtplaner:innen und Architekt:innen und ist ein 

Wettbewerbsergebnis. Fakt ist, dass es, wenn, dann scheitert an einer nie 

budgetierten Maßnahme. Es ist zwar ein Projekt der Vorgänger, es hat sich nie in 

den Büchern abgebildet und ist nicht im Budget vorgesehen. Es stimmt aber, also 

wenn, dann scheitert es daran und nicht an dem Dach.  

 

 

KO GR Ehmann: 

Vielen Dank, geschätzte Frau Vorsitzende, Kolleginnen und Kollegen im Stadtsenat, 

im Gemeinderat, auf der Zuhörer:innengalerie und im Livestream. Der 

Konsolidierungspfad bzw. für das Budget der Stadt Graz wurde jetzt im 

Nachtragsvoranschlag festgelegt. Es zeichnet sich jetzt endlich Licht am Ende des 

Tunnels ab, wie es weitergeht, in welche Richtung es geht und das ist gut. Das 

finanzielle Erbe braucht man nicht wieder strapazieren, das ist klar, was 

Schuldenlast und Mittelfristplanung betrifft, wiegt es schwer. Aber von 

entscheidender Bedeutung ist, glaube ich, vielmehr, auch heuer oder jetzt beim 

Nachtragsbudget die Zukunftsprojekte zu skizzieren, die es da gibt und da war mir 

nicht bewusst am Beginn der Sitzung, dass ich einen Beitrag leisten darf, um die 

politische Auffassungsgabe von unserem Klubobmann‐Kollegen Pascuttini zu 

verbessern, mache ich aber sehr gerne. Denn nicht aufgefallen ist, welche Projekte 

denn da vom kleinen Koalitionspartner der SPÖ kommen, aber ich darf sie nun 

nennen und dann kannst sie mitnehmen oder auch nicht oder was auch immer 
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damit machen. Der Punkt ist klar skizziert bzw. budgetiert ist das Projekt pflegende 

Angehörige, es wird dann Piloten in Graz geben für die sozialrechtliche 

Absicherung. Wir haben gehört, wie wichtig dieses Thema ist, mobil vor stationär, 

stationär ist natürlich viel zu teuer, wenn man jetzt das vergleicht, und natürlich ist 

die mobile Pflege vorzusehen oder vorzuziehen, und dass viele pflegende 

Angehörige das quasi ehrenamtlich machen letztendlich, ihren Job vielfach 

aufgeben müssen, zumindest die Arbeitszeit reduzieren und was auch immer und 

sich das überhaupt leisten können, ihre eigenen Liebsten zu pflegen und für sie da 

zu sein, da gibt es ein bestehendes Modell, das funktioniert in Burgenland, das 

haben wir uns angeschaut und das wird hier quasi als Pilot über die Stadt 

übertragen. Wir sind gerade dabei in der fachlichen Abarbeitung, in den 

Fachabteilungen, dafür möchte ich mich sehr bedanken, dass das sehr gut läuft, 

aber, wie gesagt, wir hoffen, nächstes Jahr schon damit zu starten, budgetiert ist 

es bereits für einige Pflegeplätze bzw. für diesen Piloten, weil es ja 

unterschiedliche Stundenanzahlen dabei gibt. Was noch wichtig und was uns als 

SPÖ sehr wichtig ist, ist genauso, die schulautonomen Mittel, und zwar nicht die 

bestehenden schulautonomen Mittel zu verändern, die kriegt ja eine jede Schule, 

so wie es vorgesehen ist, sondern zusätzliche Mittel bereitzustellen. Und da reden 

wir von 300.000 im Jahr, und das ist nicht wenig Geld, was zukünftig Schulen, die 

es nicht so leicht haben, zusätzlich bekommen sollen als schulautonome Mittel, im 

Idealfall noch Sozialindex. Da hat es schon einen Vorschlag gegeben, 

SozialCardbezieherinnen und ‐bezieher einzubinden, aber wir haben da noch ein 

bisschen andere Ideen, dass das ein bisschen weitreichender sein kann als ich bin 

SozialCardbezieher und SozialCardbezieherin, da gibt es auch andere Vorschläge 

dazu, die hier einzubringen sind. Budgetiert ist es auf jeden Fall und soll ebenfalls 

kommen, und als drittes Projekt, die Verbesserung des Wohnungsregisters. Wir 

haben in Graz ein ziemliches Dilemma, was das bestehende Wohnungsregister 

betrifft, das ist nämlich nicht ideal aufgebaut, da können wir jetzt alle nichts dafür, 

aber letztendlich muss man das verändern. Warum? Das Land Steiermark hat uns 

ja die Möglichkeit gegeben, zukünftig eine Leerstandsabgabe einzuheben als 
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Einnahmequelle, weil die Einnahmen auch heute angesprochen worden sind, und 

da gilt es schon sicherzustellen, dass man immer an so eine Einnahme denkt und 

eine Leerstandsabgabe einheben will und ein derzeitiges oder derartiges Modell 

ausarbeiten will, das Werkzeug gibt uns das Land, dann muss man einmal 

feststellen und sicherstellen, dass man das auch kontrollieren kann 

selbstverständlich und dass das auch hält, was den Verwaltungsbereich betrifft. 

Und dazu braucht man ein entsprechendes Wohnungsregister, das funktioniert 

und das auch vollständig ist, und da wird es zukünftig auch einen Ausbau im 

Personal geben, die sich hier sozusagen in einer Aufstockung befinden und 

zusätzlich dieses Wohnungsregister hier dann gut komplettieren sollen, um die 

Voraussetzung für die Leerstandsabgabe zu ermöglichen, zu der wir uns ja 

grundsätzlich bekannt haben. Jetzt aber zwei Dinge noch, die noch hier 

angesprochen worden sind, die neben unseren Hauptprojekten, die wir in diesem 

Budgetnachtrag einbringen konnten als SPÖ Graz, auch richtig sind. Angesprochen 

wurde die Holding. Bei der Holding muss ich Folgendes sagen: Es ist 

selbstverständlich eine Frage der Darstellung, ich kann es so darstellen und ich 

kann es so darstellen. Wenn ich es darstelle, dass ich sage, von 2023 bis 2027 

befinden wir uns in 2023 bei einer Eigenkapitalquote über 30 Prozent und im Jahr 

2027 bei einem Minus, das kann ich so darstellen. Das stelle ich dann aber so dar, 

dass es keine einzige Gegenmaßnahme gibt und dass der 

Verkehrsfinanzierungsvertrag bis dorthin nicht abgegolten wird, was aber reell 

nicht der Fall sein wird. Warum? Genau, der Kollege und Finanzdirektor Müller hat 

ja bekanntgegeben, dass dieser Verkehrsfinanzierungsvertrag neu zu verhandeln 

ist, weil er beinhaltet nämlich einen blöden Passus aus Sicht der Holding, nämlich 

die Stadt hat die Möglichkeit, die Zahlung auszusetzen, bevor Eigenkapital 

abgeschmolzen wird oder beziehungsweise zuerst ist Eigenkapital abzuschmelzen 

und dann hat die Stadt dafür aufzukommen, den Betrag zu refundieren 

beziehungsweise zu erfüllen. Aber wisst ihr, wer diesen Passus eingefügt hat bzw. 

wer damals politisch verantwortlich war? Genau ihr, die ihr über das jammert und 

das beklagt, diesen Passus, ihr habt es hineingeschrieben. Wisst ihr, was ich in der 
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Aufsichtsratssitzung gesagt habe? In der Aufsichtsratssitzung habe ich gesagt, ich 

würde empfehlen, einen derartigen Passus bei der zukünftigen Verhandlung nicht 

mehr vorzusehen, sondern dass es abzugelten ist. Wenn man etwas bestellt, dann 

muss man es auch zahlen, und wenn man einen Vertrag hat, wo drinsteht, ja ihr 

könnt es zahlen, zuerst muss man selber etwas beisteuern und dann müsst ihr es 

zahlen, ja, das ist halt ein Unterschied und das soll zukünftig so in dieser Form 

nicht mehr stattfinden und deshalb gilt es, das neu zu verhandeln. Und warum das 

mit 46 beziehungsweise 40 Millionen abgegolten wird und aber davon gesprochen 

wird von 80 bis 90 bis 100 Millionen Kosten im Jahr, ist klar, weil die Investitionen 

davon zu trennen sind. Es geht ja um den laufenden Betrieb in der 

Verkehrsfinanzierung und um die Investitionen und diese Summe von 80 bis 90 

Millionen, die da geschätzt wird, ist die Gesamtsumme vom laufenden Betrieb und 

Investition und daher ist es zukünftig auch, glaube ich, vernünftig, das anders zu 

sehen und die Investition extra beziehungsweise anders budgetär bereitzustellen 

und nicht über den laufenden Betrieb zu ermöglichen. Also da gibt es schon noch 

Dinge, die hier zu klären sind, gar keine Frage, aber wir haben auch übrigens einen 

Ergebnisabführungsvertrag der Stadt Graz mit der Holding. Das heißt, in Wahrheit 

darf die Stadt Graz also, wenn man das jetzt sehr sprichwörtlich lapidar ausdrückt, 

die Holding gar nicht Konkurs gehen lassen. Das ist auch ein Punkt, den es gibt, 

eine Vertragsvereinbarung zwischen Stadt und Holding, und deshalb finde ich die 

Argumentationen zum Teil da ein bisschen abenteuerlich, die da durch den Raum 

gleiten, aber sei es drum. Noch ein Punkt zu einer Debatte, Stadion. Also ganz 

ehrlich, ich mute allen Mandatarinnen und Mandataren die differenzierte Debatte 

zu, ich will niemanden konzentrationsmäßig und schon gar nicht im Intellektuellen 

überfordern, aber es muss möglich sein, dass man sich mit Vereinen, mit 

Spitzensport, mit Vereinsverantwortlichen, mit den Verwaltungsverantwortlichen 

und die Politik sich mit jenen zusammensetzt, um diese Debatte sachlich, fachlich, 

seriös und ernsthaft zu diskutieren. Nämlich im Sinne dessen, gibt es überhaupt 

eine Standortmöglichkeit, wenn man so etwas anstrebt? Wenn es eine 

Standortmöglichkeit gibt, ist es finanzierbar, nämlich in Frage von Drittel‐ bis 
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Viertellösungen? Wir reden da vom Verein selbst, wir reden da von der 

öffentlichen Hand auf unterschiedlichen Ebenen, ist das überhaupt möglich? Und 

wenn das alles möglich ist, dann soll es das geben können. 

 

 

Zwischenruf GR Stücklschweiger unverständlich. 

 

 

KO GR Ehmann: 

Zuhören und dann sprechen. Wenn das möglich ist, soll es das geben. Wenn es 

nicht möglich ist, dann kommt man aber auch mit den Vereinsverantwortlichen, 

mit der Verwaltung und der Politik gemeinsam zum Schluss, dass es so bleiben 

wird, wie es jetzt ist. Dann muss man aber auch hergehen und das Stadion aber 

trotzdem verbessern, weil letztendlich wird es so mit dem Branding hin und her 

und aufhängen Plakat dort, abhängen das, Tisch hin da, Tisch hin dort, anders 

organisieren müssen. Das ist der Punkt und das ist nicht mehr und nicht weniger, 

und das ist eine gute Vorgehensweise mit einem Verein, mit Vereinsspitzen auf 

Augenhöhe diese Diskussion zu führen und nicht, so wie früher in der 

Vergangenheit, gibt es einfach nicht. Weil eines gebe ich euch schon mit, wir 

haben einen Abgang in diesem Jahr im Stadion… 

 

 

Zwischenruf CO GRin Gmeinbauer unverständlich. 

 

 

KO GR Ehmann: 

…und Sponsoring kommt dazu. Abgang der Stadien, wenn wir sie führen; wenn wir 

sie behalten, wir müssen sie erneuern, wir müssen sie verbessern, instandhalten, 

wir müssen den Abgang zahlen plus ein Sponsoring sowieso. Dann muss man sich 

betriebswirtschaftlich auch ein bisschen überlegen, ob man das in der Zukunft 
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noch so weiter organisiert, wenn es andere Konzepte gibt, die dahinterliegen, die 

die Vereine präsentieren. Und das muss zulässig sein in einer sachlichen, 

fachlichen, seriösen Debatte und mehr wollen wir gar nicht, aber offensichtlich 

überfordert das manche oder vielleicht gibt es bewusst den einen oder den 

anderen politischen Empörungsbeauftragten, soll es so sein. In diesem Sinne, wir 

werden das Budget selbstverständlich unterstützen, weil wir ja selbstverständlich 

auch zu unseren Zukunftsprojekten stehen, in diesem Sinne herzlichen Dank. 

(Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – StR Eber übernimmt den Vorsitz (16.58 Uhr). 

 

 

GR Mag. Winter: 

Hoher Gemeinderat, werte Stadtregierung. Gestern hat die Kleine Zeitung getitelt, 

der Flughafen wäre eine der Cash Cows dieser linken Stadtkoalition. Und ja, 

budgettechnisch ist das mit Sicherheit richtig. Was man aber erwähnen muss, und 

wir werfen da teilweise mit Millionenbeträgen herum, ist, dass die größte Cash 

Cow, die dieser Staat, die diese Stadt besitzt, der steuerzahlende Bürger ist, der 

tagtäglich seine Arbeit verrichtet und der dementsprechend auch von uns, und 

zwar von uns allen, eine dementsprechende Gegenleistung erwarten kann. Das ist 

die Cash Cow in diesem Staat und dementsprechend sorgfältig sollten wir auch mit 

den Finanzen umgehen. Der Herr Stadtrat Eber präsentiert uns das 

Nachtragsbudget, ist der Meinung, alles nicht so schlimm, zumindest am Weg der 

Besserung, der Patient gesundet und es ist durchaus die Stadt Graz mit einem 

leider Gottes vielfach als todkrank, nämlich finanziell todkrank, anzusehenden 

Patienten zu vergleichen. Und zwar hat der arme Kerl Lungenkrebs, er hat 

Gehirntumor, er hat die Gicht, er hat einen Blutdruck jenseits von Gut und Böse 

und hat natürlich auch einen eingerissenen Fingernagel. Und jetzt bessert sich die 

Wirtschaftsaussicht ein wenig und der eingerissene Fingernagel, der ist tatsächlich 
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am Verheilen, der Patient bessert sich, Fakt ist aber leider trotzdem, von der 

Grundstruktur bleibt natürlich der Patient weiterhin todkrank und auch die Stadt 

Graz in vielen Bereichen todkrank. Auch das sei in diesem Zusammenhang einmal 

erwähnt. Der Fairness halber sei auch erwähnt, dass natürlich hier Altlasten von 

dieser Linkskoalition übernommen worden sind, das ist so festzustellen. Was man 

ihnen aber sehr wohl auch vorwerfen muss, ist, dass dieses finanzielle Drama, 

diese traurige budgetäre Geschichte, eins zu eins weiter fortgeschrieben wird und 

ein wirklicher Wandel, eine wirkliche 180‐Grad‐Wende, auch im Budget nicht 

einmal angedacht wird, geschweige denn umgesetzt wird. Und es gibt immer noch 

sehr, sehr viele Themenbereiche, wo wir Geld mehr oder weniger beim Fenster 

rauswerfen, wo wir uns wirklich fragen müssen, und das fragt sich auch der Bürger, 

brauchen wir all diese Aufgaben wirklich? Und ich bringe nur einige Beispiele: Asyl‐ 

und Delogiertenheime 4,4 Millionen, Integrationsreferat 2,7 Millionen, 

Literaturhaus 1,3 Millionen nahezu, was haben wir noch alles Mögliche in Graz? 

Wir haben die unterschiedlichsten ideologischen Fantasieprojekte, wir haben 

kostspielige Träumereien, wir haben kostspielige Straßenumbenennungen, wir 

haben Geld noch und nöcher für die unterschiedlichsten 

Integrationsschwurbeleien, wir haben andere ideologische Fantasien, die der 

Bürger, die die Stadt Graz finanziert. Und im Kern steht wieder der Bürger 

dahinter, der seine hart erarbeiteten finanziellen Mittel im Rahmen von Abgaben, 

im Rahmen von Steuern hier abgeben muss, und das ist eine Ausgabenpolitik, das 

ist eine Verschwendung in vielen Bereichen von Steuermittel, die so, wie sie 

passiert, nicht annehmbar ist. Und Graz, das haben Sie auch so bestätigt, hat in 

vielen Bereichen ja gar kein Einnahmenproblem. Die Einnahmen steigen sogar in 

den nächsten Jahren. Was wir aber sehr wohl haben, ist ein massives 

Ausgabenproblem. Die Stadt Graz, der Schuldenstand ist der höchste, den es 

jemals gegeben hat, dasselbe im Bund, dasselbe in den Ländern, und gleichzeitig 

eine Abgabenquote weit jenseits der 40 Prozent in Österreich. Und da muss man 

sich schon fragen, ist strukturell an diesem ganzen Aufbau irgendetwas falsch? 

Und welche zwei Alternativen, welche zwei Varianten gibt es eigentlich? Und die 
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eine Variante das wäre die, die wir bevorzugen, das wäre in vielen Bereichen ein 

schlankerer Staat, das wäre in vielen Bereichen ein bürokratisch und finanziell 

entschlackter Staat, das wäre aber auch ein Staat, der wirklich treffsicher dort die 

Ausgaben setzt, wo sie tatsächlich beim Bürger und bei der großen Masse der 

Bürger auch einlangen und wo sie eine Gegenleistung dafür erringen können. Und 

das ist auch der Vorschlag der KFG in diesem Zusammenhang. Wir müssen 

langfristig an dieser Ausgabenschraube massiv drehen und im Idealfall ein 

Expertengremium einberufen, beschließen, wo es darum geht, wie können wir 

langfristig mindestens 30 Prozent des Budgets einsparen? Und diese Debatte muss 

in Wirklichkeit ergebnisoffen über alle Ressorts, über alle Themenbereiche geführt 

werden, das wäre ein Vorschlag, den wir uns als KFG wünschen. Das wäre die eine 

Variante. Und was ist die andere Variante? Das ist ein verfetteter, überbordender 

Nanny‐Staat, der ausufernd, gerade im Sozialbereich, in keinster Weise treffsicher 

jeden und alles fördert, koste es, was es wolle, ist ja auch völlig egal, ist ja nur das 

Steuergeld, ist ja nicht das eigene. Und da werden Ideologieprojekte finanziert und 

da wird alles Mögliche finanziert und dann kommen Sie um die Ecke mit der 

kommunistischen Geisterbahnfahrt, Vermögenssteuer, das wäre eine richtig gute 

Idee, Preiskontrollen, das wäre auch eine wahnsinnig gute Idee. Sarkasmus damit 

beendet. Der springende Punkt ist, wenn wir in diese Geisterfahrt eintreten, dann 

wissen wir, wie das Ergebnis ist, nämlich, wie es überall ist, es führt zu einer noch 

größeren finanziellen Katastrophe, zu einer noch größeren finanziellen Schieflage, 

als wir sie jetzt bereits haben. Wir müssen uns langfristig überlegen, was wollen 

wir? Einen fitten, schlanken, entschlackten, treffsicheren Staat oder einen 

ausufernden, sozialüberbordenden Nanny‐Staat, der die Bürger weiterhin 

abkassiert? Und deswegen sind wir für diesen Budgetvorschlag, für dieses 

Nachtragsbudget mit Sicherheit nicht zu haben. (Appl.) 
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StR Hohensinner: 

Danke. Abschließend möchte ich möglichst sachlich zusammenfassen: Ich möchte 

mich beim Finanzdirektor bedanken, handwerklich großes Lob. Was die inhaltliche 

Schwerpunktsetzung betrifft, das ist die Schwerpunktsetzung der Linkskoalition. 

Da sind wir freilich nicht einverstanden, weil Sabine Reininghaus, aber auch 

Gemeinderat Winter und Ehmann die Vergangenheit strapaziert haben, da möchte 

ich sagen, von uns gibt es ein klares Bekenntnis, dass wir in den Standort Graz 

investiert haben, in die Wirtschaft, in die Bildung, in die Wissenschaft. Wenn wir 

das nicht gemacht hätten, hätte sich Graz so nicht entwickelt (Appl.) und ich würde 

sagen, es ist auch ein bisschen komisch, wenn man so eine Kindesweglegung 

macht, 90 Prozent der Beschlüsse wurden einstimmig beschlossen und bis auf die 

Neos waren alle Fraktionen in irgendeiner Konstellation Regierungsfraktion und 

haben diesen Kurs, zumindest über eine gewisse Zeit, mitgetragen. Das 

vergangene Jahr war zugegeben eine finanzpolitische Achterbahn. Wir haben alles 

erlebt, von alles gut über kurz vor dem Konkurs, bis heute soweit stabil. Ein 

Stadtrat, ein Jahr, ein Doppelbudget und eine Abweichung von einer Milliarde 

Euro. Leider bringt dieses heutige Budget nicht den notwendigen großen Wurf aus 

unserer Sicht, es ist ein Budget der ungelösten Probleme und ich möchte acht 

Punkte hier auch anführen. Der Günter Riegler hat es schon angesprochen, wir 

haben vergangenen Dezember in der Sitzung angeboten, dass wir mitunterstützen, 

dass die Situation, in der sich die Stadt Graz zu dem Zeitpunkt befunden hat, 

gebraucht hätte, dass alle Parteien an einem Strang ziehen. Wir hätten uns auch 

angeboten, dass wir eine Aufgabenkritik gemeinsam angehen, dass wir einen 

Konsolidierungskurs in Angriff nehmen. Aber es wurde mit uns nicht verhandelt, 

nicht gesprochen und wir wurden auch relativ spät informiert, ich hätte gesagt, am 

Tag der offiziellen Präsentation haben wir die ersten Folien übermittelt 

bekommen, das war eine PDF‐Datei mit tausenden Seiten, also die eigentlichen 

Folien wurden erst nachgereicht, heute haben wir die letzte korrigierte Folie 

bekommen. Aus unserer Sicht ist das sehr intransparent, es ist nicht der Stil, den 

ihr versprochen habt und meine Bitte ist, wir haben ja ein Budget dann im Herbst, 
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dass sich der Stil hier ändert. Problem Nummer 2: Die notwendigen Schritte im 

Kibet‐Bereich wurden nicht in Angriff genommen. Heute haben wir das schon in 

der Fragestunde als Thema gehabt. Wir haben noch immer die Situation, was den 

Personalnotstand betrifft, dass Personal nach GU abwandert, jetzt wurde ein 

K‐Schema dann hier im Gemeinderat beschlossen, wo völlig auf die Betreuerinnen 

und Betreuer vergessen wurde. Eine COVID‐Prämie wurde allen Bediensteten in 

Aussicht gestellt, bis heute wurde diese COVID‐Prämie noch nicht ausbezahlt und 

ihr wart vor der Wahl immer auf der Straße, ich glaube, alle Fraktionen, vor allem 

die KPÖ, aber auch Teile der SPÖ und der grünen Fraktion, ihr habt bessere 

Gehälter für die Elementarpädagogik eingefordert. Ich fordere das jetzt seit 1 ½ 

Jahren ein. Man kann uns vorwerfen, dass man vielleicht vorher nicht hier 

Bewegung reingebracht haben, ja, aber es ist jetzt notwendig, dass wir nicht 

weitere Schließungen haben im Elementarpädagogikbereich und bitte bis in den 

Herbst schauen wir, dass wir da eine bessere Bezahlung zusammenbekommen. 

(Appl.) Drittes Problem, dass Ihr immer wieder ankündigt und dann wieder 

weiterschiebt, das hat auch der Klubobmann Pascuttini bereits gesagt, es ist 

wirklich eine Achterbahn. Im November 2022 hat es da eine Schlagzeile in der 

Kronen Zeitung gegeben, im Jänner will die Regierung ein Sparpaket vorlegen, das 

war im Herbst im November 2022, im Jänner soll das vorgelegt werden. Jetzt 

haben wir das Budgetstück vor uns liegen. Wenn ihr genau gelesen habt, steht da 

drin, dass man eine Aufgabenkritik starten möchte, nicht heuer, im April nächsten 

Jahres, und die Ergebnisse werden dann Ende des Jahres kommen. Ja wann fangen 

wir denn an mit dem Konsolidierungskurs? Also das ist wirklich ein Weiterschieben 

der Probleme und da hoffe ich, dass es da eine Änderung gibt und wir haben dann 

im Herbst noch einmal die Möglichkeit, sonst werden wir da nie Fahrt aufnehmen. 

Vierter Punkt: Die Prestigeprojekte, das wurde uns immer vorgeworfen. Wir haben 

ein wichtiges Projekt eigentlich fix fertig vorbereitet gehabt in der letzten Periode, 

das ist die Remise in der Steyrergasse, die ist notwendig. Wir haben ein Projekt 

vorbereitet gehabt, das hätte vor einem Jahr noch 150 Millionen Euro gekostet. 

Die Vizebürgermeisterin ist dann hergegangen und hat gesagt, nein, sie möchte 
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mit ihren Architekt:innen drüberarbeiten, das ist das Nagl‐Projekt aus der letzten 

Ära und jetzt haben wir in der Zeitung nachlesen können, das Projekt kostet jetzt 

210 Millionen Euro mindestens, also 60 Millionen Euro mehr. Was hätten wir mit 

den 60 Millionen Euro alles machen können? Wir hätten zum Beispiel alle 

Elementarpädagog:innen und Betreuer:innen zwölf Jahre um 200 Euro pro Monat 

besser bezahlen können. Wir hätten zwei neue Schulen bauen können oder ein 

zweites Fußballstadion, lieber Michi Ehmann. (Appl.) 

Fünftes Problem: Der Umgang mit den Sportvereinen, und da schaue ich dich an, 

Michi, du bist da immer wieder bei den Bundesliga‐Vereinen, also ich meine jetzt 

nicht die Profivereine, sondern die Ballsportvereine, und die haben wirklich ein 

Problem mit den Energiekosten, mit der Teuerung. Und die haben um einen 

Termin angesucht bei der Regierung, haben drei Monate lang gewartet, haben 

dann einen Termin bekommen und weder du, lieber Manfred, noch die 

Bürgermeisterin waren bei dem Termin dabei und es wäre total notwendig, die 

hätten einen Bedarf, also ich habe in meinem Budget schon alles 

zusammengekratzt, habe 120.000 Euro bereitgestellt, und die hätten jetzt einen 

Bedarf für 930.000 Euro, das ist notwendig. In Wien hat man gesehen, dass ein 

Bundesligaverein jetzt zusperren hat müssen, das ist meine Aufforderung, lieber 

Manfred Eber, wir brauchen da unbedingt in den nächsten zwei Wochen einen 

Termin mit den Bundesligavereinen, dass wir sie retten, dass wir sie über diese 

schwere Zeit bringen, das ist ganz, ganz wichtig. (Appl.) 

Und zur einen Kollegin, ich weiß nicht, wer das genau war, die hat hier wortreich 

erklärt, dass das Sportbudget jetzt gekürzt wurde um eine Million Euro. Ich meine, 

bitte lest das Budget, das Sportbudget ist um 200.000 Euro gekürzt worden in den 

nächsten Jahren. Gott sei Dank hat es so eine Kürzung nicht gegeben. Aber das ist 

schon wichtig, dass ihr die Budgets lest. Wir haben eine Sportstrategie erst vor 

einem Jahr hier beschlossen, wo wir gesagt haben, die Sportbudgets werden 

indexiert, das machen wir eben mit dieser Budgetpolitik nicht. Ein weiterer Punkt, 

der ist jetzt schon sehr intensiv diskutiert worden, die Holding. Die Holding ist aus 

meiner Sicht die große Verliererin, mit Inaussichtstellungen, das kann man sagen, 
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da kommt schon was und sie brauchen sich mit der Eigenkapitalquote keine 

Sorgen machen. Aber ein Unternehmen kann mit einer Inaussichtstellung nicht 

arbeiten, da müssen Fakten geschaffen werden und bitte da hängen ganz 

wesentliche Leistungen dran und vor allem 3.000 Mitarbeiterinnen und 

Mitarbeiter. Bitte, schauen wir, dass wir die jetzt wirklich dann mitnehmen und 

dass wir hier unserer Verantwortung nachkommen. Siebenter Punkt: Problem 

Zukunft der jungen Menschen. Die Anna Slama hat das angesprochen also in einer 

frischen Rede, wie die Bürgermeisterin betont hat, und sie hat gesagt, früher war 

alles ein bisschen schlechter und jetzt wird alles besser und der Sommer des 

Zuhörens hat so viel hervorgebracht und jetzt werden wir endlich Fahrt 

aufnehmen. Ich muss euch sagen, so etwas bei der Budgetdebatte vorzubringen, 

ist schwierig, wenn man das Budget auch wirklich liest. Weil im Jugendbereich ist 

es wirklich so, dass wir vom Jahr 2024 von 15,9 Millionen Euro bis 2027 um 

400.000 Euro runterfallen. Also das ist schon ein bisschen eine komische 

Geschichte, dass man da sagt, die Jugend wird jetzt Flügel bekommen, jetzt 

werden wir ordentlich antauchen und wenn man da mit dem Budget runtergeht, 

dann ist das aus meiner Sicht problematisch. Ich bin schon fertig, ich sage danke 

fürs Zuhören und bitte noch einmal, unser Angebot anzunehmen, es kommt ein 

nächstes Budget, im Herbst werden wir wieder verhandeln, wir sind bereit, uns 

hier einzubringen, nur dieses Budget ist ein Budget der ungelösten Probleme. 

(Appl.) 

 

 

Vorsitzwechsel – Bgm.in Kahr übernimmt den Vorsitz (17.16 Uhr). 

 

 

KO GR Mag. Pascuttini: 

Ganz kurz. Hohe Stadtregierung, hoher Gemeinderat. Ich wollte mich eigentlich 

nicht zweimal zu Wort melden, aber der Michi hat mir den Pass gegeben und den 
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möchte ich jetzt auch verwerten. Bei der Stadionfrage: Da seid ihr aus meiner Sicht 

als SPÖ wirklich nicht ehrlich. Weil was ich euch zugestehen muss, ist, ihr sagt seit 

vielen, vielen Jahren das Gleiche, ihr wollt das zweite Stadion. Ich habe mir jetzt in 

der Zwischenzeit herausgesucht; da fordert ihr im Winter 2019 das zweite Stadion. 

Stimmt. Und dann gibt es da einen Herrn, ich weiß nicht, ob du den kennst, viele 

Steirer kennen ihn noch immer nicht, obwohl er schon länger in der Politik ist, das 

ist der Herr Landesrat Anton Lang. Und der sagt in der Krone: „Ich muss leider ein 

Spielverderber sein. Sportlandesrat Anton Lang, SPÖ, zeigt Verständnis. Ich war 27 

Jahre lang Obmann eines Fußballvereins, des SV Hinterberg“, Anmerkung, er sei 

jedoch auch Finanzlandesrat und als solcher muss er leider ein Spielverderber sein. 

Es stellt sich für mich die Frage, weil du ja durchaus mit einem gewissen 

beleidigenden Unterton gesagt hast, manche verstehen das intellektuell nicht. 

Jetzt frage ich mich, was ich wirklich nicht verstanden habe, von welchen 

verschiedenen Ebenen redest du? Weil wenn der Verein ein Drittel zahlt und die 

andere Ebene muss zahlen, welche Ebene gibt es noch? Ich meine, die EU‐Ebene 

wird Sturm kein Stadion zahlen, der Bund auch nicht, die Landesebene, sagt Euer 

Landesrat nein, bleibt nur mehr die Stadt über, und die Stadt kann es sich nicht 

leisten. Also intellektuell, glaube ich, gibt es da nicht irgendwelche Probleme zu 

verstehen, das geht sich einfach rechnerisch nicht aus, wobei ihr, und das gebe ich 

dir wieder zurück, etwas Positives, immer dieses zweite Stadion gefordert habt. 

Nur da müsst ihr ehrlich sein und das nicht vor einer Wahl machen und danach 

sagen, ja so haben wir das nicht gemeint. Ich habe mir das genau angeschaut, ihr 

wart immer für die zweite Stadionlösung, die jetzt nicht kommt aus budgetären 

Gründen. Das müsst ihr dann auch so transportieren und nicht sagen, naja wir 

wollten ja nur drüber reden differenziert mit den verschiedenen Ebenen. Ihr könnt 

es machen, ihr sitzt in der Landesregierung, ihr sitzt in der Stadtregierung, ihr 

könntet das Geld aufbringen, dann wäre das erledigt, aber nicht dann irgendwie da 

versuchen, ganz energisch immer wieder zu sagen, naja, ist irgendwer anderer 

Schuld. Ihr habt es gefordert, ihr könntet es umsetzen, ihr macht es nicht, das ist 

die Conclusio dieser Stadionfrage, aber mein Angebot steht, wenn Sturm das 
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eigene Angebot als Stadion hat, wenn der GAK sein eigenes Stadion hat, dann 

gehen wir überall hin, ein Bier und ein Würstl essen. Da lade ich dich ein, wenn das 

der Fall ist. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

(Begrüßt die HAK Deutschlandsberg auf der Tribüne.)  (Appl.) 

Wir diskutieren gerade über das Nachtragsbudget der Stadt Graz und sind bald am 

Ende dieses Tagesordnungspunktes. (es wird gelacht) 

 

 

GRin DIin (FH) Schlüsselberger: 

Liebe Elke, ich hoffe viele können deinen Optimismus teilen. Liebe Stadtregierung, 

lieber Gemeinderat und liebe Zuhörer:innen. Grundsätzlich glaube ich, haben sich 

viele heute vorbereitet und wollten dort heute die Chance nutzen, um zu zeigen, 

wo sie welche Teile im Budget finden oder auch nicht wiederfinden und haben sich 

dann zusammengestoppelt, was sie denn sagen wollen, habe ich auch getan. 

Eigentlich wollte ich mich heute hinstellen und sagen, schulautonome Mittel, ein 

Herzensthema, für das ich lange kämpfe, wo ich immer wieder Runden eindrehe 

und immer wieder merke, wie wichtig es ist, aus eigener Erfahrung, die 

Klassenkasse in der Schule meiner Tochter ist gerade leer, ich habe das absolute 

Glück in meinem Leben, dass wir sagen, wir können das ausgleichen. Viele und 

wirklich sehr viele, und es werden immer mehr, haben das Glück nicht und 

deswegen braucht es diese zusätzlichen schulautonomen Mittel. An einem 

gescheiten Sozialindex arbeiten wir jetzt auch, leider ein bisschen parallel, weil der 

Erstvorschlag vom Stadtrat war jetzt nicht wirklich gerade der beste. Aber sobald 

wir da etwas zum Reden haben, kommen wir gerne auf dich zu und binden dich 

dort ein und werden dann sicher eine gute Lösung finden. Und deswegen freue ich 

mich auch heute, nicht so freue ich mich über die letzten zwei bis drei Stunden; ich 

glaube, es hat sich auch hin und wieder länger bei einer Wortmeldung angefühlt, 
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weil wirklich viel gesagt worden ist, wo ich sage: pffffffff. Also offiziell arbeiten wir 

alle aufs gleiche Ziel hin. Also ich will jetzt nicht noch mehr Floskeln verwenden, 

weil der Tag schon aus vielen Floskeln bestanden hat. Offiziell ziehen wir an einem 

Strang, aber, und dann kommen immer die Aber, und ich habe jetzt nur versucht, 

einfach bei den Vorredner:innen so ein paar Sachen mitzuschreiben und würde 

jetzt wirklich gerne einfach auf die eine oder andere Wortmeldung eingehen. 

Lieber Kurt, du hast auch ganz viel von Sachlichkeit und das Nichtbemühen der 

Linkskoalition und dem Bekenntnis zum Standort Graz gesprochen. Ja eh, das 

schlage ich euch nicht aus, das habt ihr sicher. Ganz durchdacht habt ihr es nicht. 

Weil wenn man Graz als Standort stärken will, dann darf man einiges nicht 

machen, vor allem dann nicht so gestalten, dass man nachweislich mehr Geld 

braucht als wir überhaupt reinbekommen. Weil, wer von uns würde sein Konto 

monatlich einfach immer bewusst überziehen und sagen, ich investiere aber in 

mein Leben. Also, so ganz muss man sagen, das Bekenntnis mag da sein, die Art 

und Weise, ich würde jetzt meine Wortmeldung gerne wirklich fertigmachen ohne 

Zwischenmeldung, weil ich glaube, das lernt man schon von Kindheitsbeinen an, 

dass das nicht so gescheit ist (Appl.). Kindesweglegung finde ich gleich noch 

witziger, weil Kindesweglegung ist, wenn ich jetzt das fordere, was ich halt 10 

Jahre permanent hätte machen können. Sind wir uns ehrlich, also der Bedarf an 

Kinderbetreuer:innen, alles Mögliche, das sind keine Probleme von 1 ½ Jahren, das 

sind Probleme von viel weiter vorne, und dann aber sagen Kindesweglegung, mit 

uns nicht, sei es drum. Ich würde das aber gleich lassen und switche zum 

Nächsten, sonst komme ich mit meinen zehn Minuten nicht durch. Eigentlich 

wollte ich dem Kollegen Winter jetzt noch kurz was zurückmelden, allerdings, da 

war so viel dabei, das würde jetzt den Rahmen sprengen. Eines nur grundsätzlich, 

Stadt und Staat sind zwei verschiedene Paar Schuhe, und nur als Basis jetzt, wir 

sind nicht in einem Staat voller Bürger, sondern in einer Stadt voller Bürger und 

Bürgerinnen, mehr dazu, glaube ich, erspare ich mir jetzt aufgrund der Uhrzeit. 

(Appl.) 
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Der Stadtrat Riegler, so sehr ich ihn schätze, hat von einem Osterwunder und von 

Hockey‐Stick und allem Möglichen geredet, hat dann aber auch mit ganz vielen 

anderen Wörtern, Aufgabenkritik, um sich geworfen und alle sind mit dabei und 

alle müssen sofort da sein und überhaupt und sowieso. Nein, denn wenn man 

weiß, was eine Aufgabenkritik sein soll, wenn man weiß, dass es keine quick Wins 

sind, ich weiß, sie sind hin und wieder beliebt, weil die kann man auch wunderbar 

in Pressekonferenzen dann darstellen, dann weiß man, dass die jetzt schon in 

Arbeit ist, vielleicht ein bisschen unterm Radar. Mag sein, dass das ein komischer 

politischer Stil ist, aber im Hintergrund wird einfach gearbeitet und wir erzählen 

nicht jedem und jedes Mal davon den Bereich. Ja, mitmachen, glaube ich euch, 

den ernsthaften Willen glaube ich euch noch nicht, weil wenn man dann sieht, was 

ins Budget eingemeldet worden ist, und da muss ich wirklich ein Plus an die 

Kollegin Schönbacher, die hat es wirklich auch im Kleinen versucht, und nur sagen, 

da war jetzt nicht das große Potential drin und trotzdem hat sie ihren Beitrag dazu 

geleistet, da kann sich manch einer ein Scheibchen abschneiden. Ja, Kollege 

Pascuttini ist weg, der hat stellvertretend eh ziemlich viel gleich gesagt wie der 

Herr Winter, aber zur ÖVP‐Kollegin, zur Mitgliedschaft, jetzt ist sie leider nicht da, 

im Finanzausschuss und was es alles sein muss und dann twittert einer, dass er 

nicht gern fliegt, und ihr behauptet das als Cash Cow, also da werden jetzt schon 

ein bisschen Konstrukte gemacht. Ich glaube, dass man das gut trennen kann, aber 

ob er privat gerne fliegt oder nicht fliegt und was eine vernünftige Lösung für die 

Stadt wäre. Und in dem Sinne glaube ich, dass man da das Ganze jetzt wirklich auf 

ein anderes Niveau heben sollte und ja, ich weiß, politischer Diskurs und ja, jeder 

muss sich wiederfinden. Es ist heute schon einmal gefallen, und das war, glaube 

ich, jetzt eh beim Kollegen Winter mit dem todkranken Patienten. Nicht böse sein, 

aber wenn man ernsthaft und seriös für die Stadt das Beste will und dann so eine 

Aussage zu tätigen in der Außenwirkung, da sind wir weit weg von seriös. Das ist 

einfach rufschädigend, das ist nicht wirklich intelligent, das tut mir leid, nur das 

mache ich nach außen hin nicht und grundlegend zweifle ich dann an, wie viel 

aktive positive Mitarbeit da wirklich gedacht ist. Deswegen möchte ich nur 
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abschließend, und ich werde schauen, dass ich mich trotzdem kürzer halte, als die 

meisten sagen, lassen wir vielleicht wirklich das Prinzip reiten, lassen wir die 

Vergangenheitsbewältigung; ist für die meisten eh gescheiter, wenn wir in die 

vergangenen Finanzen nicht so viel einrühren, und schauen wir wirklich, dass wir 

da jetzt zukunftsgerichtet rankommen. Ja, wir müssen alle sparen, auch 

innerkoalitionär sind wir uns dessen bewusst, und anders wird es nicht gehen. 

Aber es wird auch nicht gehen, wenn wir uns jetzt regelmäßig, und wir freuen uns 

dann schon aufs Herbstbudget und die Diskussionen, Diskussionen da anregen, 

schauen wir doch wirklich, und das ist das einzig Wahre heute, dass wir für die 

Bürgerinnen und Bürger, für die wir eigentlich da sind, was machen und dass wir 

uns zusammenreißen und vielleicht wirklich gemeinsam das Beste 

zusammenbringen für die Stadt, dass alle davon etwas haben und somit ein gutes 

Symbol und ein gutes Zeichen nach außen setzen, dass das Steuergeld, dass man 

es vernünftig einsetzt und für alle einen Mehrwert hat. Danke. (Appl.) 

 

 

StR Hohensinner: 

Sehr geehrte Frau Gemeinderätin Schlüsselberger. Weil wir jetzt belehrt wurden, 

würde ich gerne noch etwas lernen. Schulautonome Mittel: Bin ich bei dir, wenn 

wir da mehr bekommen zusätzlich für alle Schulen, Handkuss, danke, da geht es 

um unsere Kinder, da werden wir uns auch um das Modell nicht streiten, da 

werden wir uns sicher einigen auf ein Modell. Aber ich möchte jetzt etwas lernen. 

Kannst du mir sagen, weil 1,2 Millionen Euro ist in der Zeitung gestanden, kannst 

du mir sagen, wo im Budget jetzt, im Bildungsbudget, pro Jahr 400.000 Euro, das 

bräuchten wir ja pro Jahr, dass sich das bis Ende der Periode ausgeht, wo diese 

400.000 Euro pro Jahr abgebildet sind? Beziehungsweise wenn nicht, gibt es dann 

über die Investitionsmittel zusätzlich Mittel, die bereitgestellt werden und wenn 

das der Fall ist, werde ich dann als Bildungsstadtrat dann auch miteinbezogen, 

dass ich mit meiner Bildungsabteilung eine Expertise bereitstellen darf? (Appl.) 
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GRin DIin (FH) Schlüsselberger: 

Danke, liebend gerne nutze ich meine zweite Redenszeit für das Thema Bildung, lieber 

Kurt. Erstens, nein, beim Bildungsbudget findest du es nicht, weil wenn du es hättest 

wollen, dann hättest du es ja dort abbilden können. Deswegen haben wir, und hin und 

wieder passieren Wunder, das woanders hergezaubert. Zweitens, ja, wir arbeiten dran. 

Du kannst dich erinnern, ich habe einen dringlichen Antrag gemacht, dann ist nach 

einer gewissen Zeit eine Rückmeldung gekommen, ja, SozialCard, okay, kann man 

machen, bringt aber halt bildungspolitisch nicht viel. Deswegen haben wir uns anderer 

Kanäle bedient, um uns einmal schlau zu machen, was da wirklich sinnvoll ist und nicht 

nur eine schnelle Erstreaktion. Da sind wir gerade am Ausarbeiten. Sobald da eine 

diskussionswürdige Vorlage da ist, wirst du natürlich selbstverständlich eingebunden. 

Ich habe es mir bis jetzt erspart, weil der Erstvorschlag war so, dass ich sage, wenn das 

das ist, was da kommt, dann müssen wir jetzt eh einmal selber die Arbeit angehen, 

aber ich freue mich dann immer, wenn wir da Verbündete im Geiste sind, freue mich 

drauf, dass ich dann irgendwann im Herbst wirklich sagen kann, jetzt sind die 

zusätzlichen schulautonomen Mittel angekommen, weil hat eh lange genug gedauert, 

und natürlich wirst du davon erfahren, allerdings erst, wenn was am Tisch liegt, was 

Sinn macht zu diskutieren. (Appl.) 

 

 

KO GR Dreisiebner: 

Geschätzte Kolleginnen und Kollegen, geschätzte Zuhörerinnen aus Graz und aus 

Deutschlandsberg. Freut mich besonders, dass sich Schüler:innen aus einer 

Bezirkshauptstadt für die Grazer Gemeinderatssitzung interessieren. Werte Mitglieder 

der Stadtregierung, werte Zuhörer:innen am Livestream. Irgendwie wird heute viel 

über Fliegen geredet, wer wann wie fliegt und wie sich Dinge entwickeln, weil ein paar 

Infrastrukturprojekte, die noch in einigen Jahren nicht fertig sind, aber dann schon 

fertig sein werden, nämlich Richtung Kärnten zuerst, und dann Richtung Wien und 

Schwechat. Im Weiteren, wie sich dann diese Märkte entwickeln in Bezug auf 
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Flughäfen, das ist eine Geschichte, die diskutieren wir dann irgendwann, wenn wir so 

weit sind und damit auch die Zukunft unseres Flughafens. Das, was jetzt in der 

Mittelfristplanung drin ist, betrifft noch nicht den Ausbau des Semmeringbasistunnels 

und vielleicht fragt ihr einmal in Linz nach, in Linz wird nicht mehr nach Schwechat 

geflogen, ich könnte mir vorstellen, dass das eine Zukunftsmöglichkeit ist, mit der Bahn 

nach Schwechat von Graz zu fahren. Aber egal, es geht heute um das Budget und 

wichtig ist, dass dieses Budget nach vielen Aufs und Abs und vielen Warnungen und 

Drohungen und sehr klugen und noch klügeren, beinahe schon, naja, lassen wir es 

dabei, Aussagen und Kritiken, dass dieses Budget eine gute Flughöhe erreicht hat. 

Dieses Budget ist eine Abänderung eines laufenden Budgets, eine Anpassung, es ist 

kein neues Budget, weil das auch gefordert worden ist, alles muss neu, alles muss usw. 

wegkommen. Dieses Budget ist aber auch nicht, und die vorherigen Situationen seit 

dem September 2021, oder von mir aus seit November 2021, ist ja nicht vom Himmel 

gefallen. Wieder bin ich bei der Flughöhe. Das sind Konsequenzen einer Politik, für die 

heute wir Leute kritisch darstellen, und das ist euer gutes Recht, Kurt Hohensinner, 

Günter Riegler, Dani Gmeinbauer etc., die damals das Budget zustande gebracht 

haben, aber gewusst haben, dass die Zukunft der Holding so nicht gesichert ist, dass 

die gesunde, ordentliche Budgetierung für den Magistrat so weiter nicht gesichert ist. 

Ja, es sind auch Krisen dazwischengekommen; wir sind noch immer in der einen oder 

anderen Krise drin, aber wir haben dieses sehr seriös jetzt auf einen Weg gebracht, der 

dann im Dezember in ein neues Budget natürlich, auch mit vielen zusätzlichen 

Maßnahmen und Schritten, einbudgetiert wird. Das Wort Aufgabenkritik ist gefallen. 

Wie das 2003 oder 2004 war kann ich persönlich nicht bezeugen, ich bin erst zwölf 

Jahre im Gemeinderat, aber ich habe gehört, dass man, so wie es Günter Riegler 

dargestellt hat, einfach ein Einsparungsziel an alle Abteilungsleitungen ausgegeben 

hat. So werden wir es nicht machen. Wir werden das ein bisschen, glaube ich, 

ganzheitlicher, umfassender und gemeinschaftlicher angehen und dazu seid ihr auch 

alle herzlich eingeladen. Des Weiteren wird hier moniert, dass man zu viel an 

Investitionen stemmen will in diesem Budget. Ja warum denn? Weil wir lustig sind 

oder weil wir etwas aufholen, etwas wettmachen müssen, was unter Unterständen vor 
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diesem September 2021 vielleicht so zwar in aller Politiker:innen Munde, aber niemals 

budgetiert war. Stichwort Fahrradoffensive. Wo ist das Geld budgetiert gewesen? Jetzt 

schlägt die Fahrradoffensive auf, Jahr für Jahr wird das einbudgetiert. Da ist vor dem 

Regierungswechsel kaum was aufgeschlagen aus dem Titel, aber wir müssen auch das 

Geld bringen, und das ist eigentlich nur ein kleines Thema neben vieler anderer 

Themen. Das Thema Remisen, das Thema Straßenbahnankäufe, das Thema weiterer 

Ausbau des öffentlichen Verkehrs, viele andere Dinge, im Schulbereich, im 

Sozialbereich, wo auch immer, im Klimaschutzbereich. Ja, man kann ein Brett am Kopf 

oder Zäune und Bäume bauen, oder man kann ganz ehrlich sagen, wir müssen Bäume, 

die erhaltenswürdig und wichtig sind, weil sie 60 Jahre alt sind, erhalten und nicht 

weiterhin mit einem Pseudozäunchen das Wurzelwerk, das eh schon durch eine 

anrückende Bebauung, aber auch durch die Fahrstraße, Fahrbahn sehr unter Druck ist, 

noch weiter unter Druck setzen. Und da geht es um ein paar Parkplätze und für euch 

ist das schon wieder ein Thema, da müssen wir, was weiß ich, alles damit machen. 

Liebe Grüße an die Wirtschaftskammer und an die jungen Vertreter, brauchen wir 

nicht gendern. Wir setzen nicht aus Jux und Tollerei den Schwerpunkt auf die 

Verkehrswende, auf die Klimawandelanpassung und auch alle diese Dinge, die Judith 

Schwentner und viele andere, vor allem auch Anna Slama, aus Sicht von jungen 

Menschen, dargestellt haben, sehr gut dargestellt, sehr engagiert dargestellt haben, 

wir setzen nicht aus Jux und Tollerei darauf. Wir setzen darauf, weil es notwendig und 

wichtig und richtig ist und wir setzen darauf, weil es auch für unsere Wirtschaft, für 

unsere Bevölkerung, für die arbeitenden Menschen auch einen Wohlstand bedeutet, 

Lebensqualität bedeutet, nicht nur Geld gemachter Wohlstand, Lebensqualität. Das 

wirkt sich auch aus. Aber gut. Jetzt noch ein letzter Punkt. Mich wundert ja nicht, dass 

Gemeinderat Winter sich hinstellt und sagt, dass das jetzt eigentlich nicht Seines ist. 

Ich bin richtig froh, dass er sich hingestellt hat und gesagt hat, dass das nicht Seines ist, 

was die Koalition aus KPÖ, Grünen und SPÖ will. Wäre es anders, würde ich wirklich 

jetzt sagen, ziehen wir das Budget vielleicht einmal zurück und denken wir noch einmal 

nach. Dass eine Kollegin Reininghaus von der Partei Neos sagt, dass man hier die 

Schulden für die Kinder der Kinder aufbauen, ist, glaube ich, widerlegt, weil man genau 
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mit diesen jungen Menschen spricht, mit den Vertreter:innen des 

Jugendgemeinderates, des Kindergemeinderates, mit Kindern in der Schule. Es ist auch 

die Erhebung des Referates für Kinder und Jugendliche erwähnt worden, wo immer 

alle brav in die Hände klatschen von jeder Partei, aber wenn es ans Umsetzen geht, 

dann sind wir plötzlich ein bisschen einsamer, aber macht nichts, Einsamkeit ist auch 

eine Auszeichnung manchmal. Also Neos, das sind Schulden für Kinder und die Kinder 

der Kinder, aber es sind auch Investitionen für die Kinder und für die Kinder der Kinder. 

Wir verjuxen das Geld ja nicht. Wir geben es ja nicht aus für einen Schnitzelgutschein 

wie die niederösterreichische blau‐schwarze Regierung, also der Erhalt des 

sogenannten Wirtshauses mit der entsprechenden Karte. Nein, wir investieren für eine 

Stadt, in der man Rad fahren kann, im Schatten stehen und gehen kann, in der man auf 

Straßen sich bewegen kann und nicht nur Auto fahren und parken und am Lärm 

zugrunde geht und am Gestank. Wir investieren in all das, damit die Menschen hier 

wohnen bleiben können, und zwar in jeder Straße, und nicht nur in einigen wenigen 

bevorzugten Straßen. So, wie es auch gesagt worden ist von der Anna Slama, in den 

Straßen mit dem meisten Verkehr wohnen die, die selber oft gar kein Auto haben, sie 

leiden am meisten darunter, dass alle mit dem Auto fahren wollen. (Appl.) Ja, und 

Wagner, Pascuttini, spannend. Ihr seht diese verbetonierte, diese heiße, diese 

unwirtliche Stadt, wenn man als Fußgänger:in oder als Familie mit Kind, als ältere 

Person da durchgeht, ihr seht das nicht, dass das zubetoniert ist, dass das vielleicht 

unangenehm ist, sich dort aufzuhalten, dass man kaum über die Straße kommt, dass es 

stinkt, dass es laut ist. Ja klar, ihr sitzt ja im Auto, ihr geht ja nie zu Fuß. (Appl.) 

In diesem Sinne, glaubt den jungen Menschen und macht Politik für junge Menschen 

und für die Zukunft und macht mit bei den vielen Projekten und redet euch nicht auf 

Bretter vor dem Kopf oder Zäune und Bäume aus. (Appl.) 
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StR Dr. Riegler: 

Jetzt noch fürs Protokoll, nach dieser allgemeinen Zeugnisverteilung vom Karl 

Dreisiebner, jetzt hat er es uns allen reingesagt, und für den Michi Ehmann sind wir 

sowieso intellektuell nicht in der Lage, diese Diskussion zu führen, danke Michi. 

 

 

Zwischenruf KO GR Ehmann unverständlich. 

 

 

StR Dr. Riegler: 

Also die Überheblichkeit, die ihr heute an den Tag gelegt habt wieder einmal und die 

jetzt ihren krönenden Abschluss in den Worten des Herrn Dreisiebner gefunden hat, ist 

bemerkenswert, aber gut, ja, es sei euch vergönnt. (Appl.) 

Das Thema Altlasten, Ihr könnt es gerne noch hundertmal wiederholen; in den Jahren 

zwischen 2004, dem letzten Aufgabenkritikprojekt, und der Übergabe an die rote und 

grüne Koalition, in dieser Zeit, in diesen 18 Jahren, ist die Nettoschuldenlast um ca. 700 

Millionen gestiegen. Das ist richtig, allerdings hinterlassen wir ein Vermögen von fünf 

Milliarden Euro, von neuen Straßenbahnlinien, von Schulbauten, die neu gebaut 

wurden, von einem Mischwassersammelkanal, damit das Abwasser nicht mehr in die 

Mur rinnt. Jetzt hört der Herr Karl Dreisiebner nicht zu, jetzt geht er davon.  

 

 

KO GR Dreisiebner: 

Oh doch. 

 

 

StR Dr. Riegler: 

Also, ich kann euch sagen und ich kann auch dir, lieber Michi, sagen, der du da so nett 

grinst, wir sind alle miteinander bei den allermeisten Investitionsbeschlüssen für diese 

fünf Milliarden Vermögen gemeinsam hier gesessen und haben die Hand gehoben. Das 
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Einzige, wo Ihr nicht die Hand gehoben habt, war der Mischwassersammelkanal; okay, 

da wart ihr halt dagegen, dass wir sauberes Wasser in die Mur lassen, aber 

grundsätzlich sind das alles Investitionen, die bei weitem wertvoller sind als das, was 

da an Finanzierungen langfristig aufgenommen wurde. Im Gegensatz dazu habt ihr 

alleine nur in den kommenden vier Jahren schon 700 Millionen Euro mehr Schulden in 

der Mittelfristplanung dargestellt. Das heißt, das, was hier in der gesamten Ära Nagl an 

Neufinanzierungen aufgenommen wurde, nämlich netto 700 Millionen zusätzlich, habt 

ihr alleine in diesem Mittelfristplan, den ihr heute beschließt, vorgesehen. (Appl.) 

Also bitte, kommt Ihr mir nicht damit, dass in der Vergangenheit so schreckliche 

Altlasten hinterlassen wurden, die ihr alle mitbeschlossen habt. Also bitteschön, noch 

einmal, schaut euch ganz in Ruhe, ihr seid ja Experten, ihr seid ja im Kontrollausschuss, 

seht euch ganz in Ruhe den Rechnungsabschluss an, der kommt ja in wenigen Wochen 

raus vom Stadtrechnungshof, da wird dann wieder die konsolidierte 

Vermögensübersicht sein, da ist mindestens eine Bilanzsumme von fünf Milliarden da 

an wertvollstem Vermögen, das vorhanden ist und davon ist ein kleiner Anteil 

fremdfinanziert, nämlich ca. ein Fünftel. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

GR Mag. Winter: 

Hoher Gemeinderat, werte Stadtregierung, werter Herr Kollege Dreisiebner. Also, Sie 

sind ja froh, dass ich dieses Budget so quasi von der Linkskoalition nicht goutiere und 

nicht unterstütze. Das passt so; aber wissen Sie, der ganz normale Bürger da draußen, 

das bin nicht ich alleine, das sind die ganz normalen Bürger in der Mehrheit, die dieses 

Budget mit Sicherheit auch nicht unterstützen und das sollte Ihnen zu denken geben. 

Der springende Punkt für mich ist, aber schon einer: Jeder, der dieses Budget, dieses 

Nachtragsbudget in irgendeiner Weise kritisiert, hat, egal von den Neos, von der ÖVP, 

von KFG, wer auch immer, da haben wir eben die unterschiedlichsten Varianten 

gehabt, ihr seid alle intellektuell überfordert mit dem Ganzen und hin und her, eines 

nur, Zitat Frau Kollegin Schlüsselberger, Sie haben ähnliche Worte im Endeffekt 

gefunden. Der springende Punkt ist schon der, Sie sollten nicht nur von dem hohen 
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Ross runterkommen, Sie sollten auch mit den Schulden runterkommen, das ist die 

Empfehlung, die ich Ihnen gebe. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Weitere Wortmeldungen? Wenn das nicht der Fall ist, dann frage ich nur, ob die 

ursprünglichen Berichterstatter der einzelnen Stücke, mit Ausnahme von StR Eber, der 

natürlich zum Schlusswort noch spricht, jemand das Schlusswort wünscht zu den 

jeweiligen Stücken? Wenn das nämlich nicht der Fall ist, dann würde ich Herrn StR Eber 

um das Schlusswort bitten. 

 

 

StR Eber: 

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Kolleginnen und Kollegen! Wenn ich richtig 

mitgezählt habe, dann haben wir jetzt in Summe 22 Wortmeldungen gehabt und ich 

möchte betonen, jede einzelne dieser Wortmeldungen würde es sich eigentlich 

verdienen, länger und weiter noch diskutiert zu werden, aber das ist heute und in den 

nächsten Tagen nicht möglich. Ich möchte mich trotzdem für alle diese 

Wortmeldungen bedanken. Ich freue mich, dass das auch in einem sehr fairen und 

konstruktiven Rahmen eigentlich auch stattgefunden hat und ich werde jetzt eben 

nicht alles kommentieren, aber ich werde ein paar Wortmeldungen vielleicht oder ein 

paar Gedanken, Kritikpunkte usw. herausgreifen, wenn ich die erste Seite finde, wo ich 

mitgeschrieben habe, ich habe nämlich sehr viel mitgeschrieben, ich habe es schon 

gefunden. Zunächst zum Kollegen Günter Riegler, ist er eh noch da, ein paar kurz 

Worte. Ich möchte vielleicht vorher ein kurzes Zitat bringen. Ich war ja heute, wie viele 

andere auch bei der Verleihung der Ehrenbürgerschaft für Herrn Helmut List mit dabei 

und habe mit großem Wohlgefallen mir seine Rede angehört und aus dieser möchte 

ich nur einen kurzen Satz zitieren, weil mir der so gut gefallen hat: „Das Unbekannte ist 

überall“, hat er gesagt, das soll jetzt nicht irgendwie abwertend klingen, sondern ganz 

im Gegenteil. Ich möchte mich nur um Aufklärung bemühen, weil du sinngemäß gesagt 
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hast, naja, wie ist das jetzt, was hat das alles zu bedeuten? Sozialbudget zum Beispiel. 

Du sagst, das alleine im Bereich von der Frau Bürgermeisterin verdoppelt sich, auf der 

Folie steht minus, ich weiß jetzt nicht mehr genau, 6,9 Millionen oder wieviel auch 

immer. Zur Aufklärung, das ist vielleicht vorher ein bisschen untergegangen bei der 

Präsentation, die Vergleichszahlen waren das Doppelbudget 2022/23 und der 

Nachtragsvoranschlag. Das heißt, gegenüber dem Doppelbudget ist nunmehr das 

Budget des Sozialamts über diese fünf Jahre um insgesamt 6,9 Millionen Euro 

niedriger. Was du noch angesprochen hast, Kollege Günter Riegler, die Parkgebühren. 

17,5 Millionen, sagst du, waren es in deinem letzten Jahr als Finanzreferent, ich nehme 

an das war der Jahresabschluss 2021, jawohl, und jetzt gehen wir plötzlich auf 22 

Millionen für die Parkgebühren, eine ungeheure Erhöhung, die wir da offensichtlich 

vorhaben. Tatsache ist, 17,5 Millionen war der Rechnungsabschluss 2021, in der 

Mittelfristplanung hast du seinerzeit ja auch noch 19 Millionen drinnen gehabt und 

auch wir werden jetzt aufgrund der zu erwartenden Entwicklung eben mit diesen 

gestiegenen Einnahmen rechnen, also nicht von 17,5 auf 22, sondern bestenfalls von 

19 auf 22. Dann vielleicht noch insgesamt auch zum Schuldenstand. Du sagst, oder wer 

auch immer, der Kollege Riegler hat das jetzt zum Schluss auch gesagt, 700 Millionen 

Euro waren es in dieser langen Periode, in dieser langen Ära des Bürgermeisters Nagl, 

was wir an zusätzlichen Schulden aufgenommen haben, netto, und in der 

Mittelfristplanung sind es auch ungefähr 700 in nur vier, fünf Jahren, ich habe jetzt die 

Zahlen nicht alle genau im Kopf, aber so in etwa wird das stimmen. Da muss man 

natürlich auch dazusagen, auch bei den Schulden, bei der absoluten Schuldenhöhe gibt 

es natürlich auch eine Inflation, eine Geldentwertung, und 700 Millionen morgen sind 

nicht 700 Millionen von gestern, aber das müsste man sich genauer anschauen. Was 

natürlich die Gegenüberstellung Schulden und Vermögen anbelangt, wir haben fünf 

Milliarden Euro an Vermögen in unseren Büchern drinnen, jawohl, das ist richtig, 

haben wir. Ich weiß nicht, ob wir das gemeinsam so beschlossen haben, aber ist 

jedenfalls mehrheitlich mit der Eröffnungsbilanz seinerzeit so entschieden worden, 

aber natürlich muss man da schon auch sagen, dass gerade manche Bereiche in dieser 
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Eröffnungsbilanz bei diesen Vermögenswerten, Stichwort Straße und Straßenunterbau, 

doch eher ein bisschen willkürlicher angenommen worden sind. Also da haben wir ein  

Zigfaches pro Quadratmeter Straße, was zum Bespiel die Wiener in ihren Büchern 

dafür stehen haben, aber gut, das sei dahingestellt. …. 

 

 

Zwischenruf StR Dr. Riegler unverständlich. 

 

 

StR Eber: 

Richtig, ist alles geprüft, ist auch alles in Ordnung, also sag ich auch nicht, ich will es 

nur wissen, relativieren. Das wäre so ähnlich, wie wenn ich sagen würde im 

Ergebnishaushalt Rechnungsabschluss 2022, wir haben so großartig gewirtschaftet, 

dass man da ein Plus von 500 Millionen Euro haben, wird sich so zeigen. Wir werden 

dieses Plus von 500 Millionen Euro im Ergebnishaushalt haben, aber der allergrößte 

Teil davon ist natürlich aufgrund der Neubewertung der Pensionsrückstellungen, wie 

dieses Ergebnis zur Folge führt. Deswegen sagen wir, es ist halt oft einmal eine Frage 

der Betrachtungsweise. Vielleicht einmal nur zur Holding, da ist eh schon einiges 

gesagt worden; Eigenkapitalquote usw., selbstverständlich, die Stadt Graz ist ja 

Eigentümer der Holding und wir haben ja überhaupt kein Interesse als Eigentümer, 

unseren wichtigsten Betrieb irgendwie in Konkurs zu schicken, in Insolvenz zu schicken 

oder sonst wohin zu schicken, sondern ganz im Gegenteil, wir haben allergrößtes 

Interesse, dass diese gute und hervorragende Arbeit, die in der Holding passiert im 

Interesse der Grazerinnen und Grazer, dass die fortgesetzt wird und die wird 

selbstverständlich fortgesetzt werden können. Wie genau sich die Zahlungen von der 

Stadt an die Holding gestalten werden, da hat es ja in der Vergangenheit verschiedene 

Formen gegeben. Wie gesagt, Großmutterzuschuss ist eine Möglichkeit, eine andere 

Möglichkeit die Neuverhandlung auch des Verkehrsfinanzierungsvertrags, verbunden 

damit vielleicht mit Investitionszuschüssen, wie auch immer, mit Übertragungen von 

Vermögenswerten, also da gibt es wirklich viele Spielräume. Aber zu meinen, dass die 
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Holding tatsächlich vor der Insolvenz steht, das ist natürlich völlig ausgeschlossen und 

da gilt es auch auf die Rollenverteilung zu achten, also welche Rolle, welche Aufgabe 

hat der Aufsichtsrat beispielsweise und wofür ist er zuständig, was sind seine Rechte 

und seine Pflichten, was sind die Rechte und Pflichten des Vorstands in der Holding, 

aber auch natürlich, was sind die Pflichten, aber auch die Rechte des/der 

Eigentümer:in der Stadt Graz? Da werden wir vielleicht auch noch, bei Bedarf, genauer 

hinschauen müssen und schauen müssen, was wir da machen können. Ich will in 

meinem Schlusswort nicht zu lange werden. Vielleicht noch zu einem Punkt Sport. Der 

Kurt Hohensinner hat die Bundesligavereine angesprochen, lange keinen Termin 

bekommen und dann eigentlich nichts herausgekommen. Das kann ich nicht ganz so 

stehen lassen. Wir waren mit den Sportvereinen, insbesondere auch mit den 

Dachverbänden einerseits, andererseits Bundesligavereinen durchaus in Kontakt und 

haben auch da und dort auch bereits erste Lösungen mit ihnen gemeinsam erarbeitet. 

Die Sportvereine wollten beispielsweise, das ist jetzt gleich der erste Punkt, ist keine 

öffentliche, eine quasi automatische Inflationsanpassung ihrer Subventionen haben, 

das konnten wir aus budgetären Gründen so in dieser Form nicht abbilden. Was es 

jedenfalls gegeben hat, das ist erstens die Zusicherung, dass wir für diese Vereine, über 

die Holding wieder einmal, die Sponsoringbeträge etwas erhöhen, um eben diese 

erhöhten Energiekosten abzufangen und zweitens warten wir noch auf eine 

Bedarfszuweisung des Landes auch zur Abfederung der Energiekosten, die wir dann als 

Stadt selbstverständlich mit 50 Prozent auch unterstützen und so gemeinsam diesen 

Sportvereinen da auch helfen, diese erhöhten Kosten zu stemmen. Kinderbetreuung 

vielleicht noch ganz kurz. Das eine hat der Karl Dreisiebner vorher schon sehr richtig 

angemerkt zu den Neos, die Schulden werden gemacht für Kinder und Kindeskinder, 

aber natürlich profitieren die ja dann auch davon, sei es durch ein verbessertes Klima, 

durch ein verbessertes Mobilitätsangebot, durch verbesserte Angebote in vielen 

Bereichen. Gleichzeitig die Forderungen der Neos, so sehr ich diese Forderungen 

schätze, also flächenmäßig, dass da die Kinderbetreuungsplätze sozusagen garantiert 

werden sollen ab dem ersten Lebensjahr, dass die Gruppengrößen noch weiter und 

noch schneller verringert werden sollen usw. usf., ist natürlich auch alles eine 
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finanzielle Frage, die wir so in dieser Art und Weise nicht stemmen können. 

Grundsätzlich ist es so, dass wir da auch im guten Austausch mit dem Kollegen Kurt 

Hohensinner sind, auch mit dem Land, mit dem zuständigen Landesrat, und wird aber 

natürlich hoffen, dass wir da gemeinsam auch weiterkommen. Kommunalsteuer, auch 

ein wesentlicher und wichtiger Punkt. Niemand aus der Koalition, da hätte ich keine 

Stimme gehört, die da irgendwie unternehmerfeindlich, wirtschaftsfeindlich, wie auch 

immer agiert hätte oder sich dagegen ausgesprochen hätte. Wir wissen natürlich, dass 

die Unternehmen in unserer Stadt, und dazu gehört nun auch einmal die 

Automobilindustrie, dass die einen wesentlichen Beitrag leisten zur Finanzierung der 

Stadt über die kommunale Steuer, wie gesagt, wir haben im letzten Jahr 160 Millionen 

Euro an Kommunalsteuern eingenommen. Die Aussicht ist positiv, also das heißt, diese 

Einnahmen werden in den nächsten Jahren voraussichtlich steigen und da sind wir 

natürlich sehr froh darüber und werden natürlich auch immer im guten Einvernehmen 

mit den ansässigen Wirtschaftstreibenden auch gemeinsam arbeiten. So, da mache ich 

jetzt wirklich einmal einen Punkt. Danke noch einmal für alle Beiträge, danke für die 

konstruktive Diskussion und wir werden sicherlich nicht das letzte Mal in diesem Haus 

über das Budget gesprochen haben. Dankeschön. (Appl.) 

 

 

Bgm.in Kahr: 

Danke, lieber Herr Stadtrat Manfred Eber. Wir haben jetzt sehr, sehr lange diskutiert, 

ist aber auch klar, es ist ja nicht um eine Kleinigkeit gegangen, wir haben heute das 

Nachtragsbudget mit allen Unterpunkten, den Wirtschaftsplänen, steht jetzt zur 

Abstimmung, ich möchte jetzt einfach auch noch einmal in meinem Namen und auch 

im Namen der Koalition mich ganz herzlich bedanken beim Herrn Finanzdirektor, beim 

gesamten Team der Finanzdirektion, einige sind von ihnen noch da, leider nicht alle, 

herzlichen Dank dafür. (Appl.) 

Viele von Ihnen sind lange genug da, um zu wissen, wie viel Arbeit so etwas ist, und 

natürlich geht es aber auch nur, wenn man ein Gegenüber hat, was auch mitmacht, wo 

sozusagen Argumenten zugänglich ist, und dafür möchte ich mich bei allen 
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Abteilungen der Stadt Graz bedanken und natürlich bei den Kolleginnen und Kollegen 

der Holding Graz und besonders aber natürlich beim Manfred Eber, der das in sehr 

umsichtiger, seriöser Weise das Budget immer darstellt und danke für das Vertrauen 

auch an alle Kollegen und Kolleginnen in der Stadtregierung. Wir kommen nun zur 

Abstimmung. 

 

 

Tagesordnungspunkt 21/1: mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP, KFG, Neos, FPÖ,  

 Lohr) 

Tagesordnungspunkt 2/2: mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP, FPÖ, Lohr) 

Tagesordnungspunkt 4/3: mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP) 

Tagesordnungspunkt 1/4:  mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP, FPÖ, Lohr) 

Tagesordnungspunkt 14/5: mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP, KFG, FPÖ, Lohr)   

Tagesordnungspunkt 18/6: mehrheitlich angenommen (gegen ÖVP, KFG, FPÖ, Lohr) 

 

 

Unterbrechung der Tagesordnung: 18:02 Uhr 

 

 

   


